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Energesis ha diseñado un sis-

tema geotérmico híbrido para 

nas de la ciudad valenciana de 

Gandía.

El renacimiento del ferrocarril 

ha coincidido con el auge del 

AVE en nuestro país. Núñez del 

Campo hace un repaso de las 

ventajas ambientales del tren.





Carlos J. Climent, Barcelona

us siglas en inglés, CCS, 
no despiertan ningún in-
terés entre la gente co-

rriente. Casi nadie sabe lo qué 

 pero lo cierto es que 
su posible aplicación en España 
está levantando una gran polva-
reda entre los expertos en me-
dio ambiente, los ecologistas y 
los grandes  empresariales 
del carbón con las eléctricas a 
la cabeza. Son estas precisamen-
te las que han levantado la lie-

-
ción. El Programa Cenit contem-

proyectos integrados de investi-
gación industrial de carácter es-
tratégico y largo alcance cientí-

del Programa Ingenio 2010 y es 
una iniciativa del Centro para 
el Desarrollo Tecnológico Indus-
trial (CDTI). Cenit CO

2
 es la parte 

medioambiental de este progra-
ma que pretende desarrollar y 
validar soluciones que permitan 
reducir las emisiones de dióxi-
do de carbono capturándolo en 
las mismas centrales eléctricas 
e inyectándolo a 1.000 metros de 

profundidad bajo tierra. “Si se lo-
grara el objetivo, se reducirían a 
nivel mundial entre un 25 y un 
50% de emisiones de CO

2
”, dicen 

desde Endesa, la única empresa 
española perteneciente a la Pla-
taforma Europea Cero Emisio-
nes. 

EL SECTOR INDUSTRIAL
El coordinador de Cenit CO

2 
de 

Endesa y subdirector de R+D de 
la compañía eléctrica, Juan Car-
los Ballesteros, es una de las per-

sonas que más saben del asunto. 
Entiende las quejas de los ecolo-
gistas pero admite que hoy las 
energías renovables no nos van 
a sacar del atolladero. “El mode-
lo energético basado en las ener-
gías renovables al cien por cien 
es el ideal, el deseado por todos 
y esperamos que llegue lo antes 
posible. Pero hay que decir que 
a día de hoy este modelo no es 
realista y es muy probable que 
tarde en llegar varias décadas”, 
asegura. ¿Tan lejos esta-
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mos entonces de una so-
ciedad completamente libre de 
emisiones? Ballesteros es rea-
lista: “La Agencia Internacional 
de la Energía predice un incre-
mento importante de la deman-
da en el consumo de energía pri-
maria hasta el año 2030. Dentro 
del sector de la generación eléc-
trica se estima que la demanda 
mundial se duplique, estimándo-
se una potencia adicional insta-
lada de más de 5.000 GWe para 
esa fecha. Este incremento de la 
demanda, junto con otros facto-
res relativos a la seguridad de su-
ministro y de carácter económi-
co, implicará la continuidad de 
los combustibles fósiles. En este 
escenario el desarrollo de la tec-
nología CAC jugará un papel cla-
ve en la generación de energía de 
forma sostenible”. 
Una de las cuestiones que más 
ampollas levanta es el entierro 
del gas y sus posibles fugas. El 
Ministerio de Industria hizo pú-
blica el pasado mes de febrero su 
decisión de reservar suelo para la 
posible construcción de diez ins-
talaciones de estas característi-
cas a lo largo de todo el territo-
rio español. Pero las comunida-
des autónomas quieren paralizar 
la posibilidad de instalar alma-
cenes subterráneos de CO

2
 hasta 

así se lo han comunicado al con-

sejo de ministros de Medio Am-
biente de la Unión Europea. Des-
de Endesa quitan hierro al asun-
to. “Los emplazamientos geoló-
gicos con una selección apropia-

técnicos adecuados, un progra-
ma de vigilancia y un programa 
de actuación para detener o con-
trolar una posible fuga de CO

2 
,

darán lugar a que los riesgos del 
almacenamiento geológico para 
la salud, la seguridad y el me-
dio ambiente sean comparables 
a los riesgos de otras actividades 
en curso como son el almacena-
miento geológico de gas natural, 

la recuperación terciaria del pe-
tróleo o el almacenamiento de 
gases ácidos”, dice Juan Carlos 
Ballesteros. Para él “la tecnología 
CAC no debe llevar implícito un 
mayor riesgo que los que pueda 
tener cualquier proceso indus-
trial de similar alcance”. 

LOS ECOLOGISTAS 
DICEN NO
Pero no todos están de acuerdo. 
Para algunos esta solución, aun-
que viable desde el punto de vista 
tecnológico, es como barrer y es-
conder la porquería debajo de la 
alfombra. “La captura y almace-
namiento de carbono no ayudará 
a evitar el cambio climático, des-
pilfarra la energía, es arriesgada 
y cara”, dice Raquel Montón, res-
ponsable de la campaña de Cam-
bio Climático de Greenpeace. 
“Enterrar el carbono es enterrar 
el dinero necesario para las ver-
daderas soluciones, como las re-
novables, y sepultar el futuro de 
las próximas generaciones”, aña-
de Montón. Para esta organiza-
ción ecologista el Gobierno está 
cediendo a las presiones de las 
empresas del carbón  que quie-
ren seguir construyendo centra-
les térmicas bajo la promesa de 
que están “preparadas para cap-
turar”. Entonces: ¿cuáles son las 

soluciones? Juan López de Ural-
de, director ejecutivo de Green-
peace España, no tiene dudas. 
“Para combatir el cambio climá-
tico hay que reducir las emisio-
nes de CO

2

renovables, y no a través de fal-
sas soluciones como la energía 
nuclear o la captura de carbo-
no”. Greenpeace cree que en Es-
paña se podría abastecer el 100% 
de la demanda de electricidad 
sólo con fuentes renovables para 
2050. Aseguran que en nuestro 
país las energías renovables ya 
emplean a más de 188.000 per-
sonas y que los costes de inver-
sión son prefectamente asumi-
bles. ¿Pero no es este un límite 
de tiempo demasiado amplio? 
¿No es mejor enterrar el CO

2
 de 

momento y progresar con las re-
novables?
Leandro Barquín, director de Fo-
rum Ambiental, una fundación 
que tiene como objetivo crear 
una plataforma de diálogo y co-
laboración entre las empresas, 
las administraciones y el resto 
de la sociedad en materia medio-
ambiental, es un poco más cau-
to. Entiende el CCS como “un 
complemento a la alta variación 
de la potencia disponible de las 
energías renovables que deben 
considerarse como energías to-
davía no maduras, con un largo 
recorrido”. Para Barquín, por lo 
tanto, “no se pueden descartar lí-
neas de investigación. Las nuevas 
líneas abiertas con la CCS ofre-
cen grandes avances que permi-
ten superar ciertos riesgos y obs-
táculos”. De todas formas, para 
Barquín “la captura y almacena-
miento de CO

2
 bajo tierra es una 

solución que no está todavía su-
-

cesario investigar más sobre el 
tema”. 
WWF/Adena, por su parte, tam-
bién está en contra del CCS, aun-
que con ciertos matices. Endesa 
se hizo eco de un comunicado de 
su organización matriz, WWF, 
donde exponía que bajo algu-
nos criterios la captura y entie-
rro de CO

2 

paso intermedio e inevitable ha-
cia una economía libre de car-
bón. Pero desde WWW/Adena 

quiere decir que vean con bue-
nos ojos este sistema. De hecho, 

no lo aprueban. Mar Asunción, 
responsable del área de Cambio 
Climático, dice que “en España 
no son necesarias más centrales 
eléctricas de carbón” y que opi-
nar lo contrario es oponerse “al 
cambio de un modelo energéti-
co que hoy es obsoleto”. Asun-
ción cree que “el dinero público 
debe invertirse en energías reno-

y no en eléctricas”.

¿LADRILLOS DE CO
2
?

-
les que dedican sus esfuerzos a 
mejorar esta tecnología para que 
algún día resulte rentable no es-
tán de acuerdo con estas visiones 

-
ces más reputadas es sin duda la 
de la profesora Mercedes Maroto, 
directora del Centro para la In-
novación en la Captura y Alma-
cenamiento de Carbón de la Uni-
versidad de Nottingham (CICCS). 
Esta profesora española en Tec-
nologías de la Energía no cono-
ce en profundidad el comunica-
do de Greenpeace pero opina que 
“las tecnologías de captura y al-
macenamiento de carbono nos 
han proporcionado un puente 
para continuar con el crecimien-
to de nuestra economía mien-
tras desarrollamos energías re-
novables más maduras. Los in-
formes IPCC y Stern han consta-
tado la urgencia de este asunto. 
Además, en el CICCS estamos de-
sarrollando también tecnologías 
para transformar el CO

2
 en pro-

ductos útiles como el metano”. 
Esta es, precisamente, una de las 
líneas de investigación más no-
vedosas. El equipo de la profeso-
ra Maroto ha conseguido trans-
formar el CO

2
 en metano, que es 

el principal componente del gas 
natural. “Se lleva a cabo median-
te un proceso parecido al proceso 
de la fotosíntesis de las plantas”, 

-
mos agua, luz y una serie de ca-
talizadores que hemos desarro-
llado.  Este proceso representa el 
ciclo de energía perfecto ya que 
transformamos el CO

2
 de nuevo 

en combustible”. De esta forma 
se podrían aprovechar las enor-
mes reservas de CO

2
 del subsue-

lo. Pero todavía se puede ir más 
lejos. El equipo de Maroto ha 
conseguido crear ladrillos 

ANTONIO VALERO, MIEMBRO DEL CONSEJO

RECTOR DE LA PLATAFORMA TECNOLÓGICA

ESPAÑOLA DEL CO2

CADA AÑO CHINA
AUMENTA TANTO SU

POTENCIA INSTALADA EN
PLANTAS DE CARBÓN COMO

LA DE TODA ESPAÑA
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con CO
2
. “En este progra-

ma de investigación fusionamos 
CO

2 
con rocas (con base de silica-

to) y obtenemos materiales que 
pueden usarse para la construc-
ción.  Es parecido a los procesos 
de erosión de las rocas.  Lo im-
portante es que podemos trans-
formar el CO

2
 en algo útil”. 

comunidades autónomas a pre-
star su suelo? El único peligro, 
según la profesora Maroto, es 
que una fuga pueda dar al traste 
con todo el trabajo realizado du-
rante años. “Hay estudios que in-
vestigan los riesgos de almace-
nar CO

2
-

man que el problema potencial 
reside en que si tenemos fugas, 
por muy pequeñas que sean, po-

-
amos almacenado nada y que el 
CO

2
 vuelva a la atmósfera”. Maro-

-
nanciación y de ahí las quejas 
de los ecologistas. “Las tecnolo-
gías de captura y almacenamien-
to de carbono no son rentables y 
las empresas tienen que inver-

tir para llevarlas a cabo. Como 
consecuencia, estas buscan ayu-
das económicas por parte del Go-
bierno. Sin embargo, deberíamos 
concentrarnos más bien en con-
siderar estas tecnologías como 
una estrategia para reducir las 
emisiones de CO

2
 por ahora. 

Como indicaba el informe Stern, 
los costes derivados de no actuar 
con rapidez son enormes”.

SIN TIEMPO QUE PERDER
De la misma opinión es Antonio 
Valero, catedrático de Máquinas 
y Motores Térmicos del Centro 
Politécnico Superior en la Uni-
versidad de Zaragoza, miembro 
del Consejo Rector de la Plata-
forma Tecnológica Española del 
CO

2
 y representante del Ministe-

rio de Ciencia e Innovación ante 
el VII Programa Marco en el Co-
mité de Energía (Bruselas). El 
profesor Valero, que también es 
el director del Centro de Investi-
gación de Recursos y Consumos 
Energéticos (CIRCE), no ve nin-
guna contradicción entre ener-
gías renovables y CCS. “La cap-

tura y almacenamiento de CO
2

no va en absoluto en contra de 
las ideas de Greenpeace de incre-

las energías renovables. Lamen-
tablemente las energías renova-
bles son caras y muchos países, 
tanto desarrollados como en vías 
de ello, van a quemar carbón por 
mucho que Greenpeace se opon-
ga. El carbón es la energía de los 
pobres”. 
Valero considera que no existe 
un peligro real. “El sistema de 
captura de CO

2
 no entraña nin-

gún riesgo. Igual que el gas natu-
ral ha estado en el subsuelo du-
rante millones de años, el CO

2

puede ser también almacenado 
por el mismo mecanismo”. Se-
gún Valero no hay tiempo que 
perder: “si los países que pueden 
desarrollar esta tecnología no 
lo hacen, no habrá forma de pa-
rar el cambio climático. Así que 
es responsabilidad de los países 
desarrollados ponerla en mar-

-
cientemente barata y competiti-
va para que toda la humanidad 

pueda ver paliados los efectos 
del cambio climático”. Sólo un 
dato que demuestra la necesidad 
de esta tecnología hoy por hoy. 
China e India están poniendo en 
marcha plantas de   1Gigawatio 
de carbón cada semana. Esto si-

-
menta tanto su potencia instala-
da como la de toda España. “La-
mentablemente”, dice el profesor 
Valero, “si no nos damos prisa en 
desarrollar las tecnologías reno-
vables y de captura y almacena-
miento de CO

2
 va a ser muy com-

plicado resolver el problema del 
cambio climático”. 
De todas formas Valero cree que 
el CCS es un puente hacia la im-

-
gías renovables. ¿Cuánto habrá 
que esperar? “La captura y alma-
cenamiento de CO

2
 se ve como 

una tecnología de transición que 
puede durar de 20 a 50 años des-
de el comienzo de su comercia-
lización, a la espera de que nue-
vas tecnologías resuelvan nues-
tra dependencia de los combus-
tibles fósiles”. 

uera de España funcio-
nan o están en estu-
dio numerosos proyec-

tos relacionados con la captu-
ra y el almacenamiento del 
CO

2
. Uno de los más ambicio-

sos es sin duda el proyecto de 
la petrolera BP para la plan-
ta de Miller Field, en el Mar 
del Norte, el primer proyec-
to a escala industrial para ge-
nerar electricidad sin emisio-
nes de carbono a partir de hi-
drógeno. Este centro, que pre-
tende ser operativo en 2009, 
quiere convertir el gas natu-
ral en hidrógeno para pro-
ducir electricidad. El proble-
ma es que en el proceso se li-
bera CO

2
. ¿Qué hacer con él? 

Pues inyectarlo en el espacio 
libre dejado por la extracción 
de petróleo en el mismo lla-
cimiento. Con este sistema se 
pretende capturar 1,2 millo-
nes de toneladas de CO

2
 cada 

año, el equivalente a quitar de 
circulación 300.000 coches.
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a sociedad en la que nos encontra-
mos, cada vez más exigente, involu-
crada y participativa en temas medio-

ambientales exige y valora el esfuerzo que 
muchas organizaciones realizan en la me-
jora y el cuidado del medio ambiente. El Re-
glamento EMAS es, en la actualidad, la ex-
celencia en este campo y proporciona a las 
empresas una herramienta útil además de 
proponer una nueva visión de la gestión am-
biental.
EMAS, acrónimo de Eco-Management and 
Audit Scheme, es un sistema voluntario de 
gestión ambiental que permite a las organi-
zaciones que lo implantan evaluar y mejo-
rar su comportamiento ambiental, a la vez 
que dar a conocer esta información al públi-
co y a las diferentes partes interesadas. El 
reglamento EMAS fue adoptado por el Con-
sejo de la UE el 29 de junio de 1993 y abier-
to a la participación industrial a partir de 
1995. En el año 2001 se revisó y completó 
por el Reglamento nº 761/2001, ampliando 
su campo de aplicación a todos los sectores 
de la actividad económica. En este sentido, 
acepta que organizaciones de cualquier ám-
bito puedan adherirse a él, tanto sean públi-
cas como privadas, tengan o no personali-
dad jurídica. 
Este instrumento de gestión ambiental se 
basa en cuatro acciones fundamentales me-
diante las cuales cualquier organización 
puede llegar a mejorar su comportamien-
to ambiental: la implantación de un sistema 
de gestión, la evaluación sistemática y obje-
tiva de este sistema, la información a las po-
sibles partes interesadas así como a la socie-
dad en general y la formación e implicación 
activa de los trabajadores.
En este sentido, EMAS propone un siste-
ma de gestión basado en los requisitos de 

la Norma ISO 14001, más conocida a nivel 
internacional. En líneas generales el regla-
mento EMAS propone la implantación de 
un sistema de gestión ambiental integral, 
es decir, un sistema de trabajo basado en el 
análisis de los aspectos ambientales de la or-

para gestionarlos. Para ello se deben desti-
nar los recursos necesarios y organizar una 
estructura para llevarlo a cabo. Este siste-
ma de gestión no debemos entenderlo como 
algo extraño en el conjunto de la organiza-

ción sino que debe integrarse y aportar toda 
una serie de herramientas y soluciones a ne-
cesidades y principios como, por ejemplo, el 
cumplimiento de la legislación ambiental, 
la prevención de la contaminación, la impli-
cación del personal, el aprendizaje para re-
ducir paso a paso el impacto ambiental de 
la empresa, la mejora de su comportamien-
to frente al entorno y la transparencia en la 
relación con las partes interesadas o inter-
locutores. No obstante, existen algunas di-
ferencias que le dan al EMAS un mayor va-
lor añadido.
Entre los hechos diferenciales que EMAS 
aporta con respecto a la Norma ISO 14001, 
cabe destacar cinco grandes bloques:

1. ANÁLISIS AMBIENTAL INICIAL
EMAS requiere a la empresa u organización 

recoja y analice información disponible so-
bre sus aspectos ambientales. La idea base 

es que la empresa debe conocer su situación 
inicial a partir de la cual poder construir el 
sistema. Además, solamente teniendo el co-
nocimiento del punto de partida es posible 

los resultados obtenidos. A este trabajo ini-
cial es al que se le denomina “Análisis am-
biental inicial”.
La ventaja de ello es que muchas empresas 
detectan, en la mayoría de los casos, mal-
gaste o despilfarro de recursos, prácticas 
medioambientales poco correctas o que son 
contrarias a la legislación vigente y sobre 
todo y lo más importante, que se pueden op-
timizar los recursos gracias a una mejor or-
ganización del trabajo.

2. IMPLICACIÓN E INCENTIVACIÓN 
DEL PERSONAL
EMAS promueve que las personas que for-
man parte de la organización o empresa son 
la base de la misma y elemento fundamen-
tal si se quiere gestionar bien cualquier tipo 
de actividad. Por lo tanto, si el personal no 
participa, los resultados seguramente no 
llegarán a ser nunca los esperados. Con la 
aportación activa del personal se consegui-
rá el mantenimiento de la buena gestión y 
además el sistema se retroalimentará con 
las aportaciones que pueden llegar a ofre-
cerse. En este sentido, lo que EMAS preten-
de es ser un elemento más de motivación, 
tanto por la oportunidad que da de aportar 
mejoras para el conjunto de la organización 
o para un puesto de trabajo en particular, 
como para que se tenga un sentido de perte-
nencia a la organización.

3. GARANTÍA Y CREDIBILIDAD
Uno de los elementos que diferencia más y 
que por lo tanto da un mayor valor añadi-
do al EMAS respecto a la ISO 14001 es que 

Texto: Gregori Reyes y Maria Passalacqua*

LA IMPLANTACIÓN DEL EMAS
ES UNA GARANTÍA

PARA EL EMPRESARIO
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la implantación del EMAS es una garantía 
para el empresario y a la vez para la admi-
nistración de que se cumple la legislación 
ambiental vigente, porque, si bien es cierto 
que independientemente de cualquier siste-
ma de gestión la legislación es de obligado 
cumplimiento, el EMAS permite a las em-

el acceso y la implantación de los requisitos 
legales y sobre todo permite demostrar a la 
administración su cumplimiento.

4. EVALUACIÓN DE LOS 
RESULTADOS
La organización debe utilizar indicado-
res ambientales que le permitan compa-
rar anualmente su evolución y así evaluar 
la mejora de su comportamiento ambiental. 

sino los resultados que con éste se pueden 

declaración ambiental.

5. LA DECLARACIÓN AMBIENTAL
La Declaración Ambiental es un documen-
to, de carácter público, en el que se infor-
ma a las partes interesadas y a toda la socie-
dad sobre el comportamiento ambiental de 
la empresa u organización. Ésta debe estar 
redactada de manera clara y concisa ade-

-
tada sobre el comportamiento ambiental de 
la organización y el resultado de sus accio-

-
nimos y deja a cada organización la liber-
tad de escoger el formato siempre y cuando 
se mantengan los criterios antes explicados. 
Este documento, una vez redactado y como 

-
ta, es validado por expertos independien-

-
les acreditados), que previamente han rea-
lizado la auditoría de la empresa donde han 

todos los requisitos del EMAS. En el docu-
-

tal y la fecha de la validación. 

Es indudable, si nos atenemos a lo anterior-
mente explicado, que las empresas que se 
adhieren al EMAS cuentan con una herra-
mienta muy potente para mejorar su com-
portamiento ambiental aunque las venta-
jas que esto les supone son diferentes según 
cada caso. Se pueden destacar algunas de 

certeza sobre el cumplimiento legal y por 
tanto un menor riesgo de sanciones, una 
mejor imagen hacia su entorno más cerca-
no, hacia el mercado y hacia la opinión pú-

blica en general, un ahorro y optimización 
de recursos así como una reducción de cos-
tes, una credibilidad en la información am-
biental suministrada ya que ha sido valida-
da por organismos independientes, un acce-
so a nuevos mercados y una siempre necesa-
ria mejora de las relaciones con la adminis-
tración pública. 

En el ámbito de las ventajas y las posibles 
mejoras no debemos esconder que existe 
aún mucho trabajo que realizar, sobre todo 
de cara a la administración y al conocimien-
to que del EMAS tiene el mercado. En este 
sentido, en un estudio realizado por la Ge-
neralitat de Catalunya en el año 2005, mu-
chos de los empresarios adheridos al EMAS 
manifestaron que sus expectativas no se 
habían cumplido del todo y, que aunque su 
gestión ambiental había sufrido una indu-
dable mejora, el EMAS era aún poco conoci-
do y había que potenciar su difusión tanto 
hacia la opinión pública como entre las em-

presas y la administración, que aunque co-
nocían esta herramienta quizás no recono-
cían de una manera adecuada el valor que 
esta podía tener. 
A raíz de todo ello, en Cataluña, un grupo 
de empresas EMAS se propuso dinamizar y 
defender los intereses de estas organizacio-
nes. Así el 6 de junio de 2006 se fundó el 
Club EMAS, una asociación, sin ánimo de 
lucro, formada por empresas y otras orga-
nizaciones de diferentes sectores y dimen-
siones que tienen la voluntad de una mejora 
ambiental mediante el EMAS. Es importan-
te destacar que la creación del Club EMAS 
es una iniciativa pionera en Europa y que 
ha recibido la colaboración y el apoyo de la 
Direcció General de Qualitat Ambiental del 
Departament de Medi Ambient i Habitatge 
de la Generalitat de Catalunya.
El Club EMAS ya cuenta con más de 50 aso-
ciados siendo España el segundo país de la 
UE en registros EMAS después de Alema-
nia. Este tipo de iniciativas hacen realidad, 
el deseo que la empresa, la administración 
y la sociedad en general tengan un foro de 
participación común. 

(*) Club EMAS (Eco-Management and Audit Scheme)

EL CLUB EMAS
YA CUENTA CON MÁS
DE 50 ASOCIADOS
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os representantes de 
AEGE (Asociación de em-
presas con gran consumo 

de energía), ANE (Asociación 
Nacional de Electroquímica), la 
central de compras de energía 
FORTIA, OFICEMEN (Agrupa-
ción de fabricantes de cementos 
de España) y UNESID (Unión de 
empresas siderúrgicas), que su-
ponen en su conjunto el 15% del 
consumo eléctrico nacional, se-
ñalan que esta desaparición pro-
vocará un incremento del pre-
cio de la electricidad de hasta 
un 100%, que se añade al 40% 
de los tres últimos años. 
Los grandes consumidores de 
electricidad congregan a impor-
tantes empresas con presencia 
en todas las comunidades autó-
nomas, que representan en tor-
no al 5% del Producto Interior 
Bruto (PIB) y generan 240.000 
puestos de trabajos directos e in-
directos. Sólo una de estas em-
presas consume en energía eléc-
trica una media equivalente a la 
que realizan 50.000 hogares es-
pañoles
Actualmente la contratación bi-
lateral, entre las empresas eléc-

-
ticamente inexistente, no exis-
te un mercado de contratación a 

largo plazo desarrollado y la con-
centración de la oferta en el mer-
cado eléctrico es muy elevada. 
En este sentido, la industria 
gran consumidora de energía 
eléctrica, sometida a una fuerte 
competencia internacional, tan-
to en sus compras como en sus 
ventas, propone un sistema de 
contratación a largo plazo, basa-
do en precios relacionados con 
los costes de un mix ponderado 
de generación, en lugar del ac-
tual sistema en el que el precio 

queda determinado por el coste 
de la tecnología más cara. 
La posición de la industria coin-
cide con el reciente informe de 
la Comisión Nacional de la Ener-
gía (CNE) que critica el actual 
sistema de precios y señala que 
“los ingresos de la generación 
de electricidad se situarán por 
encima de los costes totales de 

esa misma generación. Esta di-
ferencia o margen entre ingre-
sos y costes se distribuye de ma-
nera desigual entre las diferen-
tes tecnologías de generación, 
correspondiendo la mayor par-
te a las tecnologías nuclear e hi-
droeléctrica”.

La incorporación de las gran-
des empresas consumido-
ras de energía eléctrica a For-
tia —como central de compras 
de energía en España— es un 
ejemplo de que la industria está 
haciendo y hará todo lo posible, 
de manera activa y contunden-
te, para comprar energía a pre-
cios competitivos. 
Asimismo, la industria gran con-
sumidora hace un gran esfuerzo 
(como empresas interrumpibles 
y modulares) dentro del sistema, 
para garantizar en todo momen-
to el suministro a los consumi-

que la industria básica españo-
la ha hecho fuertes inversiones 
y ha incorporado complejos sis-
temas de gestión para poder pa-
rar sus fábricas cuando se dis-
para el consumo eléctrico, con 
objeto de que el servicio eléctri-
co a los clientes domésticos no 
se vea interrumpido en ningún 
momento. 

DE IZQ A DCHA: JUAN IGNACIO BARTOLOMÉ, DIRECTOR GENERAL DE UNESID; JUAN ESTARELLAS, PRESIDENTE DE FORTIA; JAVIER PENACHO, VICEPRESIDENTE

DE AEGE, Y ANICETO ZARAGOZA, DIRECTOR GENERAL DE OFICEMEN

A PARTIR DEL 1 DE
JULIO PUEDEN SUFRIR UN
INCREMENTO DEL PRECIO
DE LA ELECTRICIDAD DE

HASTA UN 100%
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berdrola Renovables ha com-
prado a Gamesa Eólica aero-
generadores con una poten-

cia de 4.500 MW, lo que supon-
drá una inversión total de 6.300 
millones de euros, “el mayor 
contrato de la historia del sec-
tor eólico”, según ha informa-
do Iberdrola Renovables. La en-
trega de los aerogeneradores se 
efectuará entre 2010 y 2012 y se-
rán destinados a las promocio-
nes eólicas de Iberdrola Renova-
bles en España, resto de Europa, 
México y los Estados Unidos. La 
inversión total incluye también 
el coste de las turbinas y los de-
rivados del transporte, la obra 
civil y todas las conexiones eléc-
tricas, tanto las de los parques 
como las realizadas a la red.
Ambas empresas han suscri-
to además un acuerdo estraté-
gico para la promoción, desa-
rrollo y explotación conjunta 
de proyectos eólicos en Espa-
ña y en países de Europa conti-
nental. Para ello han constitui-
do dos sociedades, una en Es-
paña y otra en el extranjero, a 
las que ambas empresas aporta-
rán aquellos activos en el mer-
cado objeto del acuerdo que no 
hayan entrado en la operación 
hasta el 1 de enero de 2008.
La sociedad española estará 
participada inicialmente en un 
77% por Iberdrola Renovables 
y el resto por Gamesa Energía, 
mientras que en la internacio-
nal, el capital se repartirá entre 
ambas empresas en un 76% y 
en un 24%, respectivamente. El 
acuerdo, sujeto a la obtención 
de las pertinentes autorizacio-
nes de los organismos de com-
petencia, establece que Game-
sa Energía podrá incrementar 
su participación accionarial en 
la sociedad española hasta un 
32% en función del número de 
megavatios adicionales que co-
rrespondan a nuevos parques 
eólicos adjudicados con poste-
rioridad a su entrada en vigor.
Iberdrola Renovables y Gamesa 
Energía se han comprometido a 

no transmitir su participación 
en el capital de ambas socie-
dades hasta el 31 de diciembre 
de 2010. A partir del 1 de ene-
ro de 2011, y a través de un me-
canismo de opciones cruzadas, 
Iberdrola Renovables tendrá la 
opción de adquirir a Gamesa 
Energía su participación en las 
sociedades conjuntas objeto del 
acuerdo y Gamesa Energía po-
drá vender a Iberdrola Renova-
bles su participación en dichas 
sociedades. El volumen del con-
trato de suministro de aeroge-
neradores ha supuesto, según 
la empresa de energía renova-
ble, obtener precios y condicio-
nes óptimas y permitirá a Iber-
drola Renovables cubrir las ne-

cesidades de suministro de ae-
rogeneradores en los próximos 
años para desarrollar su carte-
ra eólica. Actualmente, con la 
exclusión de los proyectos eóli-
cos que aportará Gamesa Ener-
gía, las necesidades de suminis-
tro de energía asciende a 43.280 

-
do se evita una de las mayores 
incertidumbres de este nego-
cio y garantiza la instalación 
de buena parte de los proyectos 
a medio plazo, de forma que la 
empresa tiene sus necesidades 

cubiertas en más del 70% has-
ta el año 2012.

INVERSIÓN EN EE UU
Iberdrola, por otra parte, inver-
tirá unos 5.144 millones (8.000 
millones de dólares), en el sector 
de las energías renovables en Es-
tados Unidos entre 2008 y 2010. 
Así lo anunció su presidente, Ig-
nacio Galán, en Texas, Estados 
Unidos, durante su intervención 
en el XIII Foro del Consejo Espa-
ña-Estados Unidos.
Galán explicó que Iberdrola pre-
tende duplicar su capacidad eóli-
ca en el país norteamericano has-
ta alcanzar en el año 2010 una 
cuota del 15% en el mercado eó-
lico estadounidense. La compa-

ñía española ya contaba al cie-
rre del primer trimestre con casi 
2.400 MW de potencia y, según 
comentó Galán, espera culmi-
nar el ejercicio con 3.600 MW. 
Iberdrola ha invertido en los últi-
mos años unos 5.787 millones de 
euros (aproximadamente 9.000 
millones de dólares) en este país, 
donde se ha convertido en el se-
gundo operador por capacidad y 
cuenta con unos 700 empleados 
directos repartidos en 27 esta-
dos y Canadá. Galán precisó que 
para cumplir con sus planes en el 

sector en Estados Unidos la com-
pañía dispone de una cartera de 
proyectos de alrededor de 22.100 
MW y señaló que para cumplir 
con su “compromiso” de desarro-
llar las energías renovables en Es-
tados Unidos se precisa una me-
jora del marco regulatorio, que, 
según explicó, ha de ser “prede-
cible” y deberá garantizar la esta-
bilidad de la compañía. Para ello 
propuso la eliminación de barre-
ras en el proceso administrativo 
en la construcción de redes eléc-
tricas. Galán recordó que la com-
pañía se ha convertido en el ter-
cer operador independiente de 
almacenamientos de gas en Nor-
teamérica, con una capacidad de 
3,4 bcm (miles de millones de me-

tros cúbicos) y está desarrollan-
do nuevas instalaciones en cons-
trucción que aportaran 0,7 bcm 
adicionales. En su intervención, 
señala Iberdrola en su nota, Ga-
lán dijo que la demanda mun-
dial de energía primaria crecerá 
en 2030 el 102% respecto a 1990 
y que las emisiones de CO

2
 lo ha-

rán el 103%, impulsada por las 
economías emergentes, y apostó 
por las energías renovables como 
una forma de energía “competiti-
va” desde el punto de vista medio-
ambiental y económico. 

IGNACIO GALÁN, PRESIDIENDO LA SALIDA A BOLSA DE IBERDROLA RENOVABLES
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a Fundación Prevevida, 
organización sin ánimo 
de lucro orientada a fo-

mentar, promover y difundir la 
cultura preventiva de riesgos la-
borales y responsabilidad social 
empresarial, ha nombrado como 
gerente a Carlos M. Casado.
Desde el inicio de su carrera pro-
fesional en 1983, Carlos M. Casa-
do ha desempeñando puestos de 
primer nivel en compañías na-
cionales y multinacionales.  Ha  
sido director estratégico de ac-
ceso al mercado de Althia (Bio-
medicina), director general de 
contenidos e información de la 

salud (medios de comunicación 
del sector socio-sanitario), di-
rector de relaciones institucio-
nales en Baxter (Industria Tec-
nología Sanitaria), director de 
atención al cliente en Schering-
Plough (Industria Farmacéuti-
ca), gerente de créditos y cobros 
en Energizer (Industria Quími-
ca), administrador patrimonial 
de presidencia en FFCC (Sector 
Construcción/Inmobiliario). Ca-
sado ha tenido bajo su respon-
sabilidad cinco países de la CEE 
y vínculos permanentes con EE 
UU, habiendo llegado a residir 
en este país. Está por tanto ha-

bituado a trabajar en equipos de 
alto rendimiento en entornos 
multinacionales y multicultu-
rales. También ha sido miembro 
de órganos consultivos o de ges-
tión de las patronales de la in-
dustria farmacéutica (Farmain-
dustria), tecnología sanitaria 

-

Actualmente, Carlos M. Casado 
es socio director de Healthvisors, 
donde colabora con sus clientes 
en procesos de puesta en marcha 
organizativa, relaciones institu-
cionales, selección de ejecutivos, 
imagen y comunicación.

Carlos M. Casado es máster Ges-
co —gestión comercial y mar-
keting— por ESIC y licenciado 
en ciencias empresariales  por 
la Universidad Complutense de 
Madrid. 

CARLOS M. CASADO

l Informe de Responsabi-
lidad Corporativa (RC) de 
Gas Natural del ejercicio 

2007 ha obtenido el máximo re-
conocimiento de Global Repor-
ting Initiative (GRI), la prestigio-
sa asociación europea que, a tra-
vés de su guía anual, establece 
criterios reconocidos a nivel in-
ternacional para elaborar este 
tipo de publicaciones. 
Este es el segundo año que el in-
forme de Gas Natural obtiene la 

para las empresas que cumplen 

rigurosamente y con transparen-
cia todos los criterios. La compa-
ñía ha elaborado el informe de 
RC según las directrices de GRI 
durante los últimos seis años.
Además, la compañía ha some-
tido el informe a un proceso de 

-
to año consecutivo, como medi-
da de riguroso control del tra-
bajo realizado para informar 
con transparencia a todos sus 
públicos.
El informe de RC, que integra de 
forma equilibrada la informa-

ción económica, medioambien-
tal y social del Grupo, había obte-
nido durante cuatro años conse-
cutivos el reconocimiento ‘In Ac-
cordance’, la máxima distinción 
que anteriormente otorgaba GRI 
a nivel internacional en materia 
de elaboración de memorias de 
responsabilidad social.
La asociación GRI fue constitui-
da en 1997 para fomentar la ela-
boración de memorias de res-
ponsabilidad corporativa en base 
a unos estándares comunes a to-
das las organizaciones.

Por otra parte, el informe de 
RC 2006 ha obtenido reciente-
mente el premio de los lectores 
en la categoría de mejor infor-
me para los medios de comu-
nicación otorgado por GRI, fue 
el informe mejor valorado del 
sector de distribución de gas 
según el índice Dow Jones de 
Sostenibilidad Mundial (DJSI) y 
está entre los diez mejores in-
formes de compañías del IBEX-

-
torio de la Responsabilidad So-
cial Corporativa. 

l grupo Unisolar, uno 
de los líderes del merca-
do español, con la mayor 

planta de fabricación de placas 
solares y una previsión de ven-
tas de 30 millones de euros para 

-
do de colaboración con Unial-
va, principal empresa portugue-
sa distribuidora de materiales 
de construcción, por el cual se 
compromete a la distribución de 
sus productos destinados al sec-

tor de la energía solar térmica.
Unisolar fabrica y comercializa 
tres tipos de captadores solares 
térmicos y dispone de una capa-
cidad de producción de aproxi-
madamente 2.000 m²/mes, cifra 
que se prevé que aumente has-
ta los 25.000 m²/mes para el año 
2010. Los materiales utilizados 
en la fabricación de los capta-
dores poseen un alto grado de 
calidad y garantizan productos 
de elevado rendimiento y dura-

bilidad: absorbedores selectivos 
con parrilla de cobre, carcasa de 
aluminio y vidrio solar con bajo 
contenido en hierro.
Unialva es el mayor distribui-
dor de material para cubiertas, 
mármoles, cerámicas y sanita-
rio, que posee una amplia red 
comercial en todo el territorio 
portugués y una dilatada expe-
riencia en el sector de la cons-
trucción. Mediante este acuerdo 
al que llegaron ambas empresas 

el pasado mes de abril, el gru-
po Unisolar aportará su conoci-
miento de las energías renova-
bles y no sólo estará presente en 
Portugal, sino también en aque-
llos países que tengan el portu-

Como resultado del acuerdo al-
canzado, Unisolar estuvo pre-
sente a través de Unialva en Te-
któnica 2008, que tuvo lugar en 
la FIL (Feira Internacional de Lis-
boa) del 20 al 24 de mayo. 
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l sector eólico, que has-
ta ahora se había con-
centrado en temas regu-

latorios y económicos, aterriza 
en los temas laborales para dar 
respuesta a un tema de preocu-
pación creciente como lo es la 
seguridad en el trabajo. El pa-
sado 22 de mayo se clausuró en 
Pamplona el I Encuentro Euro-
peo sobre Prevención de Ries-
gos en el Sector Eólico en el que 
participaron 150 expertos, va-
rios de los cuales proceden de 
distintos países europeos, or-
ganizado por la Asociación Em-
presarial Eólica. 
En un sector con alto nivel de 
riesgo como es el eólico por sus 
características especiales como 
el trabajo en altura, tiene mu-
cha importancia la seguridad 
e higiene en el trabajo en to-
das sus fases: transporte, mon-

taje, operación y mantenimien-
to. Asimismo, la fabricación de 
aerogeneradores y componentes 
es un área de especial atención.
Los expertos abordaron dife-
rentes temas como son la ne-

armonización de la regulación 
existente, la importancia de la 

los diferentes procesos del sec-
tor eólico y, especialmente, la 
obligación de crear una cultu-
ra de seguridad y presencia de 
riesgos, tanto entre los trabaja-
dores como en la dirección de 
la empresa.
Asimismo, durante este en-
cuentro se mostraron solucio-
nes ergonómicas ligadas a los 
propios diseños de los aeroge-
neradores, incorporación cre-
ciente de ascensores y sistemas 
de elevación, planes de emer-

gencia, operación coordinada, 
investigación de las causas de 
accidentes y creación de bases 
de datos para el intercambio 
de información. La conferencia 

tendrá su continuidad el próxi-
mo año para abordar algunos 
de los temas concretos que se 
trataron en estos dos intensos 
días en Pamplona. 

ELOY JAÚREGUI, DE GAMESA, DURANTE SU INTERVENCIÓN

a Asociación de la Industria 
Fotovoltaica (Asif) ha anun-
ciado que ha adjudicado a 

la distribuidora Nexus Energía la 
gestión de las ofertas de venta de 
la energía fotovoltaica producida 
por sus socios al Mercado Ibérico 
de la Electricidad (Omel). La adju-
dicación responde al Real Decre-
to 661/2007, que establece que a 
partir del próximo 1 julio las ins-

talaciones fotovoltaicas deben 
realizar ofertas a Omel y facul-
ta a las compañías distribuidoras 
para ejercer como representantes 
de los productores ante el Merca-
do cobrando a los productores 0,5 
céntimos de euro por kWh. A tra-
vés de este acuerdo, Nexus Ener-
gía gestionará las ofertas de ven-
ta de energía en el mercado, con 
lo que Asif prevé que se convier-

ta en el “primer agente” de Omel 
por número de instalaciones ges-
tionadas y por operaciones ejecu-
tadas. Nexus se ha comprometi-
do con Asif a gestionar íntegra-
mente la participación en Omel 
de miles de instalaciones fotovol-
taicas “con independencia de su 
potencia”, asumiendo totalmente 
las penalizaciones de los desvíos 
sobre las previsiones de ventas 

de energía y ofreciendo, según 
la Asociación, condiciones “nota-
blemente más ventajosas” que las 
que ofrece el RD 661/2007.
Según explica Asif, Nexus re-
ducirá el importe de sus hono-
rarios en función del volumen 

céntimos por kWh desde el 1 de 
enero de 2009 a partir de los 100 
MW. 

or primera vez, una orga-
nización ecologista, una 
empresa de energías re-

novables y un banco ponen en 
marcha un proyecto para pro-
mover el desarrollo de las ener-
gías renovables en España. Coin-
cidiendo con el Día Mundial del 
Medio Ambiente, la organiza-
ción medioambiental Ecologistas 
en Acción, la empresa de promo-
ción, instalación y venta de plan-

tas de generación de energía de 
origen renovable Grupo GEA, y 
el banco ético Triodos Bank, han 
dado a conocer un acuerdo para 
impulsar el desarrollo de la ener-
gía solar en España.
Las tres entidades contemplan 
realizar acciones conjuntas para 
el aprovechamiento de la energía 
solar fotovoltaica y la accesibili-
dad y participación de la socie-
dad civil en estos proyectos, así 

como el desarrollo de alternati-
vas de inversión sostenible y so-
cialmente responsable. 
El proyecto en el que se materiali-
za este acuerdo es la promoción, 
construcción y puesta en mar-
cha por parte del Grupo GEA de 
la Huerta Solar Villa II en la Villa 
de Don Fadrique (Toledo), de 600 
kW de potencia nominal. Ecolo-
gistas en Acción actúa como in-
versor en el proyecto, ofreciendo 

además, la posibilidad de partici-
par en él a sus socios y allegados, 
hasta un total de 300 kW. 
La producción anual de la Huer-
ta Solar Villa II, construida en 
su totalidad sobre estructura 

kwh/año, energía con la que se 
podrían abastecer cerca de 300 
hogares, evitando la emisión de 
más de 600 toneladas de CO

2
 a la 

atmósfera.
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TÉCNICOS DE AIMME EN LA PLANTA SOLAR DE PUERTOLLANO

ACOMPAÑADO POR PINHO, BODMAN RECORRIÓ LAS OBRAS DEL PROYECTO DE ACCIONA
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IMAGEN DE LA FIRA DE BARCELONA DE GRAN VIA
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LA PLANTA SOLAR GENERA UNA POTENCIA DE 100 KW NOMINALES
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UNOS 100 EMPLEADOS VISITARON LOS PROYECTOS DE ELECTRIFICACIÓN RURAL DE LA REGIÓN DE

BEN SLIMANE
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Francesc Vázquez, Valencia

a feria internacional de 
la eficiencia energética, 
Egética 2008, que se de-

sarrolló del 11 al 13 de junio 
en Feria Valencia, cerró “con 
éxito” su primera edición, que 
reunió un total de 6.815 profe-
sionales y un volumen de ne-
gocio de 10.000 millones de 
euros, según informaron fuen-
tes de la organización en un 
comunicado. 
En este sentido, el presidente 
del certamen y director cien-

agradeció el “esfuerzo” de las 
148 empresas expositoras parti-
cipantes y el apoyo de las prin-
cipales compañías energéticas 

esta convocatoria”. 
Por su parte, el director del cer-

“la calidad y el nivel de los pro-
fesionales” que visitaron Egéti-

-
-

cia energética en una feria con 
un potencial de crecimiento tan 
importante y que en tan solo 

-
narse claramente”. 

-
lón, Egética logró un volumen 
de negocio que “superó los 
10.000 millones de euros gene-
rados por diferentes contratos 

esta cifra se incluye el acuerdo 

el suministro de aerogenerado-
res por valor de 6.300 millones 
de euros, que anunció el presi-

-
lán, en el transcurso del salón. 

como la mayor operación de la 

-
-

trocinadoras de Egética, propon-
-

cionistas trasladar la sede social 
-

pital valenciana.
Por su parte, el presidente de 
Unión Fenosa, Pedro López, sus-

para “promover estudios que fo-

entre las pymes”. 
-

durante los tres días de Egética 
tuvo “una excelente acogida en-
tre el sector”, en el que más de 
2.000 profesionales asistieron 
a las ponencias que “aportaron 
un valor añadido a la muestra 
comercial”, aseguraron las mis-
mas fuentes. 

-
dados durante las conferencias 
fueron la regulación de las ener-

-
ticas en la construcción y sec-

-

nes tecnológicas y la movilidad 

En estos coloquios participaron 
-
-

-
-
-

-

PREMIOS A LA 
INNOVACIÓN 

innovación entre el sector ener-
gético, Egética convocó la prime-
ra edición de sus premios y una 
zona de exposición destinada a 

premio del apartado de innova-
ción por su instalación capaz de 
generar electricidad y calor y 
frío a partir de la utilización de 

de un residuo como es la gliceri-
na que es generada en grandes 
cantidades en los procesos de fa-

-
-

jetivo la valorización de gliceri-

-
diésel y cumple con la normati-
va existente en materia medio-

El segundo premio recayó en la 

su innovador panel termosolar 
de ultra alto vacío, que consi-
gue que el panel pueda alcanzar 
temperaturas de operación más 
elevadas, permitiendo mayores 
rendimientos en la generación 
de energía. 
Y el tercer premio de esta con-

-
tesol por su sistema Sonnesoft, 
un sistema de monitorización 
remota de instalaciones solares 
fotovoltaicas, que logra mejorar, 
gracias al control total de la ins-

entre un 7% y un 21%. 

EL PRESIDENTE DE LA GENERALITAT VALENCIANA, FRANCISCO CAMPS, CON LA ALCADESA DE VALENCIA, RITA BARBERÁ, Y EL DELEGADDO DE UNIÓN FENOSA

EN LA COMUNIDAD VALENCIANA, IÑIGO IZA

COMBUSTIÓN Y SECADO
S.A. OBTUVO EL PRIMER
PREMIO DEL APARTADO

DE INNOVACIÓN
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comienzos de septiem-
-

gía solar más grande 
del mundo empieza en Valen-
cia. Durante cinco días, exper-
tos internacionales se reunirán 

Europea de Energía Solar Foto-
-

rrollos más nuevos de investiga-
ción, tecnología, industria y po-

-
ros de discusión ofrecerán una 
plataforma excelente para la 
transferencia de conocimientos. 
El organizador muniqués WIP-

acudan unos 3.500 participan-
tes de todo el mundo a la con-
ferencia.
Unas de las atracciones más in-
teresantes son los progresos en 
la tecnología de película delga-

de aproximadamente el 30% o 
40%, este sector pertenece a los 
sectores industriales más diná-
micos“, explica el presidente del 
congreso, Daniel Lincot. En la 
tecnología de película delgada 
se aplican semiconductores fo-
toactivos como películas delga-

das en un material de soporte. 
En comparación con la tecnolo-
gía estándar actual –las celdas 
solares cristalinas–, con los mó-

-
rra materia prima y energía. Por 
ello, ofrecen un gran potencial 
para la reducción de costes.
En el transcurso del congreso se 
presentarán productos fotovol-

-

ción especializada, con más de 

módulos solares diferentes y 
-

tipo de instalación productora, 
de modo que la exposición cu-

la fotovoltaica. El organizador 

-

que en comparación con el año 
-

-
-
-

servada en marzo.

FORO INDUSTRIAL 
Otra iniciativa es el Foro Indus-

-
ciación de la Industria Fotovoltai-

dentro del marco de la conferen-
cia. Los temas son el desarrollo 
de precios y tecnología, nuevas 
demandas por mercados crecien-
tes y la integración en la red.
Desde la introducción de una 
nueva ley de transmisión y dis-

en el año 2004, España vive un 

del 2007 se instalaron plantas 
de energía solar con una poten-
cia total de aproximadamente 

-

futuro del mercado solar espa-

dará en Valencia. 

FERIA VALENCIA SERÁ LA SEDE DEL CONGRESO

Redacción, Barcelona

-
-

sado 16 de junio el parque 
-

sencia del director del Instituto 

Juan Álvarez. El parque, que se 
encuentra situado entre los mu-

cuenta con una potencia total 
-

sión asociada de 44,8 millones de 
euros.
El parque, que comenzó a cons-
truirse en enero de 2007, se puso 

-
mo año, y cuenta con 13 aeroge-

que se conectan a la estación de 
Sidegasa propiedad de Unión Fe-
nosa, mediante una línea de 66 
kV de una longitud aproximada 
de 27 km.
Este parque es el vigésimo pri-

una potencia total instalada en 

Estas cifras refrendan el com-
promiso que la compañía tie-
ne por el desarrollo de las ener-

ende de su crecimiento econó-
mico y la creación de empleo.

-

fer, Elías Velasco, “estamos or-
gullosos de seguir promoviendo 

-
cia, una región a la que estamos 
tan unidos desde nuestro naci-
miento. Este parque eólico, no 

-
pia a más 10.000 familias, sino 
que evitará cada año la emisión 
a la atmósfera de más de 70.000 

2
”.

PARQUE EÓLICO 
EN MURCIA 

-
do  un acuerdo de compra con 
la empresa tecnológica navarra 

-

lar.  Esta sociedad tiene en fase 
de promoción un parque eóli-

término municipal de Jumilla 

espera que entre en funciona-
miento en la segunda mitad del 
2009.

contará con 20 aerogenerado-

1.65/82 de 70 m de altura de 
-

namiento producirá 65.463 
-

familias, y evitará la emisión a 
la atmósfera de 65.463 to-
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2
.

Para Eufer, que cuenta con una 
potencia total instalada en Espa-

parque de su propiedad en Le-
vante, región en la que está tra-

próximos concursos que convo-

-
lación comercial que se fortale-
cerá en el futuro con el desarro-
llo de nuevos proyectos, como la 
compra de aerogeneradores.

-
presas dedicadas al diseño, desa-

de sistemas de automatización 
en los sectores de industria del 

papel, aeronáutica y medio am-
-

uno de los grupos líderes inter-
nacionales en los mercados en 
los que opera. 
Eufer, participada al 50% por 
Unión Fenosa y Enel, es la com-
pañía que canaliza la inversio-

-

cogeneración en España y Portu-
gal. En la actualidad cuenta con 

-
talada, repartidos en 34 parques 

-
droeléctricas, 11 plantas de co-
generación y una de residuos só-

PARQUE EÓLICO CASA, EN LUGO, PROPIEDAD DE EUFER

Redacción, Barcelona

a Universidad Politécni-

compañía de energía solar 

de iluminación autónoma para 

la aplicación de la energía solar 
-
-

de manera que aquellos espacios 

de conexión a una red de sumi-
nistro de energía eléctrica.

El proyecto que cuenta con un 
presupuesto de 150.000 euros 
está liderado por el investiga-
dor del Instituto de Diseño y Fa-

-

-
-
-

rá en marzo del próximo año. 

de este proyecto pionero en Es-
-

-
-

sistema de alimentación eléc-
trica autónomo alimentado por 
energía solar fotovoltaica.
Se espera que las aplicaciones 
de este sistema sean múltiples y 
que su uso pueda extenderse al 
mundo naval, lo que permitirá 
la iluminación autónoma de fa-

-
-

nes, etc. 

La integración de estos paneles 
solares, que utilizarán una ilu-

-
gía LED, en marquesinas, seña-

-
-

gético de entre el 50% y el 80% 
respecto a los sistemas de ilumi-
nación convencional.

-
cientes para la iluminación y el 

-

fuentes de iluminación para  la 

-
vencionales. Una de las tecno-
logías que más terreno está ga-

-
to de la iluminación es la ilumi-
nación denominada de estado 
sólido mediante el uso de diodos 

de las principales razones del 
avance  de esta tecnología es su 
elevado rendimiento energético. 

de iluminación de estado sólido 
en todo tipo de escenarios. 

LOS PANELES SOLARES UTILIZAN UNA ILUMINACIÓN BASADA EN LA TECNOLOGÍA LED

EL PROYECTO CUENTA
CON UN PRESUPUESTO
DE 150.000 EUROS
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-

-
-

mentará su capacidad produc-

anuales en 2008 y superar los 

-

en un acto que corrió a cargo 

conseller de Infraestructuras, 

-
-
-

men Santos Juanes, entre otros.
La nuevas instalaciones de 

-
vertido 34 millones de euros,  
cuentan con los últimos avan-

-
cación de módulos solares, cin-
co líneas de producción, cua-
tro de ellas automatizadas, que 
permitirán optimizar el proce-

total de 20.000 metros cuadra-
dos.

-
des centrales de conexión a red 

en diversos proyectos naciona-
les e internacionales. En la ac-

es de más de 300 personas, con 
-

nales del presente año. 

INSTALACIONES DE LA NUEVA FÁBRICA DE ATERSA

Redacción, Barcelona

la Energía de Ávila, orga-
nismo dependiente de la 

Diputación de Ávila, está desa-

2006 el proyecto europeo Inno-
-

to, enmarcado dentro del pro-
grama europeo de Energía In-
teligente para Europa, está li-
derado por el municipio sueco 

socios de seis países distintos 
-

Durante los primeros meses del 

parte de los dos socios españo-
-

sis energético de la provincia de 
-

de la misma. Del análisis de la si-
tuación energética de la provin-
cia se desprenden varias conclu-

siones entre las que se encuen-
tran que el sector residencial es 
el de mayor importancia en el 

que el consumo energético total 
-

tado un 24,59% entre los años 

referimos sólo al sector residen-
cial, lo cual demuestra que el 
sector residencial en la provin-
cia no está adoptando medidas 

-
tados completos se pueden des-

-

En vista de la falta de medi-
das en el sector residencial, y 
que las actuaciones en el mis-
mo se traducirían en un impor-

en el mismo para tratar de dis-
minuir el consumo energético. 

-
tor se realizó una encuesta en 

motivo por el cual no se acome-
-

ciencia energética, llegándose a 
la conclusión de que falta infor-

-
ciones y ayudas que se pueden 

-
-

-

electrónico en la que se recoge-
rán y responderán las consul-

-
-

-
senergia@diputacionavila.es. 

con la respuesta a través del te-

-
ticos con las ayudas existentes 
a los 248 municipios de la pro-
vincia de Ávila.

asesorar a una media de una 
persona diaria a través de cual-
quiera de los medios de contac-
to puestos a disposición de los 
ciudadanos durante el tiempo 
de duración del proyecto Inno-

-
do las consultas un 25% anual 
respecto a la situación actual. 

-
seguirá aportar los conocimien-

que el sector residencial de la 
provincia de Ávila reduzca sig-

energía. 

CON ESTAS MEDIDAS
SE PRETENDE ASESORAR
A UNA MEDIA DE UNA

PERSONA DIARIA

mailto:senergia@diputacionavila.es
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-
dación para el Desarro-

-
to, de acuerdo con la resolución 
adoptada de forma unánime por 

La Fundación Hidrógeno está 

-
va en el parque tecnológico Wal-

-
gadora más llamativa se centra 
en la conversión de la electrici-
dad de origen fotovoltaico en pi-

-
taminante.

-
mente en este avanzado pro-

-
ducir los “puntos calientes” en 
módulos solares, dirigido a in-

-
-

de investigación operativa, aso-
ciado a las mismas instalacio-
nes de Walqa, para testar todo 
la gama de componentes, módu-
los, inversores y seguidores inte-
grados en los sistemas de gene-
ración fotovoltaica. En paralelo, 
se pondrá a punto un programa 
informático avanzado para per-
feccionar su gestión y manteni-
miento.

-
corporará funciones docentes y 
divulgativas, con un aula de in-
terpretación del fenómeno fo-

-
-

dustrial como en la vida coti-
diana.

PROGRAMAS DE I+D
Por otra parte, la actividad de 

-
nológico Walqa dará continui-
dad a los programas de I+D ya 

central se emplaza en la ciudad 

-

-
-

pervisa el control de calidad de 
los componentes y módulos fo-

-

normativas de calidad e instala-
ción vigentes en Europa.

-

presente en la edición de este año 
-

sarrollará en el recinto ferial de 
Zaragoza del 24 al 26 del mes de 

104 metros cuadrados.
Junto a sus proyectos de inves-
tigación asociados a Walqa, Sky 

-
voltaicos en desarrollo duran-
te el presente ejercicio, que to-

-
minal, su gama de paneles so-

-
tencias desde 160 W a 180 W, 
y, como primicia, la nueva serie 

220 W. 

Redacción/Efe

-

potencia cada uno.

-
-
-

-
to y mantiene una participa-

principal promotora de par-
ques eólicos del país.
Estos nuevos parques, apun-

permiten reforzar su pre-
sencia en Europa y avanzar 

-
-

sado 13 de junio la planta 
-

-

-

Entrecanales, es ilustrati-
va del papel que la compa-
ñía desempeña a nivel glo-

-
cial de progreso económi-

ofrece el desarrollo energé-

LA SEDE DE LA FUNDACIÓN HIDRÓGENO ESTÁ EN EL PARQUE TECNOLÓGICO WALQA, EN HUESCA
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a industria mostró en 
SRR las últimas noveda-
des en este ámbito, en 

maquinaria y servicios tecnoló-
gicos de la recuperación, frag-
mentación, reciclado y valoriza-
ción de residuos. Un salón que 
trató todo tipo de residuos: ve-
hículos fuera de uso, los meta-
les férricos y no férricos, el plás-
tico, textil, vidrio y madera, pi-
las y baterías, envases, neu-
máticos, residuos de equipos 
eléctricos y electrónicos, resi-
duos de construcción y demoli-
ción, residuos orgánicos y peli-
grosos, papel y cartón y otros.
De esta manera, la innovación 
en tecnología y velocidad se fu-
sionan para brindar la perfec-
ta función en la separación de 
neumáticos de vehículos fuera 
de uso con el WheelPopper, de 
la internacional AutoDrain. Una 
máquina que permite la com-
pleta separación en tan sólo 15 
segundos, adecuada para llan-
tas de hierro, aleación, alumi-
nio, entre otros y se destaca por 
su bajo coste de mantenimiento. 

-
ducto para separar la llanta y el 
neumático. Ahorra mucho tiem-
po comparado con métodos tra-
dicionales lo que reduce horas 
de trabajo.
La Asociación Española para el 
Tratamiento Medioambiental 
de los Vehículos Fuera de Uso, 
Sigrauto, presentó, por su par-

te “el camino del reciclado”, en 
el que se vio el proceso comple-
to empezando por el coche tal y 
como llega a los Centros Autori-
zados de Tratamiento de vehícu-
los, CAT, siguiendo por la retira-
da de los elementos perjudicia-
les para el medio ambiente en la 
fase de descontaminación, la re-
tirada de los elementos reutili-
zables y llegando a los pequeños 
fragmentos en que queda redu-
cido el vehículo descontamina-
do tras ser compactado, tritura-
do y sometido a procesos de se-
paración de los distintos mate-
riales que lo componen.

PROCEDIMIENTO 
TELEMÁTICO
Otro de los aspectos novedosos 
de los que se informó en el stand 
de Sigrauto es el nuevo procedi-
miento telemático para trami-
tar la baja de los vehículos del 
Registro de la Dirección General 

-
torizados de Tratamiento de ve-

este nuevo procedimiento, los 
propietarios que deseen dar de 
baja su coche sólo tendrán que 
entregarlo junto con la docu-
mentación en cualquiera de los 
más de 800 CAT que hay en Es-
paña, recibiendo en ese mismo 

-
re ningún impedimento legal 

-
cial de baja emitido por la DGT. 
Por otra parte, BYG, una de las 
compañías más importantes en 

el sector de la maquinaria de 
obra pública y minería, y que 
este año celebra su 40 aniversa-
rio, presentó en la feria las no-
vedades más importantes de la 
marca Futura. La línea mostró 
el novedoso diseño de los dien-
tes y porta-dientes, una comple-
ta gama fabricada con los más 
modernos procesos y fundidos 
en acero de alta calidad que per-
miten conseguir durezas supe-
riores a 500 Brinell. De esta ma-
nera, está garantizado contra 
cualquier defecto o rotura para 
todas las herramientas de cor-
te adaptables que optimiza la 

-
rial, además de mejorar el ren-

SGM Gantry, empresa líder en 
recuperación de metales, pre-

-
cuperación de metales férricos 
y no férricos desde pequeñas 
granulometrías. Líneas para re-
cuperación acero inoxidable, 
para recuperar cables de cobre 
y Líneas de recuperación de ca-
bles de cobre.
La compañía Auto Desguaces El 
Choque dio a conocer su nuevo 
servicio de venta de recambios 
por internet. Reciclauto mos-
tró su nueva maquinaria para 
la descontaminación de VFU 
—vehículos fuera de uso—, en-
tre las que destaca su nue-

LA SEPARACIÓN DE RESIDUOS ES UNA DE LAS INNOVACIONES QUE SE PRESENTARON EN EL SALÓN.
© RAFAEL GALLEGO
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va maquinaria de doble al-
tura. Sierra Europe trajo a la fe-
ria sus nuevas prensas y cizallas 
para el tratamiento de chatarra 
metalica y ferrosa. También lle-
varon sus novedades los Talleres 
Vicente Baeza dedicados a la dis-
tribución, montaje y manteni-
miento de grúas para reciclado, 
montadas sobre camión y está-
ticas. 
En SRR, se habilitó una amplia 
zona de stands, en donde exposi-
tores y patrocinadores pudieron 
adelantar lo más avanzado en 
maquinaria y servicios para el 
sector, y donde además, este año 
se incluyeron ofertas de empre-
sas de logística, entidades cer-

-
bientales, consultoras medio-
ambientales, y otras actividades 
complementarias al negocio.  TEM TECMA CONTÓ CON LA PARTICIPACIÓN DE 381 EXPORTADORES. © RAFAEL GALLEGO

rece expertos participa-
ron en el  Simposio In-
ternacional  de ATEGRUS 

sobre la Prevención y el Recicla-
je de los Residuos, que tuvo  lu-
gar en Madrid el pasado día 10 
de junio de 2008, coincidiendo 
con Tem Tecma.
La Asociación Técnica para la 
Gestión de Residuos y Medio 
Ambiente (Ategrus) celebró el 
pasado 10 de junio, el “Simpo-
sio Internacional sobre la pre-
vención y el reciclaje de los resi-
duos”. La participación fue muy 
alta, ya que asistieron alrede-
dor de 150 personas (técnicos, 
directivos, representantes, etc. 
de empresas y órganos de la ad-
ministración pública), en el que 
se dieron cita un total de 13 po-
nentes, repartidos en dos sesio-
nes (mañana y tarde). En ellas se 
abordaron temas como la situa-
ción actual de la industria del 
reciclaje, visión estratégica en el 
reciclado de residuos de apara-
tos eléctricos y electrónicos, tec-
nologías de las plantas de recu-
peración y selección de envases, 
sistemas integrados de gestión 
de residuos, etc.
Julián Uriarte Jaureguízar, pre-

sidente y director ejecutivo de 
Ategrus, dio paso al primer po-
nente, quien inauguró las jor-
nadas con una conferencia ma-
gistral, en la que trazó una vi-
sión global de la gestión conven-
cional de los residuos. Hizo hin-
capié en la prevención y mini-
mización de los mismos seña-
lando  la necesidad de una ges-
tión avanzada, con nuevos cri-
terios y posibilidades. Dedicó 
una especial atención a los re-
siduos industriales, destacando 
asimismo que los residuos son, 
en muchos casos, subproductos 
que, acondicionados o no, sirven 
como materia prima para otras 
actividades. 
Asimismo, intervinieron nume-
rosos expertos en la materia que 
expusieron las tendencias tecno-
lógicas y legislativas más actua-
les en la gestión de residuos  ta-
les como los procedentes del sec-
tor siderúrgico, envases y emba-

-
tosanitarios, farmacéutico, apa-
ratos eléctricos y electrónicos, 
pilas, etc.
Como conclusión de la jornada, 
destacó la necesidad de  seguir 
avanzando en la industria del 

reciclaje, priorizando la preven-
ción y minimización de los re-
siduos. Tal y como se ha podido 
comprobar, existe sin duda, un 
gran interés por la prevención 
y el reciclaje en España. Y cabe 
subrayar la gran evolución que 
en los últimos años han experi-
mentado los sistemas integrales 
de gestión de residuos.
Esta jornada sobresalió por la 
amplitud de las materias trata-
das y por la respuesta positiva 
obtenida en  las encuestas reali-
zadas por Ategrus con el objeto 
de evaluar la satisfacción de los 
asistentes y la valoración de las 
ponencias así como obtención 
de sugerencias de cara a futuros 
eventos.

TRATAMIENTOS 
TÉRMICOS DE LOS 
RESIDUOS
Dieciséis expertos participa-
ron en el  Simposio Internacio-
nal  de ATEGRUS sobre los Tra-
tamientos Térmicos de los Resi-
duos, que tuvo  lugar en Madrid 
los pasados días 11 y 12  de junio 
de 2008, coincidiendo con Tem 
Tecma
La participación fue muy alta, 

ya que asistieron alrededor de 
200 personas interesadas (entre 
técnicos, directivos, represen-
tantes, etc. de empresas). Igual-
mente se dieron cita un total de 
16 ponentes, tanto nacionales 
como internacionales. En estas 
jornadas se trataron temas ta-
les como la situación actual de 
los tratamientos térmicos de los 
RSU en Europa, legislación vi-
gente, estado del arte de las tec-
nologías innovadoras y nuevos 
desarrollos.

Julián Uriarte Jaureguízar, pre-
sidente y director ejecutivo de 
Ategrus abrió el Simposio dan-
do paso a los expertos que ha-
blaron sobre temas como la si-
tuación y previsible evolución 
de la generación de los R.S.U. en 
Europa, así como de los diferen-
tes porcentajes de residuos sóli-
dos urbanos sometidos a Reci-
claje, la Valorización Térmica y 

SE HA DE PRIORIZAR
LA PREVENCIÓN Y
MINIMIZACIÓN DE

LOS RESIDUOS
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eliminación en Vertedero, y de 
las obligaciones establecidas en 
la Directiva marco de residuos. 
Asimismo, se analizaron las di-
ferentes tecnologías que se es-
tán utilizando en el Tratamien-
to Térmico, principalmente en 
Incineración, y su participación 
en el mercado europeo entre 
1995 y 2010.
En cuanto a los aspectos legis-

marco de Residuos fue protago-
nista de una de las presentacio-
nes en la que se apuntó como la 
incineración de residuos en Eu-
ropa afronta una diversidad de 
variables legislativas: la Directi-
va Marco de Residuos,  Directiva 
relativa a la incineración de re-
siduos y la Directiva IPPC (Pre-
vención y control integrados de 
la contaminación). 
También se describieron algu-
nas de las tecnologías innova-
doras para el tratamiento y va-
lorización energética, como por 

-
ción, presentadas como alterna-
tivas para la quema de masa de 
residuos sólidos. 
Respecto al estado del arte de 
la tecnología y nuevos desarro-
llos, se habló de la próxima ge-
neración de plantas incinerado-
ras de residuos. Explicó cómo la 
recuperación de energía a partir 
de los residuos puede reducir la 
emisión del gas de efecto inver-
nadero y otros gases, contami-
nantes líquidos y sólidos, contri-
buyendo satisfactoriamente al 
desarrollo sostenible. 
Un experto suizo centró su expo-
sición en la situación de la evo-
lución de los tratamientos térmi-
cos en Suiza y el estado de la in-
cineración, que expuso que Sui-
za es una de las pocas naciones 

-
cidad de combustión para to-
dos los residuos urbanos no re-
ciclables producidos en su terri-
torio. La combustión de los resi-
duos no está reñida con el reci-
claje, que es prioritario, en cuan-
to que la combustión se aplica a 
la fracción no reciclable; además, 
permite recuperar gran parte de 
la energía contenida en los resi-
duos (reciclaje de energía). 
Un representante de una inge-
niería belga, compartió con los 
asistentes las experiencias de su 

empresa especializada en tra-
tamientos térmicos que ha de-
sarrollado un proceso de piró-
lisis directa dedicada a un am-
plio rango de residuos y subpro-
ductos, idóneo para residuos 

pueden ser tratados en proce-
sos convencionales como la inci-

proceso, la pirólisis sin llama, es 
aplicada para productos con una 

-
ron ejemplos de dicha ejecución 
industrial como de nuevos desa-
rrollos. 

Se abordaron, asimismo, puntos 
referentes a los residuos sólidos 
urbanos que están siendo pre-se-
parados y incinerados cada vez 
más en Europa. La gestión de las 
cenizas de fondo de horno toda-
vía no se ha regulado a un nivel 
general en Europa; por ello, cada 
país tiene su propio sistema,  te-
niendo en cuenta sus posibili-
dades de mercado y es formali-
zado con legislaciones y regula-
ciones. De todos modos, se pun-
tualizó como en muchos países 
europeos  los esfuerzos depen-
den de la mejoría de la calidad 

de las cenizas de fondo de horno 
de modo que pueden ser usadas 
para aplicaciones de construc-
ción en lugar de ir al vertedero, 
y para optimizar el nivel de la 
recuperación de la chatarra me-
tálica. Las cenizas de fondo de 
horno tienen un alto potencial 
de reciclaje para productos se-
cundarios de material de cons-
trucción y metales. Nuevas tec-
nologías, húmedas y secas, vie-
nen siendo recientemente dis-
ponibles para convertir  el ma-
terial en fuente valiosa.
En cuanto al plasma, se cons-
tató que los vertidos residua-
les son una verdadera fuente de 
energía.

TERMOGASIFICACIÓN 
CON PLASMA
En la jornada del día 12 junio, 
se presentó una ponencia inte-
resante sobre la preparación de 
combustibles a partir de resi-
duos y su valorización energéti-
ca en cementera. Se destacó que 
el empleo racional de los recur-
sos naturales es un principio bá-
sico de cualquier política medio-
ambiental, una de cuyas formu-
laciones más sencillas está reco-

Council for Sustainable Develo-
pment como “producir más con 
menos”. Así, las fábricas de ce-
mento juegan un papel impor-
tante en la gestión de residuos 

proporcionando tratamiento de 
reciclado a sus componentes mi-
nerales y valorizando energéti-
camente la fracción orgánica, a 
la vez que destruyen o inactivan 
los componentes nocivos que 
pudiesen contener aquéllos. 
Se habló de la técnica de la ter-

-
-

las conversiones y se expusie-
ron los resultados de la evalua-
ción del potencial de recupera-
ción energética de residuos en 
España, en términos cuantitati-
vos, energéticos y de mitigación, 
en varios escenarios de asigna-
ción a las tecnologías más ade-
cuadas. 
Como conclusión de la jornada, 
destacan los análisis sobre la si-
tuación de los RSU en Europa, 
la situación del reciclaje, la va-
lorización térmica y el vertede-
ro, así como las experiencias en 
cuanto a tratamientos térmicos 
en diferentes países europeos 
como consecuencia del carácter 
internacional del Simposio com-
puesto por ponentes llegados 
desde Bélgica, Dinamarca, Sui-
za, Alemania, Holanda. 
Se intentó por ello proporcionar 
información sobre la situación 
actual, la legislación vigente, y 
el estado del arte de la tecnolo-
gía y los nuevos desarrollos: in-
cineración, cementeras, plasma, 

ATEGRUS ORGANIZA UN GRAN NÚMERO DE JORNADAS Y CONFERENCIAS

“LA COMBUSTIÓN
DE LOS RESIDUOS

NO ESTÁ REÑIDA CON
EL RECICLAJE”
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a Asociación Española 
de Recuperadores de Ma-
dera, ASERMA, vuelve a 

ofertar nuevos cursos para los 
trabajadores del sector dentro 
del Contrato Programa 2007-
2008 que desarrolla CONFE-
MADERA.
La formación, subvencionada 
al 100% por el Servicio Públi-
co de Empleo Estatal y, en su 
caso, el Fondo Social Europeo, 
cuenta para la gestión e impar-
tición con la consultora Élogos 
Conocimiento, empresa espe-
cializada de reconocido presti-
gio en formación. 

Como siempre para poder com-
paginar la realización de los 
cursos, con la actividad laboral 
se ha elegido la impartición a 
distancia, contando con los si-
guientes soportes:
- Un CD autoinstructivo con el 
que se realiza el curso.
- Una Guía Didáctica que le de-
talla el contenido y función de 
los diferentes elementos que 
componen el curso.
- Un Sistema Tutorial que per-
mite el acompañamiento, guía 
y orientación del alumno en su 
proceso formativo por parte de 
un tutor experto, que le pro-

porciona un apoyo constante a 
lo largo de todo el proceso.
La oferta formativa que ASER-
MA pone a disposición de los 
trabajadores de las empresas 
del sector es la siguiente: Cur-
so de Microsoft Access de 94 
horas y Curso de Contaplus de 
108 horas.
Para complementar esta ofer-
ta de ASERMA, CONFEMADE-
RA ofrece una amplia gama de 
cursos  a distancia adecuada a 
las necesidades de los trabaja-
dores que se puede consultar 
en http://confemadera.educalo-
gos.net. JOSÉ SABATER, PRESIDENTE DE ASERMA

n el marco del Expo-Con-
greso de Biogás celebra-
do en Madrid los días 18 

y 19 de junio, ainia centro tec-
nológico presentó el macropro-
yecto nacional ProBiogás.
España es el primer país de la 

-
dicada al cultivo, es el cuarto en 
producción ganadera y el quinto 
en producción alimentaria a ni-
vel industrial. Todas estas activi-
dades productivas generan mi-
llones de toneladas de residuos a 
los que conviene dar una salida 
para cumplir con los requisitos 
europeos de sostenibilidad y res-
peto al medio ambiente. Estos re-
siduos, no obstante, son una rica 
fuente de materias primas idea-
les para la producción de Bio-
gás. Concretamente, de Biogás 
agroindustrial, es decir, el que se 
genera a partir de residuos agrí-
colas, alimentarios y ganaderos. 
Este gas producido de manera 
limpia es un combustible de ca-
rácter renovable para producir 
electricidad y calor en motores 
de co-generación. 
El Biogás agroindustrial resul-
ta de la fermentación anaerobia 
(sin oxígeno) de materiales orgá-
nicos biodegradables (deshechos 
ganaderos, agrícolas y alimenta-
rios). Constituye una alternativa 

energética que resuelve de mane-

-
da por los residuos generados en 
estas industrias.   
Por otro lado, la necesidad de re-
ducir las emisiones de CO

2
 en Es-

paña para alcanzar los compro-
misos internacionales en materia 
de cambio climático hace toda-
vía más necesaria el desarrollo de 
energías como el Biogás agroin-
dustrial. 

ainia centro tecnológico lidera 
el Proyecto Singular Estratégi-
co ProBiogás en el que participa 
junto con 27 socios: 13 empresas 
(Abantia, Almazán, BFC, Cespa, 
Covap, Granja San Ramón, Natur-
gas, Protecma, Sogama, Tetma, 
Fundación Asturiana de Energía, 
Fundación Natural Castilla y León 
y Fundación Ruralcaja), 3 centros 
públicos de I+D (Cebas, IVIA y 
Ciemat), 7 universidades (Univer-
sidad de Barcelona, Universidad 
de Cádiz, Universidad de León, 
Universidad Miguel Hernández, 
Universidad de Oviedo, Universi-
dad Politécnica de Valencia y Uni-
versidad de Santiago de Compos-

tela), 3 centros tecnológicos (Ci-
daut y Giro, además de ainia) y el 

y Ahorro Energético). En total, es-
tán involucradas nueve comuni-
dades autónomas.
El PSE ProBiogás está enmarcado 
en el programa de Proyectos Sin-
gulares y Estratégicos (PSE) del mi-
nisterio de Ciencia e Innovación, 
que en 2007 subvencionó este pro-
yecto con cerca de 400.000 euros. 
Su objetivo principal es mejorar 
los sistemas de producción basa-
dos en la co-digestión anaerobia 
de los materiales agroindustria-
les sobrantes más frecuentes en 
España. Es decir, propone la uti-
lización de los residuos que pro-
ducen las industrias ganaderas, 
agrícolas y alimentarias españo-
las para generar con ellos energía 
económica, respetuosa con el me-
dio ambiente y rentable. Se trata, 
por tanto, de un proyecto estraté-
gico nacional que tiene una dura-
ción de cuatro años.

FUTURO PROMETEDOR
En cuanto a las aplicaciones del 
Biogás, su futuro es prometedor. 
Según Andrés Pascual, respon-
sable del departamento de Cali-
dad y Medio Ambiente de ainia 
centro tecnológico “además de 
su aplicación para la producción 
de calor y electricidad en moto-
res de cogeneración, se plantean 

aplicaciones novedosas como la 
del uso del biogás como combus-
tible para vehículos, su inyección 
en redes de gas natural o su uso 
en pilas de combustibles”. Ha in-
dicado además que “la viabili-
dad de los nuevos usos del Bio-
gás agroindustrial se están estu-
diando en el marco del PSE Pro-
Biogás, que trata de aportar con-

-
mostrando todas sus ventajas”. 
Andrés Pascual ha añadido que 
“actualmente, uno de los prime-
ros pasos que se están trabajan-
do en este proyecto es la creación 
de un mapa de potencial de bio-

es conocer la disponibilidad, ca-
racterísticas y distribución de las 
materias primas (residuos de in-
dustrias ganaderas, agrícolas y 
alimentarias) necesarios para ge-
nerar Biogás. Estas materias se di-
viden básicamente en: residuos 
ganaderos (purines, estiércol, ga-
llinaza…), residuos de origen ve-
getal (excedentes, destríos, pul-
pas, bagazos, aceites usados...), 
residuos de origen animal (cárni-
cos, de pescado, lácteos…), y otros 
como los residuos de plantas de 
biocombustibles (ej. Glicerina). Se 
trata, por tanto, de un inventario 
cualitativo y cuantitativo detalla-
do a nivel comarcal de los sustra-
tos (residuos) para generar Biogás 
en España”. 

ES UN COMBUSTIBLE DE
CARÁCTER RENOVABLE PARA

PRODUCIR ELECTRICIDAD
Y CALOR EN MOTORES
DE CO-GENERACIÓN

http://confemadera.educalo-gos.net
http://confemadera.educalo-gos.net
http://confemadera.educalo-gos.net
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IMAGEN DEL PARLAMENTO EUROPEO

a está aprobada la nue-
va Directiva europea de 
Residuos. El Instituto 

para la Sostenibilidad de los Re-
cursos (ISR), que ha participa-
do en la fase de consultas, va-
lora de forma “positiva” que el 
Parlamento y los estados miem-
bros hayan llegado a un acuer-
do en esta materia, marcando 
una nueva etapa en la preven-
ción, recuperación, reutiliza-
ción y reciclaje de residuos.  
El Parlamento Europeo dio ayer 
luz verde a la nueva Directiva 
Marco de Residuos que tiene 
como principal objetivo enca-
minar al Viejo Continente ha-
cia la sociedad europea  del re-
ciclaje. Para ello, la Directiva 
establece la novedad de obligar 
a todos los países miembros de 
realizar Programas de Preven-
ción, dentro de sus respectivas 

introduciendo una jerarquía de 
actuaciones que consideren el 

vertido como último recurso. 
“Se trata de contemplar el verti-
do de residuos como última op-
ción, en un ciclo que comienza 
con la prevención y la reutiliza-
ción, sigue con el reciclaje y la 
recuperación energética de los 

-
timo extremo, con el vertido en 
vertederos controlados”, señala 
Carlos Martínez Orgado, direc-
tor general del ISR, entidad que 
engloba a los principales gesto-
res de residuos en España y Por-
tugal y a las administraciones 
públicas. 
La Directiva marca la obligato-
riedad de que los Programas de 
Prevención incorporen objeti-

para su control, tal y como ya 
ha hecho la comunidad autóno-
ma de Castilla La Mancha, “la 
primera región española que 
se ha adelantado en este senti-
do a la aprobación de la norma 
europea”, según comenta Mar-

tínez Orgado. Asimismo en el 
año 2014 se establecerán obje-
tivos de prevención a nivel eu-
ropeo de obligado cumplimien-
to en 2020.
La Directiva también señala 
unos objetivos concretos para 
la reutilización y el reciclaje 
(incluido el compostaje) para el 
año 2020. En el caso de los re-
siduos urbanos, incluyendo los 
domiciliarios y asimilables, es-
tas actividades deberán alcan-
zar al menos el 50 por ciento 
del total, mientras que para los 
provenientes de la construcción 
y demolición, la cifra se eleva al 
70 por ciento. 

En el caso de los bioresiduos, la 
Directiva exige su recogida se-
lectiva, su tratamiento especí-

-
tándares de uso para el produc-
to compost. 
En relación con la incineración 
con recuperación de energía de 
los residuos urbanos, la Directi-
va la contempla como una acti-
vidad de valorización, siempre 
que se cumplan unos mínimos 

UN BUEN ACUERDO
El productor de residuos tiene 
una responsabilidad más am-
plia sobre estos en la nueva Di-
rectiva. Los estados miembros 
podrán adoptar medidas para 
asegurar que cualquier perso-
na física o jurídica que desarro-
lle, fabrique, transforme, trate, 
venda o importe productos de 
forma profesional, vea amplia-
da su responsabilidad como pro-
ductor de residuos. Estas medi-
das pondrán incluir la acepta-
ción de los productos devueltos 
y de los residuos que queden 
después de haber usado dichos 
productos, la subsiguiente ges-
tión de los residuos, la respon-

-

tividades o la publicación de la 
información disponible sobre 
en qué medida el producto es 
reutilizable y reciclable.
Es de destacar el hecho de que 
se haya producido un acuerdo, 
que desde los sectores implica-
dos se veía difícil, incluso en el 
tiempo, porque daba la sensa-
ción de que  acabaría el actual 
periodo de la presidencia eslo-
vena sin llegar a una conclu-
sión de este debate que ha dura-
do muchos meses. 
Para el director del ISR, “La Di-
rectiva probablemente adolezca 
de falta de precisión en los as-
pectos mas controvertidos, algo 
común en la mayoría de las di-
rectivas. Pero, por otra parte, 
parece ser el peaje imprescin-
dible para poner de acuerdo a 
tres instituciones complejas, la 
Comisión, el Consejo y el Parla-
mento Europeos, y a 27 Estados 
miembros”. Aún así, se puede 
considerar que “el acuerdo es 
bueno. Presenta novedades del 
máximo interés que establece-
rán un antes y un después de la 
publicación de esta directiva. Y 
es muy importante que la trans-
posición de la Directiva a las le-
gislaciones nacionales, y me re-

-
ñola, incorpore la precisión que 
falta para que sus efectos no se 
vean disminuidos”.
Martínez Orgado, destaca el he-
cho de que la Directiva no per-
mita “ir al vertido sin pasar por 
escalones anteriores en la jerar-
quía de actuaciones sobre el re-
siduo. La llegada de un residuo 
al vertedero se considera la úl-
tima solución posible”. 
Aunque en los últimos años se 
ha avanzado mucho en la ges-
tión de residuos y se han ido 
quemando etapas, España toda-
vía tiene un importante cami-
no por recorrer, según Martí-
nez Orgado, “para alcanzar los 
objetivos más ambiciosos mar-
cados por la directiva de aquí a 
12 años. La clave es lograr que 
los residuos  comerciales, in-
dustriales y asimilables, entren 
en la cadena”. 

ESPAÑA TODAVÍA
TIENE UN IMPORTANTE
CAMINO POR RECORRER



Texto: Francesc Vázquez, Madrid
Fotos: Antonio Santos
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¿Cómo se estructura la política medioambiental de Renfe?
La política ambiental de Renfe se basa en tres ejes. En primer lugar, 
lo que llamamos adecuación ambiental, que es cumplir los compro-
misos que tiene Renfe en su gestión ambiental, tanto los compromi-
sos legales como los voluntariamente adquiridos. 
En segundo lugar, poner en valor los activos ambientales del ferro-
carril. Por razones tecnológicas, la operación ferroviaria es una ope-
ración que, en comparación con otros modos de transporte, es muy 
favorable desde el punto de vista ambiental.
En tercer lugar, tenemos un partner muy especial, que es Adif, el 
gestor de infraestructuras ferroviarias. Digamos que la separación 
de la gestión ferroviaria en dos empresas no puede socavar esos ele-
mentos ambientales positivos. Hay, por tanto, un marco de colabo-
ración especial que se establece a través de un convenio de colabora-
ción entre Renfe operadora y Adif en materia de gestión ambiental y 
fomento de la movilidad sostenible. 
Y sobre esos tres ejes se desarrolla la política ambiental de Renfe 
operadora, que está explicitada en un decálogo, que es nuestra 
hoja de ruta.

¿Cuáles son las ventajas ambientales del ferrocarril en relación 
con otros medios de transporte?
Los elementos principales de competitividad tienen que ver con la 

-
co de los sistemas basados en el rozamiento entre el acero de los ca-

punto de vista energético. Con un orden de magnitud de cinco ve-
-

tes que el avión.
Además, la propia explotación comercial del ferrocarril en España 
hace que trabajemos con unos índices de ocupación altos, incluso 

-
ria es muy alto.

2
 aso-

ciadas al transporte ferroviario?
Cuando hablamos de emisiones de gases de efecto invernadero, hay 
que tener en cuenta que España es uno de los pocos países europeos 
donde la emisión de CO

2
 del sector del transporte supera al sector in-

dustrial. Digamos que se trata de una anomalía en el concierto euro-
peo en relación con este asunto. Y, por tanto, todas las estrategias de 
mitigación del efecto invernadero en España tendrían que orientar-
se para actuar sobre el sector del transporte. En este sentido, la apor-
tación de Renfe es importante, porque tiene una capacidad de mover 
muchos viajeros con una huella de CO

2
 reducida.

Para tener un orden de magnitud, la emisión de gases de efecto in-
vernadero que realiza Renfe es de un millón de toneladas al año, que 

¿Y en relación con el AVE?
Un ingeniero que colabora con nosotros, Alberto García Álvarez, 

en el trayecto de Madrid a Barcelona la emisión de gases de efec-
to invernadero en avión es equivalente al peso de una persona, del 

equipaje de mano. Por eso nosotros decimos que la mayor aporta-
ción que puede realizar el ferrocarril y, en particular, Renfe al de-
sarrollo sostenible es promover la transferencia de los modos de 
transporte que generan más contaminación y más efecto inverna-
dero hacia el ferrocarril.

-
lidad en las grandes áreas urbanas, donde del orden de un 40% de 
los desplazamientos diarios se realiza en vehículo privado...
Hay distintos mercados. Por ejemplo, estamos convencidos de la 
aportación de los trenes de alta velocidad, tanto en el mercado de 
viajeros de larga distancia como en otros servicios que se están dan-
do por la línea de alta velocidad como son los servicios regionales. 
Tenemos claro que la alta velocidad a quien va a quitar viajeros es 
al avión. 
Mientras que los nuevos servicios regionales de altas prestaciones, 
como los que acabamos de estrenar en Catalunya, fundamentalmen-
te lo que va a quitar son pasajeros del vehículo privado. Y en mer-
cancías lo que vamos a quitar son fundamentalmente camiones de 
la carretera.

Pero me refería, básicamente, al servicio de Cercanías...
Gracias a que hay Cercanías, metrópolis como Madrid o Barcelona 
tienen sentido. Cuando ha habido problemas por distintas circuns-
tancias, la importancia del servicio de Cercanías se ha relevado con 
toda su magnitud. Creo que de la crisis de Cercanías que se ha vivido 
en el área metropolitana de Barcelona, hemos aprendido lo impor-
tante que es disponer de servicios de calidad en todos los ámbitos. 

-
porte a nivel urbano exigen una coordinación entre los diferentes 
modos de transporte, un sistema tarifario adecuado, etc. Digamos 
que la idea de la política de transporte europea es que el ferrocarril, 
en sus distintos mercados, sea la columna vertebral de los sistemas 
de transporte sostenibles. Y que, en torno al ferrocarril, se pueden 
articular todos los modos de transporte para disponer de verdaderas 
cadenas multimodales que sean de calidad, que supongan una alter-
nativa frente a los otros modos de transporte.

Pese a todo, la apuesta de Renfe por el AVE es innegable. Según 

del mundo en kilómetros de alta velocidad. ¿No contrasta esto 
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apuestan por el desarrollo de las líneas convencionales de 
cercanías y regionales?
A ver, las circunstancias de cada país son distintas. Lo que está ha-
ciendo el Gobierno español es superponer a la red convencional la 
nueva red de altas prestaciones, lo que permitirá dar nuevos servi-
cios de alta velocidad, que son competitivos frente a la aviación. Ade-
más, sobre esa red se están dando servicios regionales, que tienen 
lo mejor de la alta velocidad y de los servicios convencionales tal y 
como se entiende en Europa.
Y la idea no es que la red de alta velocidad sustituya a la convencio-
nal, sino que haya una especialización de las redes que permita que 

-
les. Y que las mercancías, utilizando una red convencional menos sa-
turada, puedan jugar un papel parecido al que juegan en Europa.

En países como Francia o Italia las líneas de alta velocidad se han 
-

construido una red de alta velocidad paralela a la infraestructu-
-

modelo tradicional, ¿es así?
Porque a lo mejor era necesario un salto tecnológico muy importan-
te para poder ser competitivos. España es uno de los países donde la 
presencia de la aviación doméstica era más importante, porque cu-
bría una demanda que el ferrocarril no podía cubrir. Y también por 
razones técnicas. Porque era un país muy grande, con recorridos lar-
gos, con unas infraestructuras ferroviarias del siglo XIX. Y en pocos 
años, España se ha dotado de infraestructuras propias del siglo XXI.
Seguramente, la longitud de las líneas tan importante en relación 
con otros países y sus características técnicas de diseño, pueden ex-
plicar que esas líneas no fueran competitivas. Y no bastaba con una 
mejora incremental, sino con un salto cualitativo, que es lo que dan 
las líneas de altas prestaciones.
Lo que sí puedo decir es que la reacción de nuestros clientes es muy 
buena. Y no sólo en el AVE  que une Madrid con Barcelona, que es la 
joya de la corona, sino en todas las nuevas líneas.

En su memoria de responsabilidad social empresarial, Renfe 
-
-

-
ner esta reducción?
Lo que hemos hecho es adaptar un objetivo sectorial que estaba re-
cogido en la E4 y adelantarlo tres años. Hay que tener en cuenta que 
Renfe es uno de los principales consumidores de energía a escala es-

gasóleo. Por lo tanto, somos sin duda el primer consumidor de ener-
gía del sector servicios de este país. 
Renfe ha tenido una política muy activa de compra de material en 
los últimos años, renovando el material que utilizamos, especial-
mente en Cercanías, con la adquisición de los trenes Civia, pero tam-
bién en regional con los trenes Avant. Y uno de los elementos funda-

-
ción del freno regenerativo, que es un sistema que permite que en la 

fase de frenado los motores eléctricos funcionen como generadores, 
devolviendo energía a la catenaria.
Y aún mas, como en el caso del tren Civia, construyendo un tren 
con la participación de las partes interesadas. Es decir, hablando 
con la gente que opera los trenes, con quien los mantiene, con los 
fabricantes, con usuarios, ONG, etc., para diseñar desde Renfe el 
mejor tren posible. Para fabricar, en colaboración con las grandes 
constructoras de material ferroviario, una plataforma tecnológi-

-
ciencia energética.
Y luego, también está el factor humano. De la misma manera que se 
puede conducir económicamente un automóvil, se puede hacer con 
un tren. En este sentido, hay distintos programas para nuestros ma-

-
culos ferroviarios. Aquí las diferencias pueden ser enormes, de hasta 

-

-

La línea de alta velocidad es un sistema donde el tren está diseñado 
para la infraestructura y viceversa. Y además tiene unas condicio-
nes de funcionamiento algo diferentes a las del tren convencional. 
Son trenes tecnológicamente muy avanzados, con una ocupación al-

con lo que disipan poca energía en el frenado, con una aerodinámica 
más avanzada. Se trata de un cúmulo de circunstancias que Alber-
to ha estudiado muy bien y que viene a demostrar fehacientemente 
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-
nal. Por lo tanto, el tren de alta velocidad, como dice Alberto, no es 
en absoluto un depredador de energía.
Y si además lo comparamos con los medios de transporte que susti-
tuye, que son fundamentalmente el avión y el automóvil, no sólo el 

, sino que presta su  mayor aportación desde 
el punto de vista energético y ambiental   a una persona del 
avión o del automóvil.

Pero si un tren convencional circulara en las mismas condiciones 

Eso lo estudió también Alberto, y parece que no. Él empezó ha-
ciendo esta comparación. Había diferencias, también de carácter 
tecnológico. El tren de alta velocidad está concebido como un sis-
tema tren e infraestructura que permite optimizar las condicio-
nes de operación del tren. El tren de alta velocidad no pretende 
competir con el tren convencional, ni aquí en España ni en nin-
gún otro país. Lo que intenta es acceder a una serie de usuarios 
que no habrían utilizado el tren convencional y que ahora están 

Creo que el artículo de Alberto lo que viene a decir es que se acabó la 
controversia. El tren de alta velocidad pertenece a la misma familia 
que el convencional, es muy competitivo desde el punto de vista de 

-
jeros y mercancías a la tríada avión, coche y camión, prestando una 
gran aportación a la sostenibilidad del sistema de transporte en con-
junto. Y acaba con una cierta “demonización” que ha tenido tradicio-
nalmente el tren de alta velocidad en España, cosa que no ha ocurri-
do en ningún otro país europeo.

Cuando se habla de contaminación, a menudo se deja de lado la 

-
bientales, salvo posiblemente en el tema de la contaminación acús-
tica. El gran reto lo tenemos en el transporte de mercancías, que se 
suele efectuar en horario nocturno. En este sentido, Renfe está apos-

unas zapatas de freno de carácter sintético, que lo que hacen es que 
las frenadas sean menos agresivas para la llanta. 
La idea es convencer a las autoridades de que las actuaciones en los 

de pantallas acústicas.
Por tanto, el ferrocarril reconoce que tiene un problema con el rui-
do, aunque menor que el que tienen sus competidores, y se están to-
mado medidas para reducirlo.

¿Como experto en movilidad, cuáles son en su opinión las claves 

Lo que falta es una aproximación sistémica al problema. Es un 
-

solverlo con una varita mágica. Un tema complejo exige solucio-
nes complejas.

transporte público por otro, el problema de los usos del territorio 

la movilidad en sus diferentes facetas, con una estrategia como 
la que utilizan los países europeos, que no es otra que la del palo 
y la zanahoria.
Las ciudades no son habitables bajo la monarquía absoluta del auto-
móvil. Las ciudades europeas que funcionan mejor son las que han 

pero que han ofrecido una alternativa. Por ejemplo, en Londres. Se 
-

tión. Y eso ha generado un aumento de la velocidad media de circu-
lación, que ha mejorado sin inversión alguna el transporte público. 
Y es más. Los ingresos de esa tasa han ido a potenciar el transporte 
público, creando un círculo virtuoso, contrario al círculo pernicio-
so del automóvil.
Las políticas de aparcamiento, el uso de la bicicleta, la intermodali-

importante, que es el principal reto de todas las políticas que tienen 
que ver con la sostenibilidad. 
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l sector del transporte 
representa el 13% de las 
emisiones globales de 

CO
2
, según el cuarto informe 

de evaluación del Intergoverna-
mental Panel on Climate Chan-
ge de 2007 y es, por tanto, uno 
de los principales actores para 
combatir el efecto invernadero 
y el cambio climático. Para al-
canzar los objetivos estableci-
dos en el Protocolo de Kioto y 
reducir las emisiones totales un 
8% en el periodo 2008-2012, la 

-
ferentes acuerdos con la indus-
tria del automóvil orientados a 
reducir las emisiones de CO

2
 de 

los vehículos hasta los 120 g/km 
en 2012.
Según se desprende de un in-
forme realizado por el Depar-
tamento de Ingeniería Mecáni-
ca de la Universidad de Zarago-

de matriculaciones de vehículos 
NIF —matriculaciones de vehí-
culos para particulares, quedan-
do excluidas las ventas a empre-
sas de alquiler, renting, etc.—, 
aportados por la DGT y ANFAC, 
los fabricantes de automóviles 
están realizando grandes esfuer-
zos en la reducción del consu-
mo de combustible en los vehí-
culos, y por lo tanto de CO

2
, no 

sólo como atractivo comercial, 
sino como una necesidad para la 
protección del medio ambiente. 
Para la reducción de estas emi-

siones, los fabricantes europeos 
han propuesto seguir una estra-
tegia que se basa en tres pilares: 
los compromisos de la industria 
automovilística para reducir el 
consumo de combustible, el eti-
quetado del consumo de los au-
tomóviles y el fomento del uso 

-

Las consecuencias de estas me-
didas pueden observarse en 
las matriculaciones del primer 
cuatrimestre de los años 2007 
y 2008. En ellas se puede apre-
ciar la tendencia mencionada, 
dónde las ventas de turismos 
con emisiones de CO

2
 inferiores 

a 120 g/km, han pasado de re-
presentar un 9% en el primer 
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cuatrimestre de 2007, al 17% 
en los cuatro primeros meses 
de 2008, lo que supone un in-
cremento de un 64% en las ven-
tas de este tipo de vehículos, a 
pesar de la disminución en un 
11% de las ventas totales de tu-
rismos en este periodo. Los más 
perjudicados han sido los vehí-
culos con emisiones de CO

2
 su-

periores a 160 g y 200 g de CO
2

por kilómetro, que han redu-
cido su cuota de mercado en-
tre enero y abril de 2007 de un 
27% y un 9%, respectivamen-
te, a un 20% y 6% en el primer 
cuatrimestre de 2008. Esto su-
pone que este tipo de vehículos 
ha experimentado una caída en 
las ventas del 35% y 45% en el 
periodo indicado. 
En este contexto, cabe desta-
car la creciente concienciación 
medioambiental que existe en-
tre los consumidores, pues se 
aprecia un fuerte incremen-
to en la venta de vehículos con 
emisiones de CO

2
 menores de 

120 g/km en detrimento de los 
vehículos más contaminantes. 
Para los consumidores particu-
lares, que basan sus decisiones 
de compra libremente y sin con-
dicionantes externos, la contri-
bución medioambiental está 
siendo un elemento cada vez 
más determinante a la hora de 
elegir un vehículo.
Una situación que se ha visto 
además favorecida por el au-
mento de la oferta por parte de 
los fabricantes de vehículos me-
nos contaminantes y por los be-

gobierno en la matriculación de 
esta clase de automóviles. 

PEUGEOT, A LA CABEZA
Teniendo en cuenta estos aspec-
tos, y considerando por tanto las 
matriculaciones de turismos NIF 
—matriculaciones de vehículos 
para particulares, quedando ex-
cluidas las ventas a empresas de 
alquiler, renting, etc.— realiza-
das por los consumidores, Peu-
geot se ha convertido en la mar-
ca líder en ventas de vehícu-
los con emisiones de CO

2
 meno-

res de 120 g/km —8.026 unida-
des vendidas, 21.3 % de cuota—,
con bastante diferencia respec-
to a Ford —6.009 unidades ven-
didas, 16% de cuota— y Citroën 

—5.659 unidades vendidas y 15% 
de cuota—.
A su vez, los fabricantes están 
ampliando la oferta de vehículos 
más limpios y ecológicos, dónde 
el porcentaje total de venta de 
turismos con emisiones inferio-
res a 120 g de CO

2
 por kilómetro, 

se ha incrementado en 2008, res-
pecto al mismo periodo de 2007, 
a la vez que ha disminuido el por-
centaje de ventas de los vehículos 
más contaminantes.
Considerando los diferentes seg-
mentos en los que se encuadran 
los turismos, la mayor parte de 
las ventas de vehículos a particu-
lares con baja emisión de CO

2
 se 

ha realizado en el segmento de 
vehículos micro y pequeños (seg-
mentos B1 y B2). Peugeot, con el 
modelo 107 en el segmento B1, 
el modelo 207 en el segmento B2 
y el modelo 308 en el segmento 

M1 es el único fabricante presen-
te en los primeros puestos en ma-
triculaciones en estos tres seg-
mentos en el primer cuatrimes-
tre de 2008.

Dentro del segmento B1 y tenien-
do en cuenta las matriculacio-
nes de los particulares (vehículos 
NIF), se aprecia que los usuarios 
se decantan por el Toyota AYGO 
(849 unidades), el Peugeot 107 
(723 unidades) y el Smart (650 
unidades), a la hora de adquirir 
un vehículo con bajas emisiones. 
Pasando al segmento B2, y con-

siderando los vehículos con emi-
siones de CO

2
 inferiores a 120 g/

km, lidera las matriculaciones de 
particulares Peugeot, con su mo-
delo 207 (5.168 unidades).
Además, los fabricantes están 
empezando a ampliar su ofer-
ta de vehículos con emisiones 
iguales o inferiores a 120 g/
km en el segmento de compac-
tos (segmento M1), aunque tan 
sólo lo cumplen algunos mode-
los que representan todavía un 
porcentaje muy bajo respecto a 
las matriculaciones globales del 
segmento.
En cuanto a las matriculaciones 
de particulares en el segmento 
M1, y considerando únicamen-
te los de bajas emisiones de CO

2
  

(menos de 120 g CO
2
/km) desta-

can las ventas del Citröen C4, 
Ford Focus, Renault Megane y 
Peugeot 308. 

EL MODELO 207 DE
PEUGEOT LIDERA LAS

VENTAS DE TURISMOS CON
EMISIONES INFERIORES
A 120 G CO2/KM
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demás de las incondi-
cionales primicias que 
cada año se presentan 

en el Salón Internacional del 
Automóvil, que tuvo lugar en 
Madrid del 22 de mayo al 1 de 
junio, en su séptima edición 
la tecnología se ha convertido 
en protagonista del certamen. 
Muchas marcas han aprove-
chado el espacio privilegiado 

feria para mostrar las innova-
ciones que, en poco tiempo, se 
convertirán en el equipamien-
to básico de muchos vehículos.  
Este es el caso del Control Elec-
trónico de Estabilidad (ESC), 
que ya incorporan de serie 

participan en el salón. Median-
te la combinación de sensores, 
la hidráulica y un software es-

-
tuaciones de riesgo en la carre-
tera y asiste al conductor para 
superar el obstáculo, así como 
para estabilizar la trayectoria. 

Para comprobar las ventajas 
que proporciona este sistema 
y las mejoras que implica en 
la seguridad de la conducción, 
el RACC, junto a Robert-Boch 
y Renault, preparó un circui-
to de este sistema en la zona 
exterior del pabellón 5 para la 
prueba.  Los avances de la inge-
niería han permitido también 
desarrollar el Dynamic Vehicle 
Control (DVC) que ha ideado el 
grupo Carver para aplicarlo a 
su modelo Carver One, un bi-
plaza con aspecto de moto pero 
con las comodidades de con-
ducción de un coche. El dispo-
sitivo regula automáticamen-
te el ángulo de rotación de la 
cabina en función de la veloci-
dad y aceleración del automó-

vil permitiendo, de esta forma, 
que se incline antes de tomar 
las curvas. Otras de las inno-
vaciones que se han presenta-
do en el Salón tienen que ver 
con los accesorios de localiza-
ción de vehículos. Entre otras 
propuestas se ha lanzado el 
sistema N-Auto Plus que, basa-
do en la tecnología A-GPS, per-
mite conocer la ubicación del 
automóvil desde cualquier lu-
gar del mundo en tiempo real 
y a través de internet, teléfono 
móvil o PDA. La empresa Tom-
Tom también propone dos so-
luciones especialmente pensa-

Tom-Tom Active y Compact. 
Estas dos versiones de navega-
ción conectada permiten la lo-
calización de los vehículos, na-
vegación y creación de infor-
mes de cada ruta. 

REDUCIR EMISIONES
Sin duda, los avances para re-
ducir las emisiones contami-
nantes y, en general, disminuir 
el impacto de la conducción en 

el medio ambiente van a mar-
car en los próximos años el sec-
tor de la automoción. De hecho, 
entre los elementos básicos que 
incluyen todos los 
que se pueden ver en el salón 
—y que anuncian cómo serán 
los coches del futuro— no fal-
tan los que potencian la ecolo-
gía. BMW ha desarrollado el X6 
Active Hybrid, con dos moto-
res eléctricos integrados en su 
transmisión automática. 
Mientras, Volvo presenta el Re-
charge Concept, un modelo que 
promete reducir las emisiones 
de CO

2
 un 66% más que el res-

to de los híbridos. Para enten-
der el funcionamiento de estos 
vehículos, Lexus ha secciona-
do uno de sus Prius mostrando 
cómo se combina el tanque de 
gasolina con las baterías recar-
gables. 
Por su parte, Citröen ha desa-
rrollado el C. Cactus que pro-
mete bajar la contaminación 
hasta 78 gramos de CO

2
 por 

kilómetro y que se ha reali-
zado con materiales que son, 

en su mayoría, reciclables.
Precisamente la recuperación 
de piezas para su reutilización 
es otro de los pasos fundamen-
tales para combinar automo-
ción con respeto al ecosiste-
ma. Las últimas técnicas apli-
cadas al procesado de compo-
nentes permiten convertir los 
antiguos deshechos en nuevos 
materiales. Sigrauto, la Aso-
ciación Española para el Trata-
miento Medioambiental de Ve-
hículos Fuera de Uso, mostró 
en el pabellón 8 de la Feria de 
Madrid las fases que completan 
el reciclado de un automóvil. 
Pero ya se pueden encontrar en 
el mercado vehículos que respe-
tan el entorno. Aunque con me-
nor potencia y velocidad que la 
media, los coches que integran 
la gama Pro-Am, y que se exhi-
ben en el pabellón 1, presumen 
de ser silenciosos y cien por cien 
eléctricos. Las baterías se pue-
den recargar en cualquier toma 
de 220 voltios, durante cerca de 
7 horas, proporcionando una 
autonomía de casi 70 km. 

NISSAN PRESENTÓ EL VEHÍCULO ELÉCTRICO CUBE DENKI

BMW HA DESARROLLADO
EL X6 ACTIVE HYBRID,

CON DOS MOTORES
ELÉCTRICOS INTEGRADOS
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l Civic Hybrid es actual-
mente la única alternativa 
al conocido Toyota Prius. 

Su precio es menor en parte por-
que su tecnología es más con-

es satisfactorio. Su interior no es 
muy amplio ni tiene una gran ca-
pacidad de carga.
El nuevo Honda Civic Hybrid 
ya se puede comprar en España 
por un precio de 24.200 euros. 
Como indica su nombre, es un 
automóvil de propulsión híbri-
da —motor térmico de gasolina 
combinado con un motor eléc-

trico— y, como ocurría con el 
anterior Civic híbrido (Civic 
IMA), sólo está disponible con 
una carrocería de cuatro puer-

tas y maletero independiente. 
El Civic Hybrid es un coche caro 
si consideramos la relación entre 
su precio y las prestaciones que 

ofrece. Tampoco es un coche es-
pecialmente espacioso teniendo 
en cuenta lo que cuesta. Su prin-
cipal cualidad es la economía de 
consumo con relación a sus pres-
taciones, comparable únicamente 
al Toyota Prius (26.000 euros), que 
también tiene un sistema de pro-
pulsión híbrido.
El motor de gasolina del Civic Hy-
brid es un cuatro cilindros de 1,3 l 
y desarrolla una potencia máxima 
de 95 CV. Este motor está unido a 
otro eléctrico de 20 CV (15 kW) de 
manera que, en determinadas mo-
mentos, funcionan conjuntamen-
te desarrollando ambos una po-
tencia máxima de 115 CV.  

Redacción, Barcelona

eugeot ha puesto en mar-
cha CO

2
Operación, una 

iniciativa 100% española 
que tiene como principal objeti-
vo la cooperación  medioambien-
tal en términos de reducción de 
las emisiones de CO

2
, ya que en 

nuestro país, los turismos gene-
ran cerca del 40% de las emisio-
nes de CO

2
 procedentes del trans-

porte. Una acción que nace en 
respuesta al compromiso del sec-
tor de la automoción para contri-
buir a la reducción de los niveles 
de CO

2 
en un 5,2% en el periodo 

2008-2012 establecido en el Pro-
tocolo de Kioto. 
CO

2
Operación es la primera ini-

ciativa de semejantes caracterís-
ticas llevada a cabo por una em-
presa privada y supone una ini-
ciativa de gran importancia ya 
que solo en los cuatro primeros 
meses de 2008, la oferta de co-
ches de más de diez años de an-
tigüedad se ha incrementado 
en un 65%, según datos de An-
fac. Un hecho al que hay que su-
mar la situación actual del par-
que automovilístico español, 
que cuenta con casi siete millo-
nes de vehículos de más de diez 
años de antigüedad, lo que re-

presenta el 31% del total de los 
coches matriculados actual-
mente en España, siendo los res-
ponsables de cerca del 80% de 
las emisiones de CO

2
 producidas 

por los vehículos.
Se trata de una acción integrada 
cuyo reto es promover entre los 
conductores una compra ecoló-
gicamente responsable de vehí-
culos, a partir de dos elementos. 
Por un lado, incentivar la adqui-

sición de vehículos que cumplen 
con las normativas de la Unión 
Europea y el Protocolo de Kioto, 

automovilístico con coches más 

través de la entrega de una eco-

prima de 500 euros que se suma 
-

to de matriculación de estos ve-
hículos. Y por otro lado, motivar 
entre los conductores la retirada 
de la circulación de los vehículos 
de más de 10 años, ya que son los 
más contaminantes, con niveles 
de emisiones de CO

2
 que tripli-

can a los de los coches actuales. 
Para ello, la compañía concederá 
una aportación adicional por la 

entrega de estos coches y el vehí-
culo retirado se dará de baja obli-
gatoriamente y se llevará a des-
guace, por lo que dejará de cir-
cular un vehículo que emite CO

2

muy por encima de los niveles 
requeridos actualmente. 

POCO CONTAMINANTES
“Peugeot es actualmente uno de 
los fabricantes con la gama más 
amplia de vehículos con emisio-
nes inferiores o iguales a 120 g/
km, con un total de 10 mode-
los y 44 versiones, liderando las 
matriculaciones de automóvi-
les en este segmento del merca-

-
sejero delegado y director gene-
ral de Peugeot España. “Pero he-

mos querido ir un paso más allá 
y contribuir de forma más acti-
va en la renovación del parque 
automovilístico, promoviendo la
retirada de los vehículos menos 
respetuosos con el medio am-
biente”. 

MODELOS PEUGEOT QUE SE PUBLICITAN COMO ECOLÓGICAMENTE EFICIENTES

VISTA DE LOS DOS MOTORES DEL CIVIC HYBRID



Carlos J. Climent, Zaragoza

ás allá de los datos que 
dicen que a día de hoy 
ya son más de 400.000 

las personas que han visitado 
Expo Zaragoza, lo importan-
te está en el trabajo que desa-
rrollan personas como Eduardo 
Mestre, director de Tribuna del 
Agua, la propuesta de pensa-
miento que ha sido creada para 
responder a las necesidades de 
una Exposición Internacional 
que nace de la voluntad de rea-

debate y encuentro de solucio-
nes en relación con el agua y 
la sostenibilidad. Durante los 
tres meses que va estar abier-
ta al público la Expo, Tribuna 
del Agua va a llevar a cabo una 
gran cantidad de actos, charlas 
y conferencias relacionados con 
el agua y los problemas que se 
derivan de su mal uso, dándo-
se cita 2.000 expertos en la ma-
teria. Todos estos actos se de-
sarrollarán en diez Semanas 
Temáticas divididas en 25 ejes 
fundamentales. 
La primera Semana Temática 
de Tribuna del Agua, “Tierra y 
Agua”, ha contado con repre-
sentantes del Banco Mundial, la 
Unión Europea, la FAO y diver-
sos expertos como Carl Steini-
tz, Ramón Vallejo o Jaime Lamo 
de Espinosa. Cientos de partici-

pantes han coincidido en la ne-
cesidad de exigir a los gobiernos 
que redacten una Declaración 
Universal que recoja los princi-

agua. Esta es una de las conclu-
siones que Eduardo Mestre ha 
querdido dejar clara en estos 
primeros días. Mestre ha pues-

no existe un planteamiento úni-
co sobre la gestión del territo-
rio y el agua. De hecho, muchos 
países africanos e iberoamerica-
nos carecen de cualquier plani-

El regadío también ha sido uno 
de los temas centrales de esta 
semana. El riego consume gran-
des cantidades de agua dulce, en 
torno al 63% del total en Espa-
ña, según AFRE, algo que per-
vierte la imagen que las socieda-
des modernas tienen de los re-

-
ciente se mantenga y se extien-
da a los países en desarrollo es 
necesaria la inversión en tecno-
logía, algo que tienen que asu-
mir los gobiernos pero que ne-
cesita también de la participa-

ción de los productores. España 
es un ejemplo porque la gestión 
que tradicionalmente se ha he-
cho del agua ha partido de los 
regantes. “El Banco Mundial nos 
ha dicho que la experiencia es-
pañola de las Comunidades de 
Regantes es tan potente que Es-
paña la debe exportar a los paí-
ses que la puedan requerir”, ha 
dicho Eduardo Mestre. 

SUSAN GEORGE
Uno de los expertos que ha co-
laborado con Tribuna del Agua 
es la escritoria y politóloga es-
tadounidense Susan George, 

que presentó el día 23 de junio 
el documento 

. Para Gero-
ge, autora del ‘Informe Lugano’, 
el agua se puede tratar de mu-
chas formas. Desde la óptica ca-
pitalista es el producto perfec-
to puesto que es un bien que ne-
cesitan todos los habitantes del 
planeta, su demanda va en au-
mento y su oferta es cada vez 
menor. Por lo tanto, su precio va 
a ir subiendo, dijo.

-
loga es que el agua debe consi-
derarse un bien universal bajo 
control público, entendiendo 

EN MUCHOS PAÍSES LA MAYORÍA DE LA POBLACIÓN NO TIENE ACCESO AL AGUA POTABLE

EL BANCO MUNDIAL
HA ELOGIADO

EL MODELO ESPAÑOL
DE REGADÍO
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que la responsabilidad de su ges-
tión radica en los ciudadanos y 
en las organizaciones sociales, 
no en los poderes políticos y mu-
chísimo menos en las multina-
cionales. Y explicó por qué las 
multinacionales están intentan-
do hacerse un lugar dentro de 

Europea. Según George preten-
den presionar para que el sumi-
nistro de agua de diferentes paí-
ses esté en manos privadas. Las 
privatizaciones suelen ir acom-
pañadas del aumento del precio 
del agua porque las empresas 

-
pido. Según la autora, en nume-
rosas ocasiones cuando el agua 
está privatizada se tiende a ex-
cluir del servicio a los más po-
bres, a los que no pueden pagar-
lo, que normalmente son los ha-
bitantes del extrarradio de las 
ciudades.

La escritora hizo hincapié en la 
irregular distribución del agua 
en el mundo, dándose casos re-
lamente curiosos como el de los 
habitantes de Islandia que dis-
ponen de 566.000 metros cú-
bicos por persona y año, mien-
tras que en Kuwait, por ejem-

plo, sólo disponen de 7 metros 
cúbicos. Habló también de una 
investigación de la Universidad 
de Columbia según la cual en se-
tenta lugares con posibilidad de 

problemas del agua, son un de-
tonante decisivo. Además aña-
dió que tampoco nos podemos 

normalmente están presionados 
por las propias multinacionales 
o por intereses diversos. Según 
George “el agua es un bien pú-
blico y universal”. 

e la mano del presidente de la Asociación de Fabricantes de Riego Españoles (AFRE), Antonio 
Serramiá, y del director de la Tribuna del Agua, Eduardo Mestre, se dieron por concluidos 
dos actos que marcarán un antes y un después en los estudios, debates y enseñanzas sobre 

el agua. El I Congreso Internacional sobre Riego, organizado por AFRE en el World Trade Center de 
Zaragoza, y la Semana Temática 1 de Tribuna del Agua se han cerrado “con un nivel de congresistas 
y ponentes muy elevado”, en palabras del presidente de AFRE. Además, se ha anunciado que México 
organizará el II Congreso Internacional de Riego en 2010.
Serramiá destacó el alto nivel de los ponentes durante los tres días de duración del congreso. Por su 
parte, Eduardo Mestre se felicitó porque “en cada sesión hemos recuperado muchas conclusiones 

Mestre se mostró esperanzado en “recuperar el regadío como una práctica esencial para el futu-
ro”. Recién concluido tanto el congreso como la Semana Temática 1, el director de Tribuna del Agua 
aprovechó para avanzar algunas de las conclusiones generales a las que los expertos han llegado en 
estas jornadas de trabajo. “Tenemos una crisis de gestión del agua relacionada con una crisis de go-
bernabilidad. Debemos reformular las economías e invertir en equipos y en tecnología, además de 

Campo, concluyó apostando por “una tecnología limpia que contribuya al bienestar del medio am-
biente y repercuta de igual manera en el mundo rural”.

l Consejo de Ministros de-
rogó el 6 de junio el real 
decreto-ley que regulaba 

la conducción temporal de agua 
a Barcelona desde Tarragona 
al no existir ya la situación de 
“extraordinaria necesidad” y de 
emergencia que motivó su apro-

lo ha asegurado en la rueda de 
prensa posterior al Consejo de 
Ministros, la vicepresidenta pri-
mera del Gobierno, María Tere-
sa Fernández de la Vega, quien 
ha agregado que “de justicia fue 
ponerlo en marcha en honor a 
la igualdad de todos los espa-

ñoles y de justicia es derogarlo 
cuando ya no es necesario”.
El Gobierno catalán ha levanta-
do ya las restricciones por la se-
quía que impedían llenar pis-
cinas, regar jardines o lavar el 
coche en el área metropolita-
na de Barcelona, aunque conti-
núan en un total de 49 munici-
pios de la cuenca catalana del 
Muga, y dos cuencas -la del Se-
gura y la del Júcar-, siguen en 
una situaciñon crítica. Tras las 
intensas lluvias registradas el 
mes de mayo, los embalses de 
las cuencas internas se encuen-
tran al 47,2 por ciento, en tanto 

que los del sistema Ter-Llobre-
gat, que abastecen a Barcelona, 
están al 54 por ciento, más del 
doble que en abril. 

INTERCONEXIÓN 
ENTRE CUENCAS
Pero no todos ven con bue-
nos ojos este cambio de pla-

-
tado del Consejo de Ministros, 
un mero trámite pues la deci-
sión ya estaba tomada desde ha-
cía días, el portavoz del Gobier-
no de Murcia, Juan Antonio de 
Heras, criticó la derogación del 
trasvase del Ebro a Barcelo-

SUSAN GEORGE PRESENTANDO EL DOCUMENTO LA PRIVATIZACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES

EL AGUA DEBE ESTAR
EN MANOS DE LOS

CIUDADANOS, NO DE
LAS EMPRESAS

LA MINISTRA DE MEDIO AMBIENTE, ELENA

ESPINOSA
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na porque en su opinión es 
una obra “imprescindible” para 
“el futuro de la segunda ciudad 
más importante de España”. En 
la rueda de prensa posterior a la 
reunión del Consejo de Gobier-
no, su portavoz lamentó que el 
Ejecutivo de José Luis Rodríguez 

-
lica del país a partir de “cues-
tiones meteorológicas, en lugar 
de atender criterios técnicos”. 
Insistió en que Barcelona “va 
a necesitar ese trasvase a me-
dio o largo plazo” aunque aho-
ra, dijo, haya superado la situa-
ción de excepcionalidad que lle-
vó a la aprobación de ese envío 
de agua desde Tarragona. “En 
Murcia apostamos por que esa 
infraestructura pueda volver a 
retomarse porque no se puede 
actuar desde la improvisación”, 
criticó De Heras, quien sí defen-
dió la llamada a un pacto nacio-
nal de agua realizada esta sema-

na por la ministra de Medio Am-
biente, Elena Espinosa. Para el 
portavoz del Ejecutivo murcia-
no, el gabinete de Ramón Luis 
Valcárcel ofrecerá su total dis-
posición a lograr ese consenso 
general en política hidráulica 
porque, a su juicio, “el agua tie-
ne que salir de la confrontación 
política al ser un recurso de to-
dos los españoles”.
Un día antes de la derogación, 
la ministra de Medio Ambien-
te no descartó que en el futu-
ro puedan realizarse interco-
nexiones entre cuencas inter-

-
-

hay que trabajar con comunida-
des autónomas y ayuntamientos 
para determinar las necesida-
des de agua a corto, medio y lar-
go plazo, y luego estudiar si es-
tos recursos se pueden obtener 
por otras vías como el reciclaje 
de aguas. “Y a partir de ahí, si 

qué actuaciones podemos hacer. 
Actuaciones que van desde plan-

tas hasta a lo mejor alguna in-
terconexión de cuencas inter-

-
nal”, destacó la ministra

Por su parte, Aguas de Barcelo-
na (Agbar), la compañía que se 
había adjudicado las obras del 
trasvase, no pedirá compensa-
ciones económicas por la mar-

cha atrás de la Administración 
a pesar de que el presupuesto 
de la tubería de 62 kilómetros 
que tenía que levantar era de 

LOS EMBALSES DEL SISTEMA TER-LLOBREGAT, QUE ABASTECEN A BARCELONA, ESTÁN AL 54 POR CIENTO.

las principales magnitudes económicas que explican la evolución del negocio. Así, los ingre-

-

17,3%), porque en el primer trimestre del año anterior se produjeron resultados atípicos por un total 
de 19,2 millones de euros, muy superiores a los 0,5 millones de euros que se han registrado en el pri-

Las actividades de agua y saneamiento aportan el 54% y el 79%, respectivamente, del total de ingre-
sos y resultados de explotación del Grupo. 
Por otra parte, el Grupo Agbar, Aguas de Barcelona, ha vendido la totalidad de sus acciones de la 
compañía francesa Suez, que representaba el 0,16% de su capital social. La venta ha generado a la 

-

que tiene en el grupo español.

MURCIA NO ESTÁ
DE ACUERDO Y QUIERE

QUE SE HAGA
EL TRASVASE
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urante el último ejerci-
cio el Grupo Aguas de Va-
lencia depuró 149 millo-

nes de metros cúbicos de aguas 
residuales, es decir el equivalen-
te a 59.600 piscinas olímpicas. 
Destaca el aumento del 112 % 
de agua residual tratada respec-
to al año anterior (se ha dupli-
cado la depuración de agua tra-
tada), así como el aumento del 

-
teria seca tratada en las plan-

el Grupo Aguas de Valencia ha 
depurado 79 millones de litros 
más de agua residual que el año 
anterior, equivalentes a 31.600 
piscinas olímpicas.
A través de las empresas y alian-
zas estratégicas integradas en 
él (Egevasa, Seasa, Aguas de Va-
lencia, Aigües de Cataluña, Sas-
tesa, etc.) está presente en cinco 

-
gón, Cantabria, Cataluña, Co-
munidad Valenciana y Murcia-
, donde contribuye con esta ac-
tividad al uso sostenible de los 
recursos hídricos y a la recupe-
ración del medio natural. En la 
Comunidad Valenciana es don-
de el Grupo Aguas de Valencia 
cuenta con un mayor número 
de depuradoras, en total 215. En  
2007 han sido tratados casi 127 
millones de metros cúbicos. Ca-
taluña es otra comunidad don-
de esta organización empresa-
rial tiene una destacada presen-
cia ya que gestiona actualmen-

te 32 instalaciones y ha recicla-
do este año 16,5 millones de me-
tros cúbicos.

NUEVOS HORIZONTES
A lo largo de estos últimos ejer-
cicios este grupo empresarial 
se ha implantado en otras tres 
regiones: Aragón, Cantabria y 
Murcia. En la primera está ges-
tionando 4 estaciones depu-

-
los, Sarrión y la Puebla Valver-
de-, con una producción anual 
de 466.225 metros cúbicos. Por 
otra parte, a través de una alian-
za estratégica con un socio cán-
tabro, es la responsable de la de-
puradora de Reinosa cuya pro-

ducción anual en 2007 fue de 
3,5 millones de metros cúbicos. 
Finalmente, la última provincia 
donde se ha introducido ha sido 
Murcia, siendo responsable ac-
tualmente de la gestión de 9 de-

-
ta Rosalía, San Cayetano, Dolo-
res, El Jimenado, Hortichuela, 
Cachimanes, Abarán y Estación 
Blanca-, generando una produc-
ción anual de aproximadamente 
2 millones de metros cúbicos.
La gestión del Grupo Aguas de 
Valencia está permitiendo la 
completa reutilización directa o 
indirecta de este bien tan esca-
so, destinándolo a diversos usos: 
agrícola, suministro de cauces 

naturales, etc. En el último año 
esta actividad del Grupo Aguas 

toneladas de materia seca. Los 
lodos generados por la depu-
ración han sido destinados en 
su mayoría a labores agrícolas, 
bien empleados directamente o 
a través de un completo proce-
so de compostaje. Sin embargo, 
todos aquellos fangos en los que 
se ha detectado la presencia de 
sustancias peligrosas, como me-
tales pesados, y que no cumplen 
con lo establecido en el Real De-
creto 1310/90 en lo que a requi-

-
re, han recibido un tratamiento 

ACTUALMENTE EL GRUPO GESTIONA UN TOTAL DE 261 DEPURADORAS EN CINCO COMUNIDADES AUTÓNOMAS

mpresa General Valen-
ciana del Agua, S.A. 
(Egevasa) ha invertido 

159.615 euros para modernizar 
el 100% del parque de contado-
res de Villar del Arzobispo y po-
der gestionarlo a distancia, me-
diante radiofrecuencia, siendo 
ésta una iniciativa pionera en la 
Comunidad Valencia. El dotar a 

todo el municipio de un parque 
de contadores con el sistema de 
telelectura permitirá a esta em-
presa llevar a cabo una gestión 

dado que por sus característi-
cas permitirán la detección de 
fugas interiores y la elimina-
ción de los errores en la toma 
de la lectura manual. Recien-

temente se ha iniciado la sus-
titución, en toda la población, 
de los contadores domiciliarios 
instalados por contadores volu-
métricos con el módulo de ra-
dio frecuencia instalado que fa-
cilitarán la gestión de los mis-
mos y, por tanto, la posibilidad 
de ofrecer a los más de 3.000 
abonados de esta localidad va-

lenciana un mejor servicio.
En la actualidad, Egevasa ya ha 
instalado 1.000 unidades de es-
tos modernos contadores, te-
niendo previsto completar la 
sustitución de los más de 2.700 
contadores particulares del 

año. Las ventajas de la telelec-
tura de contadores fren-
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te al método tradicional 
son numerosas. Para empezar 
este sistema supone la garantía 
de la lectura completa del par-
que de contadores de Villar del 
Arzobispo, ya que no hace fal-
ta el acceso al lugar donde es-
tén instalados, eliminando así 
los inconvenientes a los abona-
dos por tener que acceder a sus 
viviendas. Además, desaparece-
rán las reclamaciones por acu-
mulación de consumos o lectu-
ra estimada, ya que se va a dis-
poner de todas las lecturas. El 

lectura, lo que permite una me-

de lectura y períodos de factu-
ración. Por si fuera poco facili-
ta la detección de las fugas en 
las viviendas de los abonados y 

-

jos inversos o manipulación de 
los contadores.

TELELECTURA
El funcionamiento del sistema 
de telelectura comienza con el 
almacenaje y procesamiento 
automático de toda la informa-

-
gas…- en la memoria  instalada 
en cada contador. Posteriormen-
te, los datos de cada contador 
son leídos automáticamente por 
el Terminal Portátil de Lectura 
(TPL) que cada técnico de Egeva-
sa emplea. Finalmente, una vez 
leídos los datos con el TPL, és-
tos son enviados al Sistema de 
Gestión de Abonados (SGA) de la 
empresa para su posterior trata-
miento y facturación. Los conta-

-
rán instalados en todo el muni-

cipio de Villar del Arzobispo son 
volumétricos de clase petrológi-
ca C y cuentan con un módulo 
de emisión de radiofrecuencia. 
Desde 1995 Egevasa gestiona los 
diversos servicios relacionados 
con el ciclo integral del agua en 

este municipio de la comarca 
de Los Serranos. El pasado año, 
el ayuntamiento y esta empre-
sa renovaron el contrato para la 
gestión de los servicios de agua 
potable y alcantarillado hasta 
2032. 

eff Immelt, presiden-
te y consejero delega-
do de General Electric, 

-
vo compromiso mundial en el 
marco de su programa 

objetivo reducir su uso de agua 
dulce un 20% de aquí a 2012. 
Esta nueva iniciativa es uno 
de los objetivos de reducción 
de consumo empresarial de 
agua más ambiciosos del mun-
do hasta la fecha y con ella se 
espera ahorrar 7,4 millones de 
metros cúbicos de agua, un vo-

más de 3.000 piscinas olímpi-
cas. “Mediante el aprovecha-
miento de nuestras tecnolo-
gías y capacidades mundiales, 
el compromiso que hoy forma-
liza GE marca la pauta a seguir 
en el ámbito de la reducción de 
los consumos de agua», señaló 
Jeff Immelt, presidente y con-
sejero delegado de GE. “Utili-
zaremos nuestra amplia car-
tera de productos para reducir 
el consumo de agua, garanti-
zar el suministro a largo plazo 
y aumentar los rendimientos 

operativos de las instalaciones 
de GE en todo el mundo”.
En 2006 GE consumió aproxima-
damente 37 millones de metros 
cúbicos de agua dulce. Tomando 
esta cifra como punto de parti-

da, la compañía implantará un 
exigente programa de reutili-
zación de aguas y de puesta en 

-
do. Una selección de instalacio-

nes de GE reducirá el consumo 
-

cientes o reutilizando aguas re-
siduales fuertemente tratadas 
para diversas necesidades co-
merciales e industriales, como 
agua para alimentación de cal-
deras, mantenimientos de to-
rres de refrigeración, intercam-
biadores de calor y procesos de 
fabricación. La empresa utiliza-
rá la misma cartera de solucio-
nes de ahorro de agua para ayu-
dar a sus clientes del sector mu-
nicipal, industrial y agrícola 
a reducir su consumo de agua 
dulce. Dentro de su compromiso 
en materia de agua, GE también 
utilizará sus contrastadas herra-
mientas de evaluación para ayu-
dar a los clientes a analizar sus 

-

así como para suministrar solu-
ciones que satisfagan los objeti-
vos medioambientales y norma-
tivos de los clientes.
“La conservación y la reutili-
zación del agua puede ser una 
valiosa herramienta para que 
los clientes reduzcan sus cos-
tes de explotación y creen nue-

CONTADOR MEDIANTE RADIOFRECUENCIA DE EGEVASA

LORRAINE BOLSINGER, RESPONSABLE DEL PROGRAMA ECOMAGINATION DE GE A NIVEL MUNDIAL
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vas fuentes de ingresos”, indicó 
Jeff Garwood, presidente y con-
sejero delegado de GE Water & 
Process Technologies. “De he-
cho, nuestras soluciones para la 
gestión del agua procesan millo-
nes de metros cúbicos al día que 
permiten a nuestros clientes re-
ducir al máximo su exposición 
a la escasez de agua, sus costes y 
su huella ecológica”, añadió. 
Además de anunciar su compro-
miso de reducción del consumo 
de agua, GE publicó el mismmo 
día un completo informe sobre 
reutilización de aguas diseñado 
para ayudar a los municipios y a 
otras autoridades gubernamen-

tales a aumentar el reciclado y 
la reutilización del agua en sus 
territorios. Este informe inclu-
ye una lista de políticas y bue-

nas prácticas que se están apli-
cando en diferentes partes del 

-
des políticas que fomentan el re-
ciclado y la reutilización: educa-
ción y concienciación, elimina-

ción de barreras, incentivos y re-
gulación.
Presentado en mayo de 2005, 

 encarna el com-
promiso de GE de imaginar y di-
señar tecnologías innovadoras 
que ayuden a los clientes a sa-
tisfacer sus necesidades medio-

ayuden a la compañía a crecer. 
La memoria  2007, 
que también se publicó en mayo, 

-
tratégica está generando resul-
tados para GE, sus clientes y los 
inversores.
General Electric es una compa-

ñía tecnológica de medios de 
-
-

cada que se dedica a resolver 
algunos de los mayores proble-
mas del mundo. Con productos 
y servicios que van desde mo-
tores aeronáuticos, generado-
res de energía, tratamiento de 
aguas y tecnologías de seguri-

-
nanciación a empresas y consu-
midores y contenidos para me-
dios de comunicación, GE atien-
de las necesidades de sus clien-
tes en más de 100 países y tiene 
más de 300.000 empleados en 
todo el mundo. 

l presidente de México, 
Felipe Calderón, invitó 
a empresarios europeos 

durante su viaje a Expo Zarago-
za (11 a 13 de junio) a que invier-
tan en la construcción de plan-
tas de tratamiento de agua para 
el Valle de México. Durante su 
estancia en España Calderón 
realizó una visita a Cataluña y 
a la ciudad de Zaragoza, donde 
presidió la ceremonia conme-
morativa del “Día de México” 
dentro de la Exposición Interna-

-
ron los mandatarios de Francia, 
Portugal y Marruecos. En Expo 
Zaragoza las autoridades mexi-
canas dieron a conocer el pro-
grama gubernamental de Sos-
tentabilidad Hídrica de la Cuen-
ca del Valle de México, que con-
templa la construcción de diver-
sas obras del 2009 al 2012, en-
tre estas la construcción de seis 
plantas de agua potable y sanea-
miento, con una inversión de 

3.600 millones de dólares).

SUCULENTOS
CONTRATOS
El Gobierno mexicano dio a co-
nocer en marzo pasado su plan 
hídrico para el Valle de México 
que pretende proteger los acuí-
feros y evitar una inundación de 
grandes dimensiones en la zona. 

Entre las obras previstas está 
la construcción de un túnel de 
drenaje de 60 kilómetros, cons-
truir seis plantas para el trata-
miento del 100% de las aguas re-
siduales, proteger las zonas bos-
cosas para alimentar los acuífe-
ros y reducir la explotación de 
éstos. Las seis plantas de trata-
miento de agua requieren de in-
versiones de unos 17.000 millo-

nes de pesos (unos 1.600 millo-
nes de dólares). Este mismo año 
se presentarán las primeras lici-
taciones internacionales, para lo 
cual hay interés en invitar a in-
versores europeos y estadouni-
denses, principalmente. La pri-
mera convocatoria será la de la 
planta Atotonilco, en el munici-
pio del mismo nombre, que de-
berá dar tratamiento al 50% del 

volumen total del Valle de Méxi-
co y cuya construcción comen-
zará en 2009 para entrar en fun-
cionamiento en 2012. La zona 
metropolitana de Ciudad de 
México, que cuenta con unos 20 
millones de personas, está situa-
da a 2.200 metros sobre el nivel 
del mar y gran parte de su agua 
la extrae del manto acuífero del 
circundante Valle de México. 

EL PRESIDENTE DE MÉXICO, FELIPE CALDERÓN

CON ESTAS MEDIDAS
GE ESPERA AHORRAR
7,4 MILLONES DE

M3 DE AGUA



Redacción, Barcelona

e esta manera, Pollutec 
(Salón Internacional de 
los equipamientos, Tec-

nologías y Servicios del Medio 
Ambiente) se consolida como 
una referencia mundial en el 
sector al extremo que las previ-
siones apuntan a la presencia de 
70.000 visitantes profesionales 
provenientes de 100 países.
Protagonista clave del mercado 
mundial, Pollutec se distingue 
por su enfoque multisectorial y 
transversal de la problemática 
ecológica. Todas las soluciones 
técnicas disponibles hoy en día 
en los sectores – Agua, Residuos, 
Reciclaje, Limpieza, Aire, Aná-
lisis - Medidas - Control, Ener-
gías y cambio climático, Desas-
tres naturales, industriales y sa-
nitarios, Lugares y suelos, Ruido, 
Servicios y Desarrollo Sostenible 
– estarán presentes.
En el centro de los sectores tra-
dicionales, nuevos temas serán 
tratados en Pollutec 2008. Entre 
los temas más dinámicos se dis-
tinguen así la calidad del aire in-
terior, la fotocatálisis, la recupe-
ración del agua proveniente de 

-
ca, la valorización energética de 
los residuos, la lucha contra los 
gases del efecto invernadero y la 
movilidad.

BUY&CARE 2008
En 2007, para responder a la 
creciente demanda de los com-
pradores en busca de una ofer-
ta concreta de productos y servi-

cios responsables, Reed Exposi-
tions France organizó Buy&Care, 
primer Salón de las compras pro-
fesionales responsables en coor-
dinación con Pollutec Horizons 
en París. 
Incentivada por las encuestas 
realizadas a los expositores y 
visitantes del salón, la segun-
da edición de Buy&Care tendrá 
lugar del 2 al 5 de diciembre 
2008 conjuntamente con Pollu-

tec. Buy&Care 2008 reunirá este 
año 150 expositores sobre 2.000 
metros cuadrados de exposición 
y propondrá a los 6.000 com-
pradores esperados una oferta 
más amplia de productos y ser-
vicios en todos los sectores de 
la demanda pública o privada: 

-
ría/comunicación, consumibles 
y demás, construcción/renova-
ción, ecogestión de los recursos, 
embalaje, mantenimiento/lim-
pieza, espacios verdes, impre-
sión/documentación, ocio/turis-
mo, muebles, objetos publicita-
rios, papelería, urbanismo, uni-
formes/accesorios profesionales, 
etcétera.

MÉXICO
En el marco del nuevo impulso 
logrado por los presidentes de 
Francia y México, Nicolás Sarko-

zy y Felipe Calderón, respectiva-
mente, la relación económica y 
comercial franco-mexicana, el 
medio ambiente y el desarrollo 
sostenible constituyen una prio-
ridad. La problemática del desa-

-
gética,  energías renovables, tra-
tamiento de residuos- está en el 

-
mité franco-mexicano, creado 
exclusivamente para esta oca-

propuestas de acción del Comi-
té, Pollutec constituye un even-
to de mayor trascendencia como 
punto de encuentro de profesio-
nales, instituciones y colectivi-
dades locales de México que po-
drán reunirse con sus homólo-

gos franceses para intercambiar 
proyectos y trabajar en conjunto 
dentro de los sectores: aeronáu-
tico, infraestructura, turismo y 
agroalimentación. 
Pero Pollutec va mucho más 

-
los de Francia con otros países. 
Así, organizado en el marco del 
150 aniversario de las relacio-
nes franco-japoneses y del año 
de la Presidencia francesa en la 
Unión Europea, este evento pro-
pondrá: un simposio euro-japo-
nés sobre las tecnologías inno-
vadoras en coordinación con la 
Embajada de Japón en Francia, el 
Ministerio de Ecología, Energía, 
Desarrollo Sostenible y Ordena-
miento territorial; el Ministerio 

LYON ES UNA CIUDAD CON GRAN CONCIENCIA MEDIOAMBIENTAL. LIMPIEZA DEL BARRIO SAINT-GEORGES

POR LOS MIEMBROS NUEVA ACRÓPOLIS

POLLUTEC AFIANZA
LOS VÍNCULOS

DE FRANCIA CON
OTROS PAÍSES
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de Asuntos Exteriores y el Mi-
nisterio de Economía, Industria 
y del Empleo. Asimismo, se crea-
rá un espacio de exposición de 
300 metros cuadrados dedicado 
al know-how de las empresas ja-
ponesas en el ámbito de las eco-
tecnologías.
En paralelo a los acontecimien-
tos internacionales clave de este 
año, la participación de los paí-
ses extranjeros se refuerza no-
tablemente con la presencia de 
empresas brasileñas, checas, 
suecas, españolas, polacas y tam-
bién norteamericanas que pre-
sentarán sus tecnologías y  com-
petencias a los visitantes. 

aller organizado por Pollutec y Grand Lyon reunirá a 300 actores internacionales (expertos 

permitirán lograr los Objetivos del Milenio (ODM) establecidos en las cumbres de Johannes-
burgo y Kioto. 
Como resultado de este taller, un libro blanco exponiendo el punto de vista de hoy y la visión de ma-
ñana de los ingenieros del Agua, conducido por la Fundación Bullukian, será editado y presentado 
en Estambul en el marco del V Foro del Agua que se llevará a cabo en 2009.
Por otra parte, dentro de sector “Ciudades y Foros”, el programa de las conferencias y foros propon-
drá a los visitantes intercambios de ideas y profundos debates sobre temas variados como: energía y 
cambio climático, saneamiento autónomo, tratamiento de aguas; fotocatálisis; calidad de aire inte-
rior, lugares y suelos, reciclaje y valorización de materiales.

l medio ambiente no 
está reñido con el dise-
ño ni con el retail. Al me-

nos, esa es la política que lleva 
adelante Timberland, que con 
su concepto de mobiliario “the 
market place” fomenta la utili-
zación de materiales reciclados 
y reutilizados.
El lanzamiento del mobiliario 
ocurrió en Barcelona, a media-
dos de 2007. Fue en la tienda de 
la calle Ferrán, a la que han se-
guido medio centenar de tien-

-
rentes países. 
Para Timberland, cada pun-
to de venta es único, teniendo 
una inspiración local, incluyen-

do murales pintados a mano u 
otros elementos característicos 
de la zona, así como objetos en-
contrados en mercadillos loca-
les, como pueden ser escaleras, 
bancos, espejos, iluminación 
e incluso puertas rediseñadas 
como mesas.
Este nuevo concepto pretende 
crear espacios Timberland que 
inspiren al consumidor, que lo 
alienten a tener una experien-
cia de marca enfocada al respe-
to medioambiental y al produc-
to Outdoor Tested. Para ello se 
busca la sinergia entre marca y 
diseño como esencia entre los 
Timberland Stores y los ambien-
tes multimarca. 

TIENDA DE TIMBERLAND EN BARCELONA

os Mossos d’Escuadra 
descubrieron una perre-
ra ilegal, en la que vivían 

un centenar de animales en la-
mentable estado de higiene y 
salud.
El hecho se produjo el 27 de 
mayo. Ese día, agentes de los 
Mossos detectaron la perrera 
durante una inspección efec-
tuada en el municipio de Sant 
Vicenç dels Horts.
Los agentes constataron que 
un espacio utilizado como resi-
dencia canina presentaba gra-

animales eran mantenidos en 
precarias condiciones. Prueba 
de ello es que los perros sufrían 
dolencias gástricas,  según in-
formaron los Mossos.
En el lugar se localizaron 113 
perros, todos con signos de de-
jadez y falta de limpieza. Una 
parte de ellos se encontraba re-
partida en jaulas de seis metros 

cuadrados, en las que convivían 
entre cinco y ocho de los ani-
males. Mientras que otros pe-
rros no estaban en jaulas, pero 
se encontraban sujetos con ca-
denas de menos de un metro y 
medio de largo, con lo que no 
podían moverse con libertad. 
Las instalaciones ni siquiera 
contaban con unos comederos 
en condiciones. De hechos, jun-
to a los perros se podía observar 
trozos de carne de pollo desper-
digada, además de que el agua 
que bebían era de color verde.
El responsable de las instalacio-
nes ha sido denunciado porque 
presuntamente vulneró la ley 
22/2003 de protección de ani-
males, al tener a los animales 

-
tarias. Además, también ha sido 
denunciado por haber construi-
do una fosa séptica sin las con-
diciones establecidas en la ley 
reguladora de residuos 6/93. 

LOS ANIMALES ERAN MANTENIDOS EN PRECARIAS CONDICIONES
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nés Reverter, una joven bar-
celonesa de 21 años, presen-
tó el pasado mayo una cam-

paña para promover el ahorro 
de agua en diversos restauran-
tes de Barcelona. El proyecto de 
esta estudiante fue elegido ga-
nador por Ben & Jerry’s y la oe-
negé WWF en el marco del pro-
grama Escuela del Cambio Cli-
mático. 
El proyecto de Inés Reverter fue 
elegido entre más de 100 pro-
puestas durante el pasado mes 
de noviembre para representar 
a España en la Escuela del Cam-
bio Climático de Ben & Jerry’s. 
La joven estudiante ha desarro-
llado su propuesta con el ob-
jetivo de paliar los efectos del 
calentamiento global en Espa-
ña. Su proyecto consiste en una 
campaña dirigida a los empre-
sarios del sector de la restaura-
ción para conseguir el ahorro de 
agua en sus negocios. 

LA SEQUÍA
La sequía es un problema latente 
en España que día a día se agra-
va como consecuencia del calen-
tamiento global. Esta premisa 
fue el punto de inicio del pro-
yecto de Inés, que lleva el título 

“Ahorra o nunca”. A través de su 
proyecto, Inés pretende concien-
ciar al mayor número posible 
de ciudadanos de la necesidad 
de ahorrar agua. Para ello, Inés 
inició su campaña con empresa-
rios de la restauración para que 
tomen medidas en sus negocios. 
La estrategia propuesta por Inés 
consiste en la instalación de un 
innovador sistema de grifería y 

mecanismo para inodoros dise-
ñado por la compañía Roca que 
permite un ahorro de hasta un 
50% de agua respecto al resto de 
sistemas convencionales. En to-
dos los lavabos de los restauran-
tes adheridos al proyecto de Inés 
se coloca un distintivo a vista de 
los clientes del restaurante crea-
do por Ben & Jerry’s y WWF, 

-

ponsable del agua que está lle-
vando a cabo dicho negocio. Con 
el distintivo se pretende además 
concienciar a los clientes de los 
restaurantes sobre la necesidad 
de hacer un uso responsable del 
agua como respuesta a la proble-
mática que detectó Inés sobre el 
malgasto del agua en los locales 
públicos y negocios por parte de 

-
pañola especializada en 
moda y accesorios para 

viajes, aventura y actividades 
outdoor, ha puesto en marcha 
una campaña solidaria en toda 
su red de tiendas en colabora-
ción con Save the Children,  oe-
negé de ayuda a la infancia, por 
medio de la cual donará un 1% 
de todas las compras realizadas 
por los miembros solidarios del 
Club Coronel Tapiocca.
De esta forma, Coronel Tapioc-
ca encauza sus acciones de Res-
ponsabilidad Social Corporativa 
a través de su Club Solidario que 
este año colabora en el proyec-
to “Reescribamos el Futuro” en 
el que Save the Children trabaja. 
Más de 37 millones de niños en 

el mundo no asisten a la escuela 
-

ños son los que más urgentemen-
te necesitan la protección, estabi-
lidad y esperanza que la escuela 
es capaz de proporcionar.  El di-
nero recaudado con esta acción 
irá dirigido concretamente a la 
parte del programa que se desa-
rrolla  en la  República Democrá-
tica del Congo, país gravemente 

-
cos y la guerra civil, y donde se 
está trabajando en la protección 
a la infancia afectada a través de 
la educación en la Provincia de 
Kivu Norte y el Distrito de Ituri 
de la Provincia Oriental.
Lejos de tratarse de una acción 
puntual, cada temporada Coro-
nel Tapiocca buscará nuevos pro-

yectos sociales a los que dirigir 
-

vés de su Club Solidario.
Save the Children es una oenegé 
que trabaja para la defensa y pro-
moción de los derechos de la in-
fancia en el marco de la Conven-

ción sobre los Derechos del Niño 
de Naciones Unidas.  Coronel Ta-
piocca, por su parte, desarrolla 

-
leza, curiosidad por lo desconoci-
do y deseo de vivir la aventura”. 

INÉS REVERTER PARTICIPÓ ACTIVAMENTE EN LA ESCUELA DEL CAMBIO CLIMÁTICO DE BEN & JERRYS, DESARROLLADA EN ALASKA

DIRECTIVOS DE CORONEL TAPIOCCA Y SAVE THE CHILDREN
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a Asociación Mundial de 
Educadores Infantiles 
(AMEI-WAECE) presentó 

en el colegio Nuestra Señora de 
la Vega de Madrid “Enseña a los 
niños a proteger el planeta”, un 
manual de actividades elabora-
do en colaboración de la Unidad 
de Primera Infancia de UNES-
CO y puesto en marcha con mo-
tivo del Día Mundial del Medio 
Ambiente (5 de junio). 
Juan Sánchez Muliterno, presi-
dente de AMEI, explicó que el 
objetivo del manual es “iniciar 
una campaña de concienciación 
en los centros educativos y ofre-
cer a los maestros una serie de 
actividades que ayuden a educar 
desde edades tempranas, ya que 
es en la primera infancia don-
de se estructura la personalidad 
del niño”.
Asimismo, Muliterno subrayó 
la necesidad de entender la edu-

cación medioambiental de ma-
nera paralela y simultánea con 
una educación en valores: “Difí-
cilmente un niño cuidará y res-
petará el medio ambiente si al 
mismo tiempo no se cuida y se 

-
nemos que educar para compar-
tir, amar, tolerar y partiendo de 
esa base se podrá respetar el en-
torno”. 
Por su parte, Margarita Serra, 
responsable de Programas de 
Educación del Centro UNES-
CO de Cataluña, destacó que 
la educación para el desarrollo 
sostenible es una de las prio-
ridades de la Organización de 
Naciones Unidas para la Edu-
cación, la Ciencia y la Cultura. 
Según Serra, “no solo se convi-
ve con las personas que nos ro-
dean, sino también con el me-
dio natural en el que estamos 
inmersos”. 

ACTIVIDADES 
EDUCATIVAS
Patrocinado por la marca Ime-
dio, el manual “Enseña a los 
niños a proteger el planeta” 
se distribuirá a 18.500 centros 
educativos públicos, privados 
y concertados de toda España. 
De esta forma, los maestros y 
educadores podrán enseñar a 
sus alumnos a conservar la na-
turaleza que les rodea a través 
de las actividades que se pro-
ponen en este manual del cui-
dado del medio ambiente.
Asimismo, la Asociación Mun-
dial de Educadores Infantiles 
ha creado una página web para 
poder descargarse el manual 
(www.eaece.org/webimedio) y 
ha elaborado un vídeo sobre 
el cuidado del medio ambien-
te que estará disponible en la 
Televisión Educativa de AMEI-
WAECE. 

HAY QUE AYUDAR A EDUCAR A LOS NIÑOS EN LA

PROTECCIÓN DEL PLANETA

http://www.eaece.org/webimedio
www.maquinter.es
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a cuenta atrás para los 
Juegos Olímpicos de Pe-
kín ha comenzado y las 

trabajadoras y trabajadores que 
producen artículos deportivos 
para las empresas internacio-
nales, las mismas que gastan 
millones en el patrocinio olím-
pico y deportivo, siguen traba-
jando un número excesivo de 
horas y reciben salarios mise-
rables.  Son las principales con-
clusiones del informe “Salvan-
do obstáculos: pasos para me-
jorar los salarios y las condicio-
nes de trabajo en la industria 
mundial de artículos deporti-
vos” que presenta la campaña 
Juega Limpio 2008 (JL08). 
Según el informe, a pesar de 
los códigos de conducta adopta-
dos por la mayoría de las gran-
des marcas hace ya más de 15 
años, se constata que los traba-
jadores siguen siendo objeto de 
una presión enorme para satis-
facer las cuotas de producción, 
meten muchas horas extraor-
dinarias que ni se contabilizan 
ni se remuneran, sufren vio-
lencias verbales, trabajan en 
condiciones deplorables de sa-
lud y seguridad y se incumple 
con la obligación legal de pro-
porcionar programas de segu-

ro médico y otros tipos de se-
guros.
Basado en entrevistas con más 
de 300 trabajadoras y trabaja-
dores de la industria de artícu-
los deportivos en China, India, 
Tailandia e Indonesia, el in-
forme “Salvando Obstáculos” 
muestra que las violaciones de 
los derechos de los trabajado-
res siguen siendo la regla en 
este sector, incluso en los luga-
res de trabajo donde se produ-

ce para Adidas, patrocinador 

Londres y de numerosos equi-
pos olímpicos nacionales.

-
tro obstáculos fundamentales 
a los que debe hacer frente la 
industria, que son los bajos sa-
larios, el incremento de contra-
tos de corta duración, la vulne-
ración del derecho a la libertad 
sindical y a la negociación co-
lectiva, así como el cierre de fá-

bricas debido a la reestructura-
ción del sector. En este contex-
to, Juega Limpio 2008 ha invita-
do a los líderes de dicho merca-
do a participar en junio en una 
reunión en Hong Kong para ha-
blar sobre su compromiso fren-
te a las propuestas concretas 
que se realizan en el informe.
El año pasado, Juega Limpio 
2008 publicó un informe sobre 
las violaciones de los derechos 
laborales en la producción de 
artículos con la marca olímpi-
ca, y desde entonces ha trata-
do de conseguir un compromi-
so concreto del Comité Olímpi-
co Internacional sobre la for-
ma en que dará seguimiento a 
estas cuestiones. “Cinco años 
después de habernos dirigido 
al COI para abordar esta cues-
tión, no se ha logrado un com-
promiso concreto por su parte, 
y todavía sigue sin estar claro 
qué medidas va a tomar sobre 
las cuestiones pendientes en lo 
relativo a los derechos labora-
les. Estamos listos para empe-
zar a trabajar con ellos de in-

resultados concretos”, seña-
ló el Secretario General de la 
Confederación Sindical Inter-
nacional (CSI), Guy Ryder. 

ANTONIO LÓPEZ (UGT), EVA KREISLER (SETEM), ANA ECHENIQUE (CECU), JAVIER DOZ (CCOO), 
DURANTE LA PRESENTACIÓN DEL INFORME

HL, proveedor de ser-
vicios exprés globales, 
presentó el 5 de junio 

la iniciativa “Lights Off” , que 
estuvo dirigida a aumentar la 
conciencia ambiental entre los 
empleados, apagando las luces 

el mundo durante una hora.
Esta iniciativa, convertida en 
un emblema del compromiso 
de DHL por reducir el impac-
to ambiental, forma parte del 
Programa GoGreen de la com-
pañía presentado en abril de 
este año. Dicho programa re-
úne todos los elementos de las 
iniciativas contra el cambio 

climático de la compañía y ser-
virá para reducir las emisiones 
de carbono de DHL en un 30 
por ciento para 2020, en com-
paración con los niveles reco-
gidos en 2007.

LIGHTS OFF
La iniciativa “Lights Off” tuvo 
por objeto aumentar la concien-
ciación medioambiental en-
tre los empleados de DHL y fo-
mentar el uso responsable de la 
energía. DHL anima a sus em-
pleados a regular sus hábitos 
diarios de uso de papel, agua y 
otros recursos para conseguir 
una compañía más ecológica. JOHN MULLEN, CEO DE DHL EXPRESS
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Según John Mullen, CEO de 
DHL Express, la compañía está 
“ayudando a nuestros emplea-
dos a que lleven un modo de 
vida más sostenible tanto en 
el trabajo como en casa…. El 
Programa GoGreen no sólo se 
materializa a nivel directivo 

sino que creemos que cada em-
pleado puede contribuir a con-
seguir los objetivos de dicho 
programa y nos sentimos es-
pecialmente orgullosos por el 
compromiso que han adquiri-
do nuestros empleados a este 
respecto”.

DHL también está evaluan-
do todos sus bienes inmuebles 
para tomar decisiones ecoló-
gicas en cuanto a la implan-

-
macenes y hubs.  Por ejemplo, 
el hub de transporte aéreo re-
cientemente abierto en Leipzig 

(Alemania) ahorrará anual-
mente 3.000 toneladas métri-
cas de carbono (en compara-
ción con los sistemas están-
dar) gracias a la energía solar, 
la recogida de agua de lluvia y 
el uso de una planta de cogene-
ración. 

os 109 Gobiernos que han 
asistido en Dublín a la Con-
ferencia Diplomática sobre 

bombas de racimo realizada del 
19 al 30 de mayo han aprobado 
por consenso el texto del tratado 
que prohíbe la fabricación de ese 
tipo de artefactos.
Este amplísimo apoyo, el máxi-
mo que se podía lograr y el mejor 
de los escenarios posibles para el 

el inmenso respaldo de la comu-
nidad internacional a la estigma-
tización de las bombas de raci-
mo. Entre esos 109 países están 
la mayoría de los latinoameri-
canos, africanos y asiáticos, mu-
chos miembros de la OTAN, y el 
Reino Unido, Alemania, Francia, 
Holanda, Dinamarca, Italia, Bél-
gica y España. 
El texto aprobado supera todas 

las expectativas de la sociedad 
civil. Es un texto sin excepcio-
nes, que prohíbe todos los tipos 
de bombas de racimo. No tendrá 
retrasos pues, a pesar de los in-
tentos de varios países de rete-
ner durante un tiempo sus arse-
nales, no se han aceptado perio-
dos de transición. El Tratado se 

en Oslo, los días 2 y 3 de diciem-
bre, y entrará en vigor en cuan-

muy pronto si se tiene en cuen-
ta el inmenso respaldo que hoy 
ha recibido. 

ALCANCE DEL TRATADO
Una idea de la magnitud del Tra-
tado es que todas las bombas de 
racimo que se han usado en Viet-
nam, Laos o Camboya; Kosovo, 

Afganistán, Irak o Líbano, que-
darán prohibidas, al igual que to-
das las demás. Otro punto fuer-
te del Tratado es el elevado nivel 

apartados de cooperación inter-
nacional y de asistencia a las víc-
timas. Estos eran los puntos débi-
les del Tratado de Ottawa y aho-
ra han quedado resueltos, lo que 
sienta un precedente importante 
de cara a otros futuros tratados 
sobre armas convencionales. 
Greenpeace y la CMC Barcelona 
(Comisión Catalana de Ayuda al 
Refugiado, Fundació per la Pau, 
Justicia i Pau y Moviment per la 
Pau) han expresado su satisfac-
ción. Tanto estas organizaciones 
como las más de 200 presentes 
en Dublín, agrupadas en la Coa-
lición contra las Bombas de Ra-
cimo (CMC) creen que el proceso 

de prohibición de las bombas de 
racimo y de destrucción de este 
tipo de arma será rápido e impa-
rable. El Reino Unido abrió el ca-
mino el miércoles, al anunciar 
la destrucción unilateral de ar-
senales. Alemania anunció ayer 
que comienza también de inme-
diato a destruirlos. Y Japón, que 
en Dublín mostró en todo mo-
mento sus reticencias, ha anun-
ciado a última hora que apoya el 
Tratado. 
El jefe de la delegación española 
ha intervenido en la sesión ple-
naria para expresar el respaldo 
del Gobierno español al texto, fe-
licitar al presidente de la Confe-
rencia por sus trabajos, e instar a 
los países presentes pero que to-

-
colos de la Convención de Armas 
Convencionales a que lo hagan 
cuanto antes. Esto iría en sinto-
nía con el espíritu vivido estas 

-
fuerzo claro para el Derecho In-
ternacional Humanitario. 
Las organizaciones españolas 
presentes en Dublín han felicita-
do al Gobierno español. Y lo han 
instado a estar presente en Oslo 
en diciembre y ser unos de los 30 
primeros países que son necesa-
rios para que el Tratado entre en 
vigor. Esto demostraría de forma 
clara su compromiso con la paz. 
Otra medida positiva sería que 
adoptase, igual que Alemania y 
Japón, medidas unilaterales in-
cluso antes de Oslo. En cualquier 
caso, cuando el Tratado entre 
en vigor, las empresas españo-
las que fabrican bombas de raci-
mo tendrán que dejar de hacerlo 
y el Gobierno español tendrá que 
presentar un plan de destrucción 
de sus arsenales. MÁS DE 200 ORGANIZACIONES SE HAN MANIFESTADO CONTRA LAS BOMBAS DE RACIMO
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a Fundación Fórum Am-
biental y Ecocity entrega-
ron  los Premios Ciudad 

Sostenible, que se otorgan como 
reconocimiento al esfuerzo de 
los municipios y entes locales 
supramunicipales de España en 
los que se hayan desarrollado 
satisfactoriamente actuaciones 
dirigidas a la sostenibilidad.
La Mancomunidad Sureste Gran 
Canaria fue la ganadora en la 
categoría de Agua. Su actua-
ción ha consistido en el diseño 
y construcción de un “sistema 
integral agua-energía-agricul-
tura” basado en el uso de una 
tecnología de alto nivel para la 
desalación, depuración y pota-
bilización de aguas. Se ha pro-
movido el máximo ahorro de 
agua a todos los niveles y se han 
aplicado los avances tecnológi-
cos necesarios. Además, se han 
desarrollado campañas de con-
cienciación ciudadana para el 
ahorro de agua. Gracias a esta 
actuación se ha conseguido re-
solver satisfactoriamente la de-
manda de aguas residuales y 
para consumo agrícola.
En la categoría de Residuos, el 
municipio de Alicante fue el 
premiado. El proyecto presen-
tado por este municipio desta-
ca por su objetivo de optimizar 
la gestión y el aprovechamien-
to de los residuos, minimizando 
la repercusión desfavorable de 
la gestión de los mismos en el 
medio ambiente y consiguiendo 
la implicación de los ciudada-
nos del municipio de Alicante. 
El proyecto se basa en dos apar-
tados principales: un Centro de 
Tratamiento de Residuos (RSU y 
RCD’s) y un programa de educa-
ción ambiental, para fomentar 
la implicación de la ciudadanía 
y la concienciación sobre la im-
portancia de una conducta eco-
lógica. En este caso, el jurado ha 
valorado muy positivamente el 
alto nivel del proyecto presenta-

implantación dada el importan-
-

te de la ciudad.
La Diputación de Jaén fue la ga-
lardonada en el apartado de En-
tes Supramunicipales. El proyec-

to presentado al premio ha sido 
el programa Agenda 21 de la 
Diputación Provincial de Jaén, 
que se centra en tres líneas de 
trabajo: la colaboración con los 
Ayuntamientos de la provincia 
de Jaén, adheridos al programa, 

sus Agendas 21 locales; la infor-
mación, sensibilización y edu-
cación medioambiental de la 
ciudadanía; y el impulso de pro-
yectos comunes a través de las 
inversiones medioambientales.

En el apartado de Recursos Na-
turales ha sido premiado el Co-
llado de Villalba, con su proyec-
to de recuperación de un espa-

-
do de conservación. Se ha con-
seguido la recuperación del es-
pacio como zona verde, convir-
tiéndolo en el mayor espacio o 
parque público existente en la 
localidad. La zona que se ha re-
cuperado se encontraba en ma-
nos privadas hasta 2002 y pre-
tendía construir 350 viviendas, 
pero el Ayuntamiento, al en-
tender el valor natural del en-

suelo no urbanizable protegido 
por su interés y valor paisajísti-
co. Además, en este espacio se 
han construido las instalacio-
nes en las que se centra la edu-
cación ambiental dentro del tér-
mino municipal y se ha optado 
por adquirir ovejas de una raza 
autóctona de Madrid que se en-
cuentra en peligro de extinción 
para mantener las zonas de pas-
to en perfectas condiciones.

RED DE BICICARRILES
La ciudad de Sevilla fue la ga-
nadora de la categoría de Mo-
vilidad por el diseño y la cons-
trucción de una red de bicica-
rriles de 77 kilómetros de lon-
gitud, que da cobertura a toda 
la ciudad, conectando los ba-
rrios periféricos con el centro. 
Uno de los objetivos esenciales 
de este proyecto ha sido conse-
guir que la bicicleta se alíe fun-
cionalmente con otros medios 
de transporte diferentes al co-
che, especialmente con el trans-
porte público, aumentando la 
movilidad y facilitando una in-
termodalidad efectiva entre to-
dos ellos. De manera que no se 
trata de construir carriles en 
todos los lugares, sino de inte-
grar la bicicleta como medio de 
transporte competitivo y segu-
ro en el sistema urbano de mo-
vilidad.

-

do de Ciudad Sostenible fue la 
ganadora la localidad de San 
Sebastián. En este caso, el ju-
rado ha valorado la labor desa-
rrollada por el municipio desde 
hace mucho tiempo, así como la 
magnitud de las actuaciones y 
los resultados conseguidos. La 
candidatura de Donostia se ha 
guiado por la participación ciu-
dadana. Algunas de las áreas 
principales en las que ha actua-
do y sigue actuando esta locali-
dad son: la lucha contra el cam-
bio climático, con el objetivo de 
convertir San Sebastián en una 
ciudad con “emisión neutra de 
carbono”; la movilidad sosteni-
ble a través de una importan-
te red de bidegorris (vías ciclis-
tas), una innovadora ordenanza 
de circulación de peatones y ci-
clistas o diversos programas de 
sensibilización; las energías re-
novables, basándose en un con-
junto de objetivos estratégicos, 
iniciativas y líneas de actua-
ción del Ayuntamiento; y accio-
nes de prevención de residuos: 
Utilización de pañales recicla-

-
ción de envases de bebidas en 
hostelería, banderolas informa-
tivas recicladas, fomento de los 
mercados de segunda mano, in-
tercambio de juguetes, fomen-
to del compostaje, compra ver-

de la biodiversidad, etc. 

REPRESENTANTES DE LOS ORGANISMOS PREMIADOS

EN LA CATEGORÍA
DE RESIDUOS, EL

MUNICIPIO DE ALICANTE
FUE EL PREMIADO
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l informe 

, presentado el 20 de 
mayo en rueda de prensa por 
Fernando Rodrigo, coordinador 
de la Secretaría de Medio Am-
biente y Salud Laboral de CCOO, 
y José Santamarta, director de 
la edición española de la revista 
World Watch, ha puesto de ma-

cumplir el Protocolo de Kioto, 
-

mento del 15% de las emisiones 
de gases de efecto invernade-

las previsiones de CCOO, reali-
zadas a partir del análisis de-
tallado de las políticas adopta-
das por el Gobierno y los esce-
narios contemplados en los di-
versos planes ministeriales ela-
borados en la pasada legislatu-
ra, para el periodo 2008-2012 

-
rarán en un 45% a las del año 

-

-
do donde más han aumentado 
las emisiones- deberá acudir a 

-
lidad contemplados en el Proto-

-

EVOLUCIÓN DE
LAS EMISIONES
POR SECTORES

responsable del conjunto de las 
emisiones y el auténtico nudo 

-

deben a la generación de elec-
tricidad y al transporte por ca-

-
rretera las emisiones están des-
bocadas, pues se han duplicado 

Los procesos industriales dis-
tintos a la combustión, como la 
producción de cemento, indus-

-

Los disolventes y otros produc-

La agricultura y la ganadería re-
presentan el 10,6% del total de 

-
-

mento del 14% respecto al año 
base, muy inferior al de los otros 

del total de las emisiones de 

2
-

-
nes de metano son las más im-

PROPUESTAS DE CCOO
Para cambiar la tendencia se 
debe implicar a todas las admi-
nistraciones, agentes económi-
cos y sociales y cambiar muchas 

-

-
-

ca y el transporte sostenible son 
claves para prevenir el cambio 

-
ca y mantener las primas desti-
nadas a la cogeneración y a las 
energías renovables, así como 
aplicar y desarrollar en profun-

-

EL PANORAMA PINTADO POR CCOO NO ES NADA HALAGÜEÑO
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de complementarse con nuevas 
-

cesaria también la aprobación 
-

presentado CCOO y otras orga-

las bases para limitar el despil-
farro energético, fundamental-
mente en los sectores difusos, 

-

un marco legal básico estable 
para el desarrollo de este tipo 

a tantos cambios e incertidum-

-
ría también reducir sus emisio-

-
plir de manera estricta la nor-
mativa recientemente aproba-
da como el Código Técnico de 

-
-

-
rio un gran plan de rehabilita-

incluya no sólo viviendas, sino 

de servicios y de las adminis-

-
te de favorecer a corto plazo los 
vehículos híbridos y eléctricos, 
es necesaria una reorientación 

hacia modos de transporte más 

no motorizados, así como las ac-
tuaciones encaminadas a la ges-
tión de la demanda y la modera-

-
rril debería elevar su participa-
ción tanto en mercancías como 
en viajeros, pero para ello hace 
falta desarrollar inversiones ne-
cesarias para mejorar el conjun-
to de la red, especialmente cer-

KV Seguros, una compa-
ñía del Grupo Asegurador 

empresa CeroCO
2
 al conseguir 

compensado las emisiones de ga-
-

neradas por su actividad durante 

de la iniciativa para el cuidado 
del clima CeroCO

2
-

lizado un esfuerzo para reducir 

-
-

neladas de CO
2
 correspondientes 

-
cinas, desplazamientos en avión 
y coche y al consumo y disposi-

-

de seguir desarrollando acciones 

La compensación de dichas emi-
siones se ha llevado a cabo a tra-
vés de un proyecto de compostaje 
orgánico para comercio justo en 

-
ración de compost (humus obte-

-
-

del tratamiento aeróbico de resi-

evita la emisión de metano a la 
atmósfera y se contribuye a redu-
cir la concentración de gases de 

usados en el proyecto son de tipo 
agrícola y ganadero (preferente-
mente de productores con certi-

-
nicipales orgánicos y algas proce-

proyecto se desarrolla en las loca-
lidades de Chapalla, Patzcuaro y 
Uruapan, pertenecientes al esta-

BENEFICIOS DEL
PROYECTO

-
bientales y socioeconómicos de 
esta acción es la reducción del ver-

una de las principales causas del
incremento de sustancias nutri-

-
trucción de los ecosistemas acuá-

-
cimiento de los suelos sin necesi-
dad de utilización de fertilizantes 

-
ción económica de los agriculto-

-
te la utilización de compost para 
mejorar sus cultivos sin la utiliza-
ción de fertilizantes; así pueden 

-

de un programa de comercio jus-

de la zona, además de producir 
un producto con más valor por 
ser ecológico, aseguran unos pre-
cios justos y contribuye a la eco-
nomía local con 14 empleos di-
rectos en la gestión de las plantas 
de compostaje y 60 empleos indi-
rectos relacionados con el trans-
porte de los residuos y del com-

2
’

para DKV Seguros es una iniciati-
va promovida por las organizacio-

entidades asociadas al progra-
ma la Diputación de Barcelona, 
el Ayuntamiento de Zaragoza, el 
Centro de Recursos Ambientales 

Barcelona, el Gobierno de Can-
tabria, la Junta de Andalucía y la 

y socialmente responsable, DKV 
mantiene una constante preocu-
pación por el crecimiento soste-
nible mediante la integración de 
criterios ambientales, sociales y 

medioambiente es una de las ver-
tientes del programa de responsa-

forma parte de la propia estrate-
-

zón, la compañía apuesta por rea-
lizar actuaciones en materia de 

DKV Seguros -
ñola de Deutsche Krankenver-
sicherung AG, perteneciente al 

-

Grupo asegurador está presen-

-

servicio a 1,6 millones de clien-
-

da en todo el territorio nacional 

INDÍGENAS DEL ESTADO MEXICANO DE MICHOACÁN DONDE DKV DESARROLLA ALGUNOS DE SUS

PROYECTOS
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a Fundación Forum Am-
biental, con el apoyo del 
Departamento de Medio 

Ambiente de la Generalitat de 
Cataluña y el Consorcio de Pro-
moción Comercial de Cataluña 
(COPCA), ha organizado una vi-

-
nas del sector ambiental asistan 

-
ria de muestras y conferencias 
sobre todos los aspectos relacio-
nados con el mercado de emi-

-
nia, Alemania, durante los días 

-

Forum Ambiental pretende po-
tenciar las relaciones entre re-
presentantes de empresas cata-
lanas y otras empresas y provee-
dores del sector a nivel interna-

punto de partida para establecer 

contactos comerciales entre las 

realizar acciones conjuntas so-
bre la temática relacionada con 
las emisiones de CO2 y la econo-

La iniciativa de la Fundación Fo-

la subvención del Departamento 
de Medio Ambiente de la Gene-
ralitat y el COPCA, tendrá efec-

a la internacionalización de las 
Caixa Ca-

talunya, Gas Natural, Banc Sa-
badell, Ros Roca, Sendeco2, F.
Empresa Clima, Ciment Ca-
talà, Viscon, TÜV Rheinland 
y Fluidra

-

-
res implicados en el Mercado de 

2
 y está organi-

zada, entre otros, por el Banco 
Mundial y por la Asociación de 

-

BARCELONA 2009

-
-

alemana de Colonia con la mi-
rada puesta en la capital catala-

-
celona organizará esta feria, la 
más importante del mundo so-

conseguirlo Fira de Barcelona se 
ha asociado con el Banco Mun-

Feria de Colonia, sede habitual 

han destacado la creciente sesi-
bilidad medioambiental de Bar-

-
te en su elección como sede de 

La edición de 2008 celebrada en 

asuntos tan variados como el 
papel de la industria aeronáuti-
ca en el mercado global de emi-
siones, los nuevos desarrollos e 
investigaciones de la industria 
del carbón para poner en mar-
cha proyectos limpios, desarro-
llo sostenible, incentivos para 
disminuir las emisiones, defo-
restación, el futuro del mercado 

-
-

ron Marcus Chee, director del 
-

sarrollo Sostenible de Malasia 

director de Asia Carbon Global 
y Xie Fei, de la fundación Chi-

el posicionamiento de la ciudad 
como una de las mejores plata-

LA CAPITAL CATALANA SERÁ LA SEDE DE LA PRÓXIMA EDICIÓN DE LA MAYOR FERIA DE EMISIONES DEL MUNDO

-
ja desde hace años para conseguir un modelo de desarrollo 

la acción conjunta entre empresas privadas y la Administración 

-
rá para consolidar la FFA como entidad de referencia en el ámbito 

-
cenciado en Derecho por la Uni-
versidad de Deusto y Diplomado 
en Gestión Financiera por la Uni-
versidad de Barcelona ha sido el 

no diaria del Grupo Godó de Co-
municación como Director Gene-
ral de La Vanguardia Publicacio-
nes y ha trabajado como gerente 
de la Asociación de Prensa Profe-
sional y como Director General 
y miembro del Consejo de direc-
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l primer ministro nipón, 

10 de junio su intención 

60 y 80% sus actuales emisiones 
de CO

2
 para dar ejemplo y con-

vertirse en un líder mundial en 
la lucha contra el calentamiento 

-
ría de medidas para luchar con-
tra el calentamiento global en su 
país y propuestas para el foro in-
ternacional durante una rueda 
de prensa celebrada ese día en el 

nipón desea llevar el debate por 
la reducción de CO

2 
a lo más alto 

de la agenda de la cumbre del 

objetivo nacional de reducir un 

14% para 2020 las actuales emi-
siones de CO

2

-
perimental un mercado de emi-
siones de CO

2 
similar al vigente 

-
nes de algunas industrias nipo-

-
ner esta medida en su competiti-

-
activa y proponer medidas más 

invirtiendo tiempo y trabajo ha-
blando sobre los problemas de es-

-
-

base tomar para la reducción de 

reducir las emisiones a la mitad 

hizo especial énfasis en implicar 
en los objetivos de reducción de 
emisiones a los países en desarro-

ha invitado a la cumbre del G8 de 
-

Japón deberá actuar para lograr 
los objetivos: el desarrollo de tec-
nologías, crear un marco para la 
reducción de emisiones, reforzar 
el papel de las regiones y hacer 
del ciudadano un protagonista de 
la lucha contra el calentamiento 

EL PRIMER MINISTRO JAPONÉS, YASUO FUKUDA, EN DAVOS

l día 12 de junio tuvo lu-
-

nada de Cambio Climáti-

ponencias estuvieron divididas 
-

-
ron las tres conferencias dicta-

-
-

mera de ellas, titulada 

, estuvo a 
cargo del profesor Javier Martín 
Vide, catedrático de Geografía 
Física de la Universidad de Bar-

-
-

nes de los diferentes estudios 
-

mental para el Cambio Climáti-

-
siones no dejan la menor duda: 

-

decir, por lo menos en parte ori-

-
-
-
-
-

pales, 800 autores contribuyen-
-
-

el régimen de lluvias en el Me-
diterráneo no es escaso sino alta-

-
-

ña el desierto avanza por el sur 
a marchas forzadas, pero lo cier-

estrecha franja en el sur de la Pe-

ACOSTUMBRARSE A 
LA CONTAMINACIÓN
José Mª Baldasano, catedrático 
de la Universidad Politécnica de 
Cataluña y director del Depar-
tamento de Ciencias de la Tie-

-

ferencia titulada 

-

-

-
-

viometría desde hace apenas 50 
-

rable de la cantidad de CO
2
 tro-

-
lles de los potentes ordenadores 

los modelos climáticos del futu-

con el nivel de construcción y ur-
-

nuevas generaciones se van a ha-
bituar a respirar un aire conta-

hagamos el planeta se va a ir ca-
lentando al menos unas cuan-

-
to del consumo de energía en 

más energía, sobrepasar ciertos 
-

-
tabria’ de la Universidad de Can-

-

las actuaciones urbanísticas en la 
costa teniendo en cuenta el nuevo 

-
cipales peligros: inundaciones, 
elevación del nivel del mar, olas, 

Aproma, pretende ser un espacio 

donde tratar el tema del cambio 
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l secretario general de la 

instado a empresas, go-

el calentamiento global, con 
motivo de la celebración del Día 
Mundial del Medio Ambiente (5 

dominado por el peligroso hábi-
to de recurrir al carbono”, des-

terrible; nos consume y nos con-
-

des importantes y nos ciega ante 
las consecuencias de nuestras 

global se está convirtiendo en la 
cuestión primordial de nuestro 

-

erradicar la pobreza y promover 
la estabilidad económica y polí-

-
lución: debemos dejar el hábito 

Los actos organizados para ce-
lebrar el Día del Cambio Climá-

tema 
, tuvieron 

comprometido a ser ‘climática-

-
siste en reducir o contrarrestar 
los gases de efecto invernade-

un efecto ‘neutral’ sobre el ca-
lentamiento global, es decir, no 

-
grama de Medio Ambiente de la 

red ‘climáticamente neutral’ 
de sociedades anónimas, ciu-

dades y empresas, denomina-

-

-
mos a hacer la economía mun-
dial más ecológica y más lim-
pia, en el centro de la respuesta 
internacional debe estar la re-

de combustibles fósiles unida 
a una mayor incorporación de 

-
-
-

mental sobre el Cambio Climá-
tico transformar en este senti-
do la economía mundial podría 
costar sólo unas décimas del 
Producto Mundial Bruto duran-

-
bién será una fuerza impulso-
ra de la innovación, de nuevos 
negocios y nuevas industrias 
y de oportunidades de empleo 
en el mundo desarrollado y el 

BAN KI MOON, SECRETARIO GENERAL DE LA ONU

-
-

nes diseñadas e implan-
tadas por sus ingenieros evi-
tan cada año la emisión a la at-
mósfera de 85 toneladas de CO

2

árboles para absorber las tone-
ladas de este gas resultantes del 
funcionamiento de todas las ins-
talaciones geotérmicas implan-

-

Día Mundial del Medio Ambien-

año ha elegido el eslogan 

para el Medio Ambiente pide a 

modo de reducir las emisiones 

de gases invernadero” y hace 
-

ciencia energética y las fuentes 

-
gido el Día del Medio Ambien-
te para recordar a los consumi-

es una energía limpia y renova-
-

matización geotérmica emiten 
de media un 50% menos de CO

2

-

LA CLIMATIZACIÓN 
GEOTÉRMICA
La energía geotérmica es una 

-
cha el calor del sol almacena-
do por el suelo para climatizar y 
obtener agua caliente de forma 

climatización geotérmica cede 

obtener refrigeración o calefac-

ción, a través de un conjunto de 
tuberías enterradas en el sub-

-

ventaja de la climatización geo-
térmica es el ahorro en la factu-

el 50%, y también la reducción 
de emisiones de CO

2

Además, este sistema elimina el 
riesgo de transmisión de legio-

de refrigeración y es completa-
-

geniería es una empresa nacida 
en el seno de la Universidad Po-
litécnica de Valencia dedicada al 
diseño, implantación y gestión BUNGALOWS CON INSTALACIÓN GEOTÉRMICA DE

ENERGESIS
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na de las voces más diso-
nantes ha sido la de Jean 
Ziegler, ex relator de la 

ONU para el derecho a la ali-
mentación, quien, en una entre-
vista en Le Monde, aseguró que 
el encuentro fue un fracaso. “El 
resultado de esta conferencia es 
un auténtico escándalo: se han 
impuesto los intereses privados 
sobre el interés colectivo. Las de-
cisiones que se han adoptado en 
Roma provocan el riesgo de em-
peorar el hambre en el mundo”, 
dijo Ziegler.
Por su parte, la oenegé Inter-
món Oxfam lamentó que en la 
cumbre no se haya tomado de-
cisiones de fondo, aunque consi-
deró que el encuentro de Roma 
se ha convertido en el primer 
paso para abordar la crisis ali-
mentaria.
“El primer paso para resolver 
un problema es reconocer que 
existe. Los líderes de los países 
más ricos han reconocido la im-

agricultura después de 25 años 
de declive. Han prometido dine-
ro para proporcionar ayuda in-
mediata a los que la necesitan. 
Pero una crisis como esta, con 
tantos factores concomitantes, 
necesita un plan de mayor ca-
lado para solucionarla y los paí-
ses ricos no pueden continuar 
ignorando sus propias políticas 
comerciales y agrícolas“, ha di-
cho José Antonio Hernández 
del Toro, portavoz de Intermón 
Oxfam para agricultura. Por 

otra parte, Intermón Oxfam ce-
lebra el compromiso del gobier-
no de Zapatero de donar 500 mi-
llones de euros en los próximos 
4 años pero denuncia falta de 
coherencia con sus políticas co-
merciales y agrarias. “Es decep-

-
bre no sepamos siquiera cómo 
se invertirá el dinero que los 
países, entre los que se encuen-
tra España, han puesto sobre la 
mesa”, ha comentado Hernán-
dez del Toro.

La cumbre sobre la escalada de 
los precios de los alimentos con-
vocada por la FAO concluyó con 
la adopción por aclamación de 
una declaración de exhortación 
a la comunidad internacional 
para que incremente la ayuda 
para los países en desarrollo, en 
particular para los países menos 
desarrollados y para aquellos que 
resienten las repercusiones más 
negativas del alza de los precios. 
“Es urgente ayudar a los paí-
ses en desarrollo y a los países 
en transición a incrementar su 
agricultura y la producción de 
alimentos, y a aumentar la inver-
sión pública y privada en agricul-
tura, agroempresas y desarrollo 
rural”, expone la declaración.
Insta a los donantes y a las ins-

-

cionales a dar “apoyo a la balan-
za de pagos y/o al presupuesto 
de los países de bajos ingresos e 
importadores de alimentos. Po-
drían considerarse necesarias 
otras medidas para mejorar la 

-
ses que lo necesitan, lo que in-
cluye revisar el pago de la deuda 
según sea necesario”.

llama a los gobiernos a “garan-
tizar” a las organizaciones de 
las Naciones Unidas “los recur-
sos para ampliar y mejorar sus 
programas de ayuda alimenta-
ria y de redes de protección para 
combatir el hambre y la mal-
nutrición, cuando corresponda, 
mediante la realización de com-
pras locales o regionales”. La de-

claración pide a los “asociados 
para el desarrollo” que partici-
pen y contribuyan a las inicia-
tivas internacionales y regiona-
les sobre la escalada de los pre-
cios de los alimentos y “ayudar 
a los países a poner en prácti-
ca las políticas y medidas revi-
sadas para asistir a los campe-
sinos, en especial a los produc-
tores a pequeña escala, a incre-
mentar su producción e inte-
grarse con los mercados locales, 
regionales e internacionales”. 
La declaración también reco-
mienda las iniciativas que “mo-

-
dinarias” de los precios de los 
cereales. “Llamamos a las insti-
tuciones competentes para que 
ayuden a los países a fortalecer 

PLENARIO DE LA REUNIÓN EN ROMA. © FAO

SE HAN IMPUESTO
LOS INTERESES

PRIVADOS SOBRE EL
INTERÉS COLECTIVO
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su capacidad de formar reser-
vas de alimentos y a contemplar 
otras medidas para mejorar la 
gestión de riesgos de la seguri-
dad alimentaria para los países 
afectados”.

CAMBIO CLIMÁTICO
Sobre el cambio climático, la 
declaración señala que “es esen-
cial hacer frente a la cuestión 
de cómo incrementar la capaci-
dad de resistencia de los siste-
mas actuales de producción ali-
mentaria ante los desafíos que 
plantea el cambio climático. Pe-
dimos a los gobiernos que den 
la prioridad adecuada al sec-
tor agrícola, forestal y pesque-
ro, para crear las oportunida-
des que permitan a los peque-
ños campesinos y pescadores 
del mundo, incluyendo las po-
blaciones indígenas, en áreas 
particularmente vulnerables, 

-
yo de la adaptación y mitiga-
ción del cambio climático y el 
desarrollo, transferencia y dise-
minación de la tecnología. Apo-
yamos el establecimiento de 
sistemas agrícolas y prácticas 
de gestión sostenibles que con-
tribuyan de manera positiva a 

la mitigación del cambio climá-
tico y al equilibrio ecológico”. 

BIOCOMBUSTIBLES
Respecto a la cuestión polémi-
ca de los biocombustibles, la 
declaración expone: “Es esen-
cial afrontar los desafíos y las 
oportunidades que presentan 
los biocombustibles, en vista 
de las necesidades mundiales 
de seguridad alimentaria, ener-
gía y desarrollo sostenible. Es-

tamos convencidos de la necesi-
dad de contar con estudios pro-
fundos para garantizar que la 
producción y el uso de biocom-
bustibles sean sostenibles... Pe-
dimos a las organizaciones in-
tergubernamentales pertinen-
tes, comprendida la FAO, en el 
ámbito de sus respectivas com-
petencias y especialización, con 
la participación de los gobier-
nos de los países, las alianzas, 
el sector privado y la sociedad 

civil, promover un diálogo in-
ternacional congruente, efecti-
vo y orientado a los resultados, 
sobre los biocombustibles en el 
contexto de las necesidades de 
la seguridad alimentaria y el 
desarrollo sostenible.”

LA RONDA DE DOHA 
De acuerdo con la declaración, 
los miembros de la Organiza-
ción Mundial del Comercio con-

programa de Doha para el de-
sarrollo, y reiteraron su volun-
tad de obtener un resultado ge-
neral y ambicioso, propicio para 
incrementar la seguridad ali-
mentaria en los países en desa-
rrollo. “Alentamos a la comuni-
dad internacional a proseguir 
sus esfuerzos de liberalización 
del comercio agrícola interna-
cional mediante la reducción 
de los obstáculos y de las polí-
ticas que distorsionan el merca-
do”, dice la declaración, y aña-
de que estas medidas “darán a 
los agricultores, en particular 
en los países en desarrollo, nue-
vas oportunidades de vender sus 
productos en los mercados mun-
diales y apoyarán sus esfuerzos 
por aumentar la productividad 
y la producción”. 

l Pleno de la corporación 
municipal de Elche de la 
Sierra (Albacete) acordó 

por unanimidad una moción de 
rechazo a los cultivos transgé-
nicos en el municipio. Esta pro-
puesta había sido presentada por 
el PSOE e “Iniciativa Ciudadana 
por Elche y Aldeas” y ha recibi-
do los votos a favor de todos los 
grupos, ha informado la oenegé 
Amigos de la Tierra.
“Se trata de un paso muy im-
portante para el medio ambien-
te y para los ciudadanos, que 
en su mayoría, quieren vivir en 
un mundo sin transgénicos”, ha 

-
ponsable del Área de Agricultu-
ra y Alimentación de Amigos de 

la Tierra. “Y es especialmente 
importante en el contexto polí-
tico español, en el que el Gobier-
no está apoyando los transgéni-
cos en contra de la tendencia del 
resto de países europeos”.
La moción, además incorpora va-
rios elementos como una peti-
ción de declaración como Zona 
Libre de Transgénicos de toda la 
comarca Sierra de Segura, una 
demanda al Gobierno de la Jun-
ta de Comunidades de Castilla-
La Mancha para que no se auto-
rice el cultivo de transgénicos en 
toda la Comunidad Autónoma, el 
establecimiento de una campaña 
de información y sensibilización, 
la transmisión de la información 
a las instituciones de la UE para 

que conozcan los impactos de los 
-

camente (OMG) en la región y la 
difusión de la agricultura ecoló-
gica y de las opciones alimenta-
rias sin transgénicos por parte 
del Ayuntamiento entre las em-
presas privadas y públicas que 
existen en el municipio.

ACTIVIDADES DE 
DIVULGACIÓN
En octubre de 2006, la Unidad de 
Delitos Transgénicos de Green-
peace visitó el municipio y lle-
vó a cabo actividades de divul-
gación sobre los riesgos de los 
OMGs. En marzo de 2008 Ami-
gos de la Tierra también visitó 
la zona para promover la decla-

ración de nuevas zonas libres de 
transgénicos. “Nos satisface que 
Elche de la Sierra se sume aho-
ra a los dos centenares de regio-
nes y más de 4.500 municipios 
de toda la UE que se han decla-
rado libres de transgénicos, lan-
zando así un claro mensaje a la 
Comisión Europea para que deje 
de anteponer los intereses de las 
multinacionales a los de los ciu-
dadanos y el medio ambiente”, 
ha declarado Juan-Felipe Carras-
co, responsable de la campaña 
de Transgénicos de Greenpeace.
“Esperemos que esto no quede 
aquí sino que la comarca entera 
se declare libre de transgénicos, 
tal y como reza la moción apro-
bada”, ha añadido. 

JOSÉ LUIS RODRIGUEZ ZAPATERO OFRECIÓ DONAR 500 MILLONES DE EUROS. © FAO
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oda Shopping organizó 
la exposición de la re-
vista GEO 

, que ha esta-
do abierta al público del 27 de 
mayo al 14 de junio.

-
ta en nuestro país, ha planteado 
un recorrido por nuestro plane-

-
lizadas por fotógrafos premia-
dos en todo el mundo.

La exposición 

 ha mostrado la am-

-
nes retratadas por los mejores 
fotógrafos internacionales. Las 
fascinantes fotografías se divi-
den en 4 grandes grupos temá-
ticos: “Paisajes”, “Vidas huma-
nas”, “Animales” y “Ciencia y 
tecnología”. La suma de todos 

ellos ilustra perfectamente la 
diversidad de nuestro planeta, 
cuyos impresionantes escena-
rios han sido captados en el ins-
tante preciso que requiere toda 
imagen extraordinaria. 
Los narradores de estas histo-
rias son un total de 34 fotógra-
fos de la talla de Pascal Maitre, 
Uwe George, Ingo Arndt o Geor-
ge Steinmetz que nos trasladan 
a los rincones más bellos y fas-
cinantes del planeta. Fotógrafos 
que han formado parte de esas 
expediciones activamente, con-
tando siempre en primera perso-

impresiones sobre el mundo. 

MÁS DE 20 AÑOS 
DE EXPERIENCIA

años de experiencia, ha sido 
testigo de excepción de los 
grandes logros de la humani-
dad, de acontecimientos socia-
les y tecnológicos, de los cam-
bios y transformaciones de la 

-
lución del, ser humano, la cul-
tura y la ciencia. 

LA MUESTRA ESTUVO COMPUESTA POR 80 IMÁGENES

LAS FASCINANTES FOTOGRAFÍAS SE DIVIDEN EN 4 GRANDES GRUPOS TEMÁTICOS

LA REVISTA GEO HA SIDO
TESTIGO DE LOS GRANDES

LOGROS DE LA HUMANIDAD

os internautas ha elegi-
do el nombre de Altair -la 
estrella más brillante de 

la constelación del águila- para 
bautizar al pollo de águila impe-

Parque Nacional de Cabañeros. 
La Sociedad Española de Ornito-
logía (SEO-BirdLife) explicó a Efe 

han participado en la votación 
del nombre del primer pollo de 

del planeta, del que se puede se-
guir su evolución día a día a tra-

ha sido el nombre más votado, 
por delante de otras propuestas 
como Akila y Traviesa. SEO-Bir-
dLife ha recordado que con el ob-
jetivo de fomentar la participa-
ción del público y el conocimien-
to de esta joya de la península 

-
nía hace unas semanas tres nom-
bres para el primer pollo de águi-

verse desde cualquier lugar del 

La instalación de la webcam es 
una iniciativa que se enmarca en 
el programa de conservación del 

el vuelo que desarrolla SEO/Bir-
dLife en colaboración con el Ad-
ministrador de Infraestructu-
ras Ferroviarias (ADIF), la Funda-
ción Biodiversidad y con el apo-
yo de Obra Social Caja Madrid. 
Las imágenes en directo se pue-
den seguir a tiempo real, des-
de cualquier lugar del mundo a 

-
laimperial.org y en el centro de 
visitantes Casa Palillos del Par-
que Nacional de Cabañeros. 
La ministra de Medio Ambien-
te y de Medio Rural y Marino, 
Elena Espinosa, y el presiden-

María Barreda, asistieron el pa-
sado 6 de mayo a la presenta-

ción de esta webcam en el Par-
que Nacional de Cabañeros 

de las grandes joyas de la rica 

se localiza exclusivamente en el 
centro, oeste y suroeste de la pe-

-
jas, lo que supone el 99% de la 
población reproductora mundial. 
El ave es una de las más amena-
zadas del planeta, ya que alrede-

-
res jóvenes no llega a incorporar-
se a la población reproductora. 
Según Efe, aunque se desconoce 
cómo y dónde mueren muchos 
de ellos, la evidencia sugiere que 
se trata de mortalidad asociada a 
las actividades humanas, por lo 
que uno de los objetivos de este 
programa es reducir su mortali-
dad para garantizar su futuro. 

EJEMPLAR DE ÁGUILA IMPERIAL. © JUNTA DE

EXTREMADURA
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aderas Nobles acoge en 
sus terrenos de Alca-
raz una reserva botáni-

ca para proteger y divulgar los 
endemismos de la Sierra del Se-
gura, como parte de su política 
contra la amenaza real de la de-
sertización.
Sabinas negras, encinas, laure-
les, coscojas, saúcos, tomillo, 
enebros, madroños, membrille-
ros y espinos negros. Estas son 
sólo algunas de las especies de 
árboles y arbustos autóctonos, 
de escasa presencia o raras que 
ya forman parte de la nueva re-
serva botánica de Maderas No-
bles de la Sierra del Segura. Con 
ella, la empresa de silvicultura 
sostenible de Albacete pretende 
acercar al público la riqueza bo-
tánica de la zona, protegerla y 
realizar una labor de educación 
medioambiental.
 “Nuestro objetivo ha sido re-
crear, en una zona no protegi-
da, un número considerable de 
todas las especies de arbustos, 
árboles y plantas que pueblan la 
Sierra del Segura y la Sierra de 

de producción de especies en pe-
ligro de extinción”, explica Juan 
Valero, fundador y administra-
dor de Maderas Nobles. 
Además, añade Valero: “quere-
mos difundir una nueva cultu-
ra del árbol; que todo aquel que 
venga a visitar la reserva tenga la 
oportunidad de plantar un árbol 
y comprenda que puede y debe 
ser parte activa en esta recupera-
ción del territorio. Necesitamos 
al árbol como paraguas de la bio-
diversidad y de la recuperación 
de los equilibrios rotos”.

PERMACULTURA 
La reserva botánica se encuen-
tra en Alcaraz y ocupa un te-
rreno de 3,4 hectáreas de la co-
nocida como Finca Moisés. Un 
terreno que en su día fue cata-
logado como de secano, impro-
ductivo y de pasto y ahora ha 
sido recuperado mediante téc-
nicas de permacultura para que 
las especies autóctonas puedan 
propagarse en las mejores con-

diciones naturales. 
Así, se han creado los llama-
dos swales, zanjas que siguen 
las curvas de nivel del terreno, 
que se rellenan de materia or-
gánica, como hojas de plátano o 
papel triturado, y que retienen 
y dirigen toda el agua de lluvia 
hacia las raíces de las plantas.

BANCO DE SEMILLAS
El nuevo espacio se ha dividido 
en cuatro zonas, una de solana, 
otra de ribera, un encinar y un 
roquedal, donde se han planta-
do comunidades vegetales pro-
pias de cada tipo. De la reser-
va forma parte también un cor-
tijo, que ha sido rehabilitado 
mediante técnicas de biocons-
trucción, es decir con materia-
les de bajo impacto ambiental, 
y que ha sido recubierto de un 
techo verde, donde crece vege-
tación de raíz poco profunda. 
El cortijo, además, alberga un 
local destinado a la educación 
medioambiental y un banco de 
semillas, donde se conservan y 
seleccionan las semillas reco-
lectadas por la empresa y que 
sirven de suministro de la re-
serva botánica.
 A los visitantes que se acer-
quen a conocer la reserva se 
les entregarán semillas y se les 
mostrarán diferentes modos de 
plantarlas, para así sumar es-
fuerzos y multiplicar resulta-
dos.

FRUTAS DEL BOSQUE, 
SETAS Y MIEL
Con el acondicionamiento de 
la reserva se pretende también 
contribuir al desarrollo econó-
mico de las zonas rurales próxi-
mas y a su vez crear una masa 
de vegetación que contribuya a 
la absorción de CO

2
.

Maderas Nobles calcula que en 
un plazo de entre uno y tres 
años, se podrán recolectar den-
tro de la reserva botánica mo-
ras, fresas, collejas, orégano, to-
millo y romero, sin comprome-
ter el desarrollo posterior a la 
recolección y pasados los tres 
años, diferentes especies de se-

tas comestibles, desde el nísca-
lo a la seta de cardo. Además, 
en la zona existen varios pana-

-
te alejados para que no supon-
gan una amenaza para los visi-
tantes de la reserva, además de 

centenares de pájaros insectí-

demuestra que “trabajando en 
la dirección del medio natural 
los resultados suelen ser rápi-
dos y espectaculares”, concluye 
Valero. 

LA RESERVA BOTÁNICA SE ENCUENTRA EN ALCARAZ Y OCUPA UN TERRENO DE 3,4 HECTÁREAS DE LA

CONOCIDA COMO FINCA MOISÉS
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as futuras generaciones 
tendrán que enfrentarse 
al hambre, la sed, la en-

fermedad y los desastres natu-
rales si continuamos perdiendo 
diversidad biológica. Los índices 
de biodiversidad continúan ca-
yendo en picado mientras nues-
tro uso de los recursos naturales  
aumenta a ritmo vertiginoso. 
Según estimaciones de WWF/
Adena, la biodiversidad ha dis-
minuido más de una cuarta par-
te en los últimos 35 años.
Esta  severa advertencia coinci-

de con el lanzamiento del infor-
me de WWF/Adena: Más allá del 
2010: Cómo enfrentar el desafío 
de la Biodiversidad que incluye 
el último Índice Planeta Vivo. 
Este índice, creado por WWF/
Adena, está internacionalmen-
te reconocido como una herra-

-
greso en la reducción de la pér-

el 2010. Como era previsible, el 
informe publicado revela un 
descenso continuo de la misma.
La alimentación, el agua pota-

ble, las medicinas y la protec-
ción frente a las amenazas na-
turales son factores fundamen-
tales para garantizar nuestra su-
pervivencia y calidad de vida. Si 
queremos conservar estos bie-
nes debemos proteger a las espe-

cies, los hábitats naturales y los 
ecosistemas que los encierran.
En 2002, los gobiernos de todo 
el mundo se comprometieron a 
cumplir el objetivo de reducir 
la pérdida de biodiversidad para 
el 2010. Sin embargo, este nue-
vo informe de WWF/Adena de-
muestra que no están recorrien-
do el camino adecuado.
James Leape, director general 

que “la biodiversidad es el requi-
sito fundamental para la salud 
del planeta y tiene un impacto 
directo sobre  nuestra vida. Di-
cho de otro modo, la reducción 

millones de personas enfrentan 
un futuro en el que los recursos 
agrícolas serán más vulnerables 
a las plagas y las enfermedades. 
Un futuro en el que la disponi-
bilidad de agua será más irregu-
lar y escasa”.

OBJETIVOS
En 2002 los países miembros de 
Convenio sobre Diversidad Bio-

para lograr una reducción sig-

de biodiversidad a nivel global, 
así como regional y nacional. 

Sin embargo, el último informe 
publicado por WWF/Adena Más 
allá del 2010: Cómo enfrentar 
el desafío de la Biodiversidad 
muestra que los gobiernos no 
van a poder cumplir estos obje-
tivos para el 2010 y que los mi-
nisterios de Medio Ambiente 
no podrán revertir esta tenden-
cia sin un apoyo integral al más 
alto nivel.
Concretamente, WWF/Adena  re-
clama a los gobiernos: La aplica-
ción de planes conjuntos que inte-
gren políticas de medioambiente, 
agricultura, alimentación, aguas, 

realizar acciones urgentes para 
reducir el índice de pérdida de 
biodiversidad para el 2010; cum-
plir con su compromiso de crea-
ción de áreas protegidas, inclu-
yendo la efectiva participación 
de las comunidades locales e in-
dígenas así como el compromiso 
de repartir equitativamente los 

objetivo de alcanzar un cero ab-
soluto en el nivel de deforesta-
ción para el 2020 así como iniciar 
la colaboración entre el CBD y el 
Convenio de Naciones Unidas so-
bre el Cambio Climático para re-
ducir las emisiones de efecto in-
vernadero producidas por la defo-
restación y la degradación de es-
tos ecosistemas. 

WWF/ADENA PIDE PROTEGER LOS HÁBITATS NATURALES

as  organizaciones SGS, 
Tradebe, Eseune y Safe-
tykleen España se han 

unido para crear Intemap (Insti-
tuto Tecnológico para el Desarro-
llo del Medio Ambiente y la Pre-
vención).
Intemap es una organización sin 
ánimo de lucro que aspira a con-
vertirse en un lugar de encuen-
tro y participación para todo tipo 
de empresas. Su actividad princi-
pal se centra en la formación, la 
comunicación, el desarrollo y el 

intercambio de experiencias re-
lacionadas con las áreas de me-
dio ambiente y de prevención de 
riesgos laborales en la empresa.
En una primera fase, Intemap or-

encuentros entre profesionales 
del sector en varias ciudades es-
pañolas. Durante 2008, se han 
previsto tres sesiones, una de 
ellas que se ha hecho en junio, y 
las otras previstas para septiem-
bre y noviembre
La metodología elegida para es-

tos cursos ha sido  el e-learning 
o presencialidad digital por las 
ventajas de ahorro de tiempo que 
conlleva y por la experiencia acu-
mulada por ESEUNE en este sen-
tido. De este modo, se han habili-
tado varias salas en cuatro ciuda-
des españolas (Barcelona, Bilbao, 
Madrid y Valencia) que actúan 
como centros lectivos remotos 
(CLR) desde donde un ponente 
imparte conferencias de manera 
simultánea al resto de ciudades a 
través de tecnología vía satélite. 

De este modo, se evita a los asis-
tentes desplazarse a otras ciuda-
des e incluso tener que pernoc-
tar en ellas para realizar cursos 
de un día de duración.
En esta primera etapa, las áreas 
objeto de debate girarán en tor-
no a las políticas medioambien-
tales y la prevención de riesgos 
laborales y abarcarán temas ta-
les como las normativas ATEX, 
los COVs, la gestión de residuos 
industriales, la IPPC, los suelos 
contaminados, etc. 
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El departamento de Me-

62.549 metros cúbicos el vo-
lumen de madera que este 
año se podrá aprovechar de 
los bosques públicos de Cata-
luña, lo que representa casi 
un 24% más que en 2007. 
Las zonas en las que se con-
centra esta madera están si-
tuadas principalmente en el 
Pirineo, en las comarcas de 
Cerdanya, Berguedà, Alt Ur-
gell y Ripollès, según ha in-
formado Efe.

La organización Ecologis-
tas en Acción ha reclama-
do a los organismos públi-
cos competentes que articu-

-
cientes” para la conserva-
ción y recuperación del río 
Tinto de Huelva, desde su 
nacimiento hasta su desem-
bocadura.
Según Efe, la organización 
ha destacado, a través de un 
comunicado, no sólo el valor 
medioambiental de este río, 
sino además su valía cientí-

el campo de la química y la 
biología, por sus similitudes 
con el planeta Marte.

El Ayuntamiento de San Se-
bastián de La Gomera pro-
mueve la construcción de 
una zona de ocio y de acti-
vidades económicas comple-
mentarias como un restau-
rante, una cafetería y varios 
comercios en el mirador Sa-
grado Corazón, más conoci-
do como El Cristo. 

asi 500 expertos prove-
nientes de todos los luga-
res de España participa-

ron en la trigésima quinta edi-
ción del Congreso Nacional de 
Parques y Jardines Públicos es-

de mayo.
Entre las conclusiones de este 
año destaca el gran valor turís-
tico que están adquiriendo los 
jardines en nuestro país, que se 
han convertido en auténticos re-
clamos para los visitantes. Tam-
bién es reseñable el camino que 
se pretende emprender desde 
los diversos consistorios hacia la 
sostenibilidad creando “más es-
pacios públicos ambientalmente 
sostenibles” donde se apliquen 
las últimas técnicas de respeto 
al medio ambiente. 
La problemática del agua tam-
bién se ha abarcado en esta tri-
gésima quinta edición a la que se 

-
ble para la vida al igual que esca-
so”. Por ello, se considera necesa-
rio emprender medidas resoluti-
vas a corto y medio plazo.
Sin olvidar las numerosas me-
didas que se están poniendo en 
marcha para prevenir y atenuar 
las plagas, especialmente en las 

-
tario se convierte así en requisito 
imprescindible para salvaguar-
dar la salud de nuestros jardines 

y espacios forestales.
Cabe destacar que en la jornada 

-
dado todos los asuntos relacio-
nados con la “Gestión Integral 
de Ecosistemas”. En este con-
texto, Víctor Menguiano, técni-
co del Laboratorio de Biología 
del Instituto Andaluz del Patri-
monio, ha analizado los factores 
biológicos que alteran y degra-
dan el patrimonio histórico de 
nuestras ciudades.
A continuación se ha celebrado 
una mesa redonda para debatir 

sobre la problemática de la co-
mercialización de las palmáceas. 
En ella ha participado José Vile-
lla, ingeniero de investigación de 
la Estación Phoenix, José Manuel 
Llorens, jefe de sección del Ser-

Vegetal en Alicante, Josep Mª Ri-
bas, director en Ciencias Biológi-

-
llez, directora de Ciencias Bioló-
gicas de IFAPA y Aurelio Carne-
ro, profesor de Investigación del 
Instituto Canario de Investiga-
ciones Agrarias. 

CASI 500 EXPERTOS PARTICIPARON DEL CONGRESO

El nivel de abundancia de an-
choa en el Cantábrico es similar 
al de hace un año, según los re-
sultados provisionales de la cam-

centro de investigación marina 
y alimentaria Azti-Tecnalia para 
el Gobierno Vasco, informa Efe.
Las investigaciones, basadas en 
el método de estimación de la 
producción diaria de huevos, si-
túan la abundancia de anchoa 
en el mar en unas 25.000 tone-

ladas, sin mostrar una recupe-
ración sustancial y todavía por 
debajo de la biomasa de precau-

-
neladas. El departamento de 
Agricultura, Pesca y Alimenta-
ción del Gobierno Vasco ha se-
ñalado que se debe completar 

-
vo, para lo que habrá que es-

-
vestigación del instituto fran-
cés Ifremer, antes de reali-

zar propuestas concretas so-
bre esta pesquería, que está ce-
rrada desde principios de 2007.
La investigación en el mar de 
Azti-Tecnalia, una campaña que 
realiza desde hace veinte años 
con el apoyo del Gobierno Vasco 
y la Comisión Europea, se rea-
lizó entre el 6 y el 26 de mayo 
con dos buques, uno para estu-
diar la distribución de huevos 
y otro para analizar a la pobla-
ción adulta de anchoa. 
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Fechas: del 1 al 5 de septiembre
Lugar: Valencia
Organiza: Feria Valencia
Más información: www.photovoltaic-conference.com

Fechas: 17 al 19 de septiembre 
Lugar: Düsseldorf (Alemania)
Más información: info@icm.ch / www.icm.ch

Fechas: 21 al 25 de septiembre 
Lugar: Palma de Mallorca
Más información: imebe2008@gmail.com / www.uibcongress.org

Fechas: 23 al 25 de septiembre
Lugar: Shanghai (China)
Más información

Fechas: del 24 al 26 de septiembre
Lugar: Zaragoza
Organiza: Feria de Zaragoza
Más información: www.feriazaragoza.com

Fechas: del 25 al 28 de septiembre
Lugar: Milán
Organiza: Feria de Milán
Más información: www.hitechexpo.eu

Fechas: del 29 de septiembre al 1 de octubre
Lugar: Madrid
Organiza: Fundación Movilidad
Más información: www.congresomovilidad.com

Fechas: del 1 al 4 de octubre
Lugar: Roma
Organiza: Feria de Roma
Más información: www.zeroemissionrome.eu

Fechas: del 5 al 14 de octubre
Lugar: Barcelona
Organiza: IUCN, International Union for Conservation of Nature
Más información: cms.iucn.org/congreso_esp/index.cfm

Fechas: del 20 al 24 de octubre
Lugar: Barcelona
Organiza: Fira Barcelona
Más información: www.expoquimia.com

Fechas: del 2 al 5 de noviembre
Lugar: Lyon
Organiza: Eurexpo France
Más información: www.pollutec.com

BIOMETSA
T. 93 540 54 00
F. 93 540 54 01
www.biometsa.es
biometsa@biometsa.es

MAQUINTER
T. 91 677 77 05
F. 91 677 76 15
maquinter@losicar.com
www.maquinter.es

ASTORIA EDICIONES
T. 93 458 19 00
F. 93 459 25 13

GAS NATURAL
www.gasnatural.com
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